
Фильм «Бомба» 
Игоря Копылова 
о том, как создавался 
наш ядерный щит, 
осенью выйдет в прокат

НЕДВИЖИМОСТЬ Виталий Мутко назвал самые выгодные способы 
приобрести квартиру

Как в ипотеке

ПРАВО Верховный суд 
потребовал взыскивать 
компенсации морального 
вреда с разбойников и 
воров-домушников

Счет за обиду

Владислав Куликов

Вор, забравшийся в чужую квартиру и обчистивший 
ее, причиняет хозяевам не только материальный 
ущерб, но и тяжелую обиду. Смыть оскорбление можно 
будет рублем, честно заработанным в тюрьме.

Пленум Верховного суда России готовит разъясне-
ния о том, что с осужденных за разбой или кражу, свя-
занную с незаконным проникновением в жилище, 
надо взыскивать компенсации морального вреда.

Эти правовые позиции заложены в проекте поста-
новления пленума о правилах рассмотрения граждан-
ских исков в рамках уголовных дел. 

Документ Верховного суда подчеркивает: преступ-
ники должны не только вернуть украденное, но и за-
платить за обиды. Как рассказывают эксперты, на пра-
ктике компенсации морального вреда взыскиваются 
далеко не всегда. Вот живой пример. Как-то в Хабаровс-
ке рецидивист С. ограбил пожилую женщину. Его пой-
мали и отдели под суд.во время разбирательства подсу-
димый написал старушке письмо с извинениями. Он 
искренне переживал, что попался, и хотел, чтобы ему 
дали как можно меньший срок. Для этого был 
готов даже извиниться.Суд зачел письмо как 
смягчающее обстоятельство. Так велит закон.

Марина Трубилина

Р
ынок недвижимости вер-
нулся к росту, а объем про-
даж квартир в новострой-

ках достиг докризисного уров-
ня. Генеральный директор ДОМ.
РФ Виталий Мутко рассказал в 
интервью «РГ» о том, на что в 
этом году могут рассчитывать 
покупатели жилья.

Самые низкие ставки 
в истории

Виталий Леонтьевич, что из-
менил запуск программы ипо-
теки с господдержкой? Уда-
лось ли вернуть спрос на жи-
лье и на ипотеку к докризисно-
му уровню? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: В мае рынок уже 
начал выздоравливать. Большие 
потери удалось предотвратить 
как раз за счет быстрой реакции 
и поддержки со стороны госу-

дарства. Продажи в середине 
июня вернулись на уровень на-
чала марта и составили 7,3 тыся-
чи квартир в неделю. Такой рост 
может объясняться отложенным 
спросом на жилье. Но в целом 
ожидания населения стали улуч-
шаться.

Многое зависит от спроса на 
рынке. Мы понимаем, в какой 
сложной ситуации сейчас нахо-
дятся люди. По данным Росстата, 
только в I квартале этого года 
снижение реальных располагае-
мых доходов населения состави-
ло 0,2% к аналогичному периоду 
за 2019 год. При этом по ряду 
прогнозов, в том числе Высшей 
школы экономики, во II кварта-
ле снижение может составить 
порядка 18%. Есть рост по безра-
ботице. Но с другой стороны, 
действуют меры поддержки, и 
это позволяет говорить о воз-
можности восстановления спро-

са. За жилищным кредитом идут 
те, кто нуждается в покупке жи-
лья и понимает, что ставки сей-
час самые низкие в истории, и 
что льготная ипотека, конечно, 
это временная мера. 

Мы видим по итогам мая, что 
рынок ипотеки вернулся к росту. 
Конечно, во многом из-за про-
граммы льготной ипотеки под 
6,5%. Сейчас банками одобрено 
уже 173,2 тысячи заявок. На-
помню, что в кризис 2015—2016 
годов ипотека с господдержкой 

тоже помогла и рынку, и гражда-
нам, только на тот момент став-
ка была почти в два раза выше. 

Кстати, ставки банка «ДОМ.
РФ» — одни из самых низких на 
рынке. Кроме того, есть собст-
венная программа, которая ре-
ализуется для отдельных соци-
альных категорий совместно с 
регионами. Ставка по ней на-
чинается от 3,3%. Каждый ре-
гион сам решает, кого 
конкретно включить в 
программу.  

КИНО

Игорь Иванов:  
Сам термин «контроль 
над вооружениями» 
может быть
пересмотрен

Роспотребнадзор утвердил 
правила для оздоровительных 
лагерей и обучения — 
о дискотеках и посиделках 
у костра придется пока забыть

Федор Лукьянов: 
После пандемии в ЕС 
с новой силой вернутся 
к климатической 
теме

Вдогонку за «Зенитом» — 
на чемпионате России 
развернулась борьба 
за второе место
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ТРУД Как бесплатно 
освоить новую профессию 
в декретном отпуске

Женщины 
идут на дело

Елена Манукиян, Руслан Мельников, 
Михаил Сухарев, Элина Труханова

К 1 июля более 30 тысяч неработающих женщин, кото-
рые ухаживают за детьми младше трех лет, заключили 
договор на бесплатное переобучение или повышение 
квалификации в рамках нацпроекта «Демография», со-
общили «РГ» в минтруде. 

Почти 21 тысяча женщин уже освоили выбранные 
специальности, несмотря на то, что программы в период 
введения карантинных мер были организованы дистан-
ционно. Больше всего желающих записались на курсы 
повышения компьютерной грамотности и освоения спе-
циализированных компьютерных программ. 

Получить направление на профессиональное обуче-
ние может любая женщина, которая находится в декрете 
или не работает, потому что сидит дома с маленьким ре-
бенком, отмечают в АНО «Национальные приоритеты». 
Получить направление на переобучение можно в центре 
занятости, при этом неработающим женщинам в период 
освоения новых знаний будет выплачиваться стипендия 
в размере минимального размера оплаты труда — 12 130 
рублей. Для женщин в декретном отпуске обучение мо-
жет быть организовано по направлению работодателя.  В 
этом случае работодатель обращается в центр 
занятости для заключения соглашения об орга-
низации обучения работника.
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АКЦЕНТ Когда откроются 
кинотеатры и какие 
правила ждут зрителей

Примерный 
показ 

Екатерина Петрова, Наталья Решетникова, 
Вера Черенева, Ольга Штейн

На следующей неделе — с 15 июля — ожидается откры-
тие кинотеатров. Такую предварительную дату назы-
вал вице-премьер Дмитрий Чернышенко. 

Решения об открытии будут приниматься главами 
регионов в зависимости от эпидемиологической ситу-
ации. Пока единой даты запуска работы кинотеатров 
нет, как и четко разработанных требований, рассказал 
«Российской газете» председатель Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров Олег Березин. 

Вместе с тем в некоторых регионах ограничения 
уже сняты. Кинотеатры уже заработали на Сахалине, в 
Курганской области, Севастополе и некоторых райо-
нах Ленинградской области. Среди основных требова-
ний — неполная загрузка залов, маски на зрителях, рас-
сказал Олег Березин. 

В Москве кинотеатры откроются, скорее всего, в ав-
густе. Официального распоряжения об открытии 15 
июля пока нет, сообщили в пресс-службе сети кинотеа-
тров «КАРО». В комитете по культуре Санкт-Петербур-
га конкретных дат по открытию не назвали. Самая не-
однозначная ситуация с сетевыми кинотеа-
трами в торговых и торгово-развлекательных 
центрах.
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Австралийский доллар 48,9128
Азербайджанский манат 41,4949
Армянский драм** 14,5691
Белорусский рубль 29,0183
Болгарский лев 40,5125
Бразильский реал 13,1532

Венгерский форинт** 22,5473
Вон Республики Корея*** 58,8234
Гонконгский доллар* 90,9653
Датская крона 10,6343
Доллар США 70,4999
Евро 79,2207

Индийская рупия** 94,4558
Казахстанский тенге** 17,3344
Канадский доллар 51,9719
Киргизский сом** 89,4505
Китайский юань* 99,7522
Молдавский лей* 40,8695

Новый туркменский манат 20,1716
Норвежская крона* 74,1246
Польский злотый 17,7439
Румынский лей 16,3755
СДР  97,3470
Сингапурский доллар 50,5629

Таджикский сомони* 68,3967
Турецкая лира 10,2840
Узбекский сум**** 69,2984
Украинская гривна* 25,9262
Фунт стерлингов  87,8711
Чешская крона* 29,7757

Шведская крона* 75,7322
Швейцарский франк 74,5163
Южноафриканский рэнд* 41,5495
Японская иена** 65,6027

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.07.20

ЧЕМ ЗАНИМАЕТСЯ ДОМ.РФ

ДОМ.РФ (до марта 2018 года — Агентство ипотечного жилищного креди-

тования) — институт развития в жилищной сфере, на 100% принадлежа-

щий государству. Среди задач ДОМ.РФ — повышение доступности жилья 

для граждан, развитие рынка ипотечного кредитования, рынка арендно-

го жилья, обеспечение застройщиков земельными ресурсами, форми-

рование комфортной городской среды и др. С 28 января 2020 года 

ДОМ.РФ возглавляет бывший вице-премьер Виталий Мутко, курировав-

ший в правительстве строительство и региональное развитие.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о значении поправок в Конституцию 

Укрепили страну

Татьяна Замахина

П
оправки в Консти-
туцию РФ, которые 
поддержали гра-
ждане в ходе обще-
российского голо-
сования, позволят 
укрепить государ-
ственность и со-
здать условия для 

развития страны на десятиле-
тия вперед. Об этом заявил пре-
зидент РФ Владимир Путин в 
интервью программе «Москва. 
Кремль. Путин» на телеканале 
«Россия 1».

«Я абсолютно убежден в 
том, что мы правильно делаем, 
что принимаем поправки к дей-
ствующей Конституции», — зая-
вил глава государства. Некото-
рые вещи, которые «созрели», 
но не были раньше учтены в 
Основном Законе, теперь най-
дут там свое место, подчеркнул 
президент. «На мой взгляд, это 
очень важно», — отметил он. В 
частности, российский лидер 

выделил внесение в Конститу-
цию поправок, связанных с со-
циальной поддержкой. «Мы го-
ворим о социальной справедли-
вости, которая должна выра-
жаться в том, что не может че-
ловек получать меньше, чем 
минимальный размер оплаты 
труда», — напомнил одну из 
норм Путин. Кроме того, про-
житочный минимум должен со-
ответствовать МРОТу. 

В поправках в Конституцию, 
добавил президент, также «го-
ворится о необходимости нор-
мального функционирования 
пенсионной системы». «Нигде 
не сказано было до сих пор о 
том, что пенсионные доходы 
должны регулярно индексиро-
ваться. И понятно, почему, — 
рассказал Владимир Путин. — 
Возможности не было даже».

Он отметил, что законы о не-
обходимости индексации, 
впрочем, принимались, однако 
«другой закон всегда позволял 
корректировать предыдущий». 
«Но если это будет заложено в 

Конституции страны, то уже 
никакое правительство в буду-
щем не сможет этого не сде-
лать, не сможет не индексиро-
вать», — подчеркнул россий-
ский лидер. 

Эти и другие положения, со-
гласно его убеждению, необхо-
димо прописать в Основном За-
коне, «чтобы они работали и 
дальше, чтобы они не забылись 
и не были потом вычищены из 
практической жизни». Теперь 
это сделано благодаря реше-
нию россиян. «А если в Консти-
туции прописано, то неизбежно 
все органы власти и правитель-

ство обязаны будут это испол-
нять», — заявил президент.

Глава государства отдельно 
остановился на норме, провоз-
глашающей нерушимость гра-
ниц РФ и невозможность оттор-
жения ее территорий. «Это не я 
придумал», — напомнил он, от-
метив, что такую поправку 
предложили члены рабочей 
группы и сами граждане. Рань-
ше в Основном Законе «не было 
ничего подобного, а это должно 
быть», убежден президент. 

Благодаря поправкам в об-
новленную Конституцию зало-
жены «и другие вещи, связан-

ные с нашим суверенитетом». В 
частности, решения междуна-
родных судебных инстанций не 
могут противоречить Консти-
туции Российской Федерации, 
напомнил Путин. По его словам, 
это «во многих странах без сте-
снения уже давно сделано».

Глава государства напомнил, 
что в советской Конституции 
содержался ленинский тезис о 
праве выхода республик из со-
става СССР. «Вот это и есть 
мина замедленного действия, 
заложенная еще в 1922 году 
при образовании Советского 
Союза», — сказал Путин, под-
черкнув, что указанная норма 
повторялась и в последующих 
конституциях СССР. При этом, 
пояснил он, не было прописано 
процедуры выхода из состава 
Союза. В результате республи-
ка, вошедшая в состав СССР и 
получившая «в свой багаж ог-
ромное количество российских 
земель, традиционных россий-
ских исторических террито-
рий», могла выйти из СССР не 

«с чем пришла», а забрав «по-
дарки от русского народа». И 
когда компартия, продолжил 
он, безо всяких внешних ударов 
начала изнутри рассыпаться, за 
ней начала рассыпаться и стра-
на. «Это абсолютно недопусти-
мо. Вот это и есть мина замед-
ленного действия, заложенная 
еще в 1922 году при образова-
нии Советского Союза, а затем 
в последующих конституциях 
24-го, 36-го, 77-го года», — ре-
зюмировал российский лидер. 
«Разумеется, подобных вещей 
мы должны избежать», — сказал 
глава государства, возвращаясь 
к одобренной норме об укре-
плении суверенитета.

Президент считает, что по-
правки «будут укреплять нашу 
государственность, создавать 
условия для поступательного 
развития нашей страны на де-
сятилетия вперед».  

Владимир Путин убежден, что 
поправки в Конституцию РФ будут 
создавать условия для развития 
страны на десятилетия вперед. 

А К Ц Е Н Т

Если в Конституции прописано, 
то неизбежно все органы власти 
и правительство обязаны будут 
это исполнять
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ПРОЕКТ Приставы смогут 
объявлять в розыск 
неплательщиков 
уголовных штрафов

Пропишут 
штрафную

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение пакет законопроектов, вводящих бо-
лее строгую систему взыскания уголовных штрафов. В 
частности, судебные приставы смогут объявлять в ро-
зыск и задерживать осужденных к штрафам.

Как отметили в ведомстве, сегодня есть проблемы с 
взысканием уголовных штрафов. По данным Судебно-
го департамента при Верховном суде России, за год 
75,2 тысячи осужденных были приговорены к штра-
фам в качестве основного наказания. В том числе 
штрафы от 5 до 25 тысяч рублей получили 43,3 тысячи 
человек. Еще 13,2 тысячи осужденных получили штра-
фы от 25 до 100 тысяч рублей. Штрафы свыше 300 ты-
сяч получили менее 
тысячи осужден-
ных, из них 221 че-
ловек должен был 
выплатить более 
миллиона рублей. 
Такова статистика. 
Но штрафники пла-
тят не всегда. 

«Погашено осу-
жденными за 2019 
год (с учетом ча-
стичного погаше-
ния) штрафов на 
сумму 3,1 миллиар-
да рублей, что составляет 6,9 процента от суммы, под-
лежавшей оплате, — рассказывают в минюсте. — В том 
числе по штрафам, назначенным в качестве основного 
вида наказания, погашено 21,7 процента, в качестве 
дополнительного вида наказания — 3,2 процента».

Если осужденный не платит штраф, наказание нуж-
но заменить на другое. Но система, которая должна ра-
ботать как часы, дает сбой. По данным минюста, в 
прошлом году судами удовлетворено лишь 26,1 про-
цента представлений о замене штрафа на другое нака-
зание. Иногда штрафники просто не приходят на засе-
дания, а суды отказываются принимать решение заоч-
но. У приставов же нет полномочий задержать прогуль-
щика и доставить на следующее заседание. Получается 
правовой нонсенс: кто нарушает, тот выигрывает.

Инициативы минюста исправляют ситуацию. «При 
назначении наказания в виде штрафа за совершение 
преступления, назначенного в качестве основного 
вида наказания, с учетом материального положения 
осужденного и реальной возможности его погашения, 
суд определяет размер налагаемого штрафа и назнача-
ет срок, в который штраф должен быть оплачен осу-
жденным», — рассказывают в ведомстве.

«Осужденный, местонахождение которого неиз-
вестно, объявляется в розыск и подлежит задержанию 
на срок до 48 часов в целях решения вопроса о заклю-
чении под стражу до рассмотрения вопроса о замене 
штрафа, — говорится в проекте. — Данный срок может 
быть продлен судом до 30 суток».  

ИНИЦИАТИВА В России 
запущена обучающая 
программа по выявлению 
фейков

Право знать

Айсель Герейханова

Новая образовательная онлайн-программа по выявле-
нию фейков запущена на базе президентской платфор-
мы «Россия — страна возможностей». Как пояснили ор-
ганизаторы, проект «Право знать: инструменты рас-
познавания достоверной информации» организован в 
рамках Мастерской управления «Сенеж».

Так, во время обучения слушатели узнают о крите-
риях оценки правдивости информации и способах вы-
явления фейковых новостей, приемах, которые позво-
лят рационально воспринимать получаемую инфор-
мацию. Первыми участниками программы станут по-
бедители и финалисты трех сезонов конкурса управ-
ленцев «Лидеры России».

«Научиться, как уметь отличать правду от неправ-
ды, становится критически важным для любого управ-
ленца», — приводит 
слова первого заме-
стителя админи-
страции президента 
Сергея Кириенко 
пресс-служба про-
екта. Кириенко от-
метил, что ранее в 
офлайн-управлении 
все можно было 
проверить вруч-
ную, но в сегодняш-
ней жизни управ-
ленца это часто не-
возможно. «Это оз-
начает, что большой вызов для каждого управленца — 
уметь и в таком мире, с сегодняшними скоростями по-
лучения информации ее анализировать, обрабаты-
вать, принимать правильные решения», — подчеркива-
ет первый заместитель руководителя кремлевской ад-
министрации.

Кириенко также напомнил известную фразу из 
фильма «Брат 2» — «В чем сила, брат?» и ответ на нее — 
«Я думаю, сила в правде. За кем правда — тот и силь-
нее». По его мнению, люди чувствуют правду, особен-
но в России. «Большое сообщество людей обманывать 
невозможно, максимум один раз, больше они этого ни-
когда не простят», — подчеркнул представитель Крем-
ля.

Фейки касаются не только сферы политики, они 
давно вошли в повседневную жизнь каждого человека, 
уверен генеральный директор АНО «Россия — страна 
возможностей» Алексей Комиссаров. В качестве таких 
примеров он привел тревожные слухи и домыслы, 
ложь в родительских школьных чатах, попытки мо-
шенников получить доступ к конфиденциальной ин-
формации. 

«Современному лидеру для принятия решений 
нужны определенные компетенции. Одна из них — уме-
ние отделить ложную, не подкрепленную ничем ин-
формацию от фактов», — указал он. 

Кроме лекций и вебинаров слушателей также ждет 
практика, а в конце модуля представление своих работ. 
Обучение будет проходить в заочной форме с 27 июля 
по 4 декабря 2020 года.  

ВОЗ 

Остановлено 
тестирование 
лекарств 
от COVID-19 

В ПОИСКАХ 
СПАСЕНИЯ 
Ирина Невинная

Гидроксихлорохин, а также 
комбинации препаратов лопи-
навир и ритонавир исключены 
из клинических исследований 
лекарств для борьбы с 
COVID-19. Решение принято 
ВОЗ, инициировавшей ряд 
международных испытаний 
сразу нескольких препаратов 
от коронавируса.

Рекомендацию дал междуна-
родный руководящий комитет, 
уточнили в ВОЗ. Причина — 
проведенные исследования не 
подтвердили снижение смер-
тности от COVID-19 при приме-
нении этих лекарств. Проще го-
воря,  средства оказались неэф-
фективными против злого ви-
руса.

Интересно, что противома-
лярийный препарат гидроксих-
лорохин уже пережил один та-
кой запрет — ВОЗ уже рекомен-
довала прекратить его тестиро-
вание в начале июня. Но через 
несколько дней решение изме-
нили, и испытания продолжи-
лись. Препарат этот стал изве-
стен во всем мире с легкой руки 
президента США Дональда 
Трампа, который заявил, что 
принимает его для профилак-
тики COVID-19. Позже появи-
лись сведения, что препарат не 
безопасен: у некоторых паци-
ентов он вызывает сердечную 
аритмию.

Наш минздрав, кстати, в от-
вет на июньское решение ВОЗ 
выпустил заявление, что выво-
ды о неэффективности лекарст-
ва преждевременны, и не стал 
исключать его из временных 
клинических рекомендаций. Но 
при этом настаивал на жестком 
контроле за работой сердца на 
фоне его применения. В России 
по инициативе ФМБА проходят 
клинические исследования 
аналогичного лекарства с тем 
же действующим веществом.

При этом другие исследова-
ния продолжаются.  Так, Мин-
здрав России на днях выдал раз-
решение на участие шести рос-
сийских клиник в международ-
ном клиническом исследова-
нии другой пары препаратов: 
речь идет о  комбинации тоци-
лизумаба («Актемра») и ремде-
сивира. Тоцилизумаб применя-
ется для лечения тяжелых ар-
тритов — он справляется с вос-
палениями, ремдесивир обла-
дает противовирусным дейст-
вием.  Информация о начале ис-
пытаний опубликована в Рее-
стре разрешений на проведе-
ние клинических исследований 
Госреестра лекарственных 
средств Минздрава России, об 
этом сообщили в компании 
«Рош».

Кстати, вокруг ремдесивира 
разворачивается еще одна ин-
трига. На сегодняшний день за-
рубежные специалисты счита-
ют его наиболее эффективным 
лекарством от нового корона-
вируса. Производит препарат, 
первоначально сделанный для 
противостояния лихорадке 
Эбола, американская компа-
ния. И на днях США объявили, 
что закупили полмиллиона 
курсов этого препарата — пра-
ктически весь объем производ-
ства ближайших месяцев. В ре-
зультате в Европе, где этот пре-
парат недавно зарегистрирова-
ли к применению для лечения 
коронавирусной инфекции, за-
являют о его нехватке.

В России при этом делают 
главную ставку на собственные 
лекарственные разработки. 
Так, первый российский проти-
вовирусный препарат «Авифа-
вир» (действующее вещество — 
фавипиравир) прошел клини-
ческие исследования, зареги-
стрирован и уже поставляется в 
российские больницы. Выпу-
щено уже 100 тысяч доз лекар-
ства, начались его поставки в 
Белоруссию, в ближайших пла-
нах Казахстан, идут перегово-
ры со странами Латинской 
Америки и Ближнего Востока. 
Поступок американцев, ску-
пивших мировые запасы рем-
десивира, кажется, сыграл на 
руку российским фармпроиз-
водителям. Во всяком случае 
глава Российского фонда пря-
мых инвестиций Кирилл Дмит-
риев заявил, что нашим лекар-
ством — более дешевым и, глав-
ное, доступным — заинтересо-
вались уже 50 государств.  

За год суды 
назначили штраф 
в качестве основ-
ного наказания 
72,5 тысячи 
осужденных

Во всем мире про-
должаются пои-
ски эффективного 
лекарства против 
коронавируса

МЕДИЦИНА Онкологических 
больных будут регулярно 
обследовать

Приходите 
на прием

Ирина Невинная

Пациентов, перенесших онко-
логическое заболевание, будут 
регулярно приглашать на об-
следование в течение всей жиз-
ни. Такой порядок поможет пре-
дотвратить рецидивы заболева-
ния.

Впервые в России минздрав 
регламентировал этот вполне 
естественный порядок — ведь 
рак опасен еще и тем, что может 
возвращаться даже после, каза-
лось бы, полного излечения. 
Приказом министерства утвер-
жден порядок диспансерного 
наблюдения за взрослыми па-
циентами с онкологическими 
диагнозами. 

Документ зафиксировал все 
основные моменты ведения та-
ких больных. Пациент должен 
быть поставлен на диспансер-
ный учет у врача-онколога в те-
чение трех дней от постановки 
диагноза. Далее, в зависимости 
от диагноза, он проходит обсле-

дования в жестко оговоренные 
сроки. Главное нововведение: 
после курса лечения, даже если 
у пациента все хорошо, он не 
должен выпадать из поля зре-
ния врачей. Так, в течение пер-
вого года его будут приглашать 
на обследование один раз в три 
месяца. В течение второго года 
— один раз в полгода, а затем до 
конца жизни — один раз в год. 
Исключение составляют паци-
енты с базально-клеточным ра-
ком кожи, которые снимаются с 
наблюдения через пять лет, так 
как  у них не бывает рецидивов.

Обследование назначает 
врач-онколог диспансера или 
кабинета, где наблюдается 
больной. Также документ впер-
вые разрешил проведение ди-
станционных консультаций с 
помощью телемедицины.

Кстати, маломобильные па-
циенты, согласно новому регла-
менту, смогут получить необхо-
димые консультации онколога 
на дому.  

Мнение

Иван Стелиди, главный внештатный специалист-онколог 
Минздрава РФ, академик РАН:
— В нашей стране на учете у онколога состоит почти четыре миллиона 

человек. Ежегодно злокачественные образования диагностируют бо-

лее чем у 600 тысяч. Все эти люди нуждаются не только в грамотном и 

своевременном лечении, но и в наблюдении после завершения лече-

ния. Регламентированное диспансерное наблюдение позволит врачам 

вовремя обнаружить рецидив заболевания. Иными словами — спасти 

сотни тысяч жизней, а в перспективе снизить смертность от онкологи-

ческих заболеваний.

Умение отличать 
правду от неправ-
ды становится 
критически важ-
ным для любого 
управленца

БЕЗОПАСНОСТЬ Роспотребнадзор запретил 
детский отдых за пределами региона проживания

Лагерь шаговой 
доступности
Ольга Игнатова

Э
тим летом отправить ре-
бенка в детский лагерь 
или санаторий можно бу-

дет только в пределах региона 
проживания. Такие требования 
в связи с COVID-19 выпустил 
Роспотребнадзор. Исключение 
сделано лишь для детей, кото-
рые проживают в Арктике. Дети 
из Москвы, Санкт-Петербурга и 
Севастополя могут отдыхать в 
пограничных с ними регионах. 
Также придется пока забыть о 
дискотеках и посиделках у ко-
стра во время летнего отдыха. 

«Мы включили сюда (в сани-
тарно-эпидемиологические 
требования к учреждениям для 

детей и молодежи. — Прим. ред.) 
и усиление контроля за состоя-
нием здоровья, и усиление де-
зинфекционного режима, и ди-
станцирование, и требования к 
организации питания и режиму 
обеззараживания — целый ряд 
мер, которые, мы уверены, по-
зволит сделать отдых безопа-
сным и направленным на оздо-

ровление детей», — объяснила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. 

Группы могут заполняться 
только на 50%. Не допускается 
открытие лагерей палаточного 
типа. Детям должны быть обес-
печены безопасный отдых и ди-
станцирование при посещении 
общих мест пользования и при-
еме пищи. Не допускаются мас-
совые мероприятия. 

Их запретили и в школах. 
Также в школах за каждым клас-
сом должен быть закреплен от-
дельный учебный кабинет, в ко-
тором будут проводиться заня-
тия по всем предметам, за 
исключением занятий, требую-
щих специального оборудова-
ния (физкультура, изобрази-
тельное искусство, физика и 
т.п.). Образовательные учре-
ждения будут работать по спе-
циально разработанному гра-
фику уроков, перемен, состав-
ленному для минимизации кон-
тактов между учениками. Про-
ветривание рекреаций и кори-
доров в школах должно прово-
диться во время уроков, а учеб-
ных кабинетов — во время пере-
мен.  От дискотек во время летнего отдыха пока придется воздержаться.
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Исключение сделано только 
для жителей Арктики — 
они могут отправлять детей на юг

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров поможет бизнесу 
в профилактике COVID-19

Клиенты под защитой
Владимир Кузьмин

О
коло 500 тысяч ма-
лых и средних пред-
приятий смогут по-
дать заявку на го-
споддержку для вы-
полнения санитар-
ных требований Ро-
с п от р е б н а д з о р а 
при работе с клиен-

т а м и  в  п е р и о д  п а н д е м и и 
COVID-19.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин утвердил правила 
выдачи субсидий бизнесу для 
профилактики коронавиру-
сной инфекции. На эти цели ра-
нее было выделено 20 миллиар-
дов рублей. Помощь окажут ор-
ганизациям, работающим с 
клиентами напрямую и обязан-
ным в этой связи выполнять 
предписания Федеральной 
службы по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей и бла-
гополучия человека. Это требу-
ет значительных расходов, и 
правительство готово частично 
помочь.

Размер субсидии рассчиты-
вается из 15 000 рублей на пер-
воначальные расходы и по 6500 
рублей на каждого сотрудника 
по численности на май 2020 
года. Индивидуальные пред-
приниматели без наемного пер-
сонала могут претендовать 
только на первую, фиксирован-
ную часть.

Утвержден перечень сфер 
деятельности, которым необхо-
дима новая форма поддержки. 
Право на субсидию предостав-
лено малым и средним пред-
приятиям, работающим в сфе-
рах бытовых услуг, обществен-
ного питания, спорта и развле-
чений, санаторно-курортного 
отдыха, дополнительного обра-
зования детей и взрослых и 
дневного ухода за детьми, а 

также социально ориентиро-
ванным некоммерческим орга-
низациям. Для гостиниц и дру-
гих объектов размещения ту-
ристов установлено условие, 
что номерной фонд не должен 
превышать 100 номеров. Кро-
ме того, за помощью могут об-
ращаться организации МСП, 
производящие и реализующие 
подакцизную продукцию. Пре-
тенденты не должны иметь не-
доимки по налогам и страхо-

вым взносам свыше трех тысяч 
рублей, проходить процедуру 
ликвидации или банкротства.

Заявку на субсидию необхо-
димо подать в Федеральную на-
логовую службу через личный 
кабинет налогоплательщика с 
15 июля по 15 августа включи-
тельно.

Кабинетом министров при-
нято несколько дополнитель-
ных решений, относящихся к 
медицинской составляющей 

борьбы с коронавирусом. Во-
первых, выделено 7,45 милли-
арда рублей на президентские 
стимулирующие выплаты ме-
дицинским и иным работни-
кам, непосредственно участву-
ющим в оказании помощи гра-
жданам с коронавирусной ин-
фекцией. Ранее, выполняя по-
ручение президента, доплаты 
продлили еще на два месяца — 
июль и август. Подписанным 
распоряжением, средства в 

полном объеме распределены 
между регионами. Более 1,5 
миллиарда рублей предназна-
чены для Москвы, Санкт-Петер-
бург получит 1,2 миллиарда.

Во-вторых, Михаил Мишус-
тин подписал постановление 
правительства, совершенству-
ющее процедуру включения ле-
карств в перечень препаратов, 
которые могут закупаться ме-
дучреждениями по торговым 
наименованиям. Расширен 
круг специалистов, привлекае-
мых к формированию списка. 
Рассматривать заявки смогут 

не менее двух главных внеш-
татных специалистов мини-
стерства здравоохранения, 
специализирующихся в вопро-
сах применения препарата. 
Они, в свою очередь, будут со-
бирать экспертные мнения от 
медицинских и фармацевтиче-
ских сообществ.  

При предварительном рас-
смотрении заявок межведомст-
венным советом по обществен-
ному здоровью при минздраве 

на заседании смогут присутст-
вовать представители заявите-
ля и юридических лиц, на права 
которых может повлиять при-
нимаемое решение. Информа-
цию о принятых решениях 
минздрав должен публиковать 
в течение пяти рабочих дней 
после заседания совета.

Документ также позволит 
пациентам лечиться дома теми 
же препаратами, которые вра-
чи назначали им в стационаре. 
Это правило будет действовать 
и при переводе в другое меди-
цинское учреждение. 

А К Ц Е Н Т

Размер субсидии составит 15 тысяч 
рублей на первоначальные расходы 
и 6,5 тысячи рублей на каждого 
сотрудника организации
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Правительство выделило 7,45 миллиарда рублей на президентские стимулирующие выплаты медработникам. 
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Михаил Мишустин утвердил правила выдачи субсидий для бизнеса на профилактику коронавируса.
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АПК Субсидии 
на логистику экспортерам 
еды могут быть урезаны

До границы 
доехали не все

Татьяна Карабут

Из 5 млрд рублей, выделенных из федерального бюд-
жета на компенсацию части затрат на транспортиров-
ку сельхозпродукции на экспорт, российские аграрии 
выбрали менее половины. Из-за этого сумма субсидий 
может быть урезана. 

На компенсацию части затрат на транспортировку 
сельскохозяйственной и продовольственной продук-
ции изначально в этом году предусматривалось 2,332 
млрд рублей. Но с учетом предложений отраслевых со-
юзов лимит госсредств был увеличен еще на 2,67 млрд 
рублей, говорится в письме за подписью директора де-
партамента регулирования рынков АПК минсельхоза 
Максима Титова в адрес отраслевых союзов. Между 
тем по состоянию 
на 26 июня в Рос-
сийский экспор-
тный центр от пред-
приятий поступило 
309 заявок на об-
щую сумму всего 
чуть менее 2 млрд 
рублей. Министер-
ство просит до 7 
июля сообщить, 
сколько все же 
средств потребует-
ся экспортерам на 
транспортировку 
до 1 октября. 

Транспортные 
субсидии выдаются с 2017 года, экспортерам компен-
сируется половина транспортных расходов до границ. 
Субсидии распространяются на железнодорожный, 
автомобильный и водный виды транспорта. В прошлом 
году субсидий было выдано на сумму около 1,7 млрд 
рублей.

Документ о выделении дополнительной суммы суб-
сидий подписан в конце февраля, то есть накануне ог-
раничений из-за COVID-19. «Не случись пандемии, 
уверен, все средства были бы использованы, — говорит 
президент компании Agrifood Strategies Альберт Дав-
леев. Но произошел разрыв цепочек поставок, затова-
ривание складов как на приеме, так и на отгрузке. Ка-
рантин в Китае задержал миллионы контейнеров во 
всем мире. Движение товаров резко сократилось. По 
мясу птицы для российских производителей выход на 
китайский рынок сдвинулся на 3—4 месяца». 

Кроме того, субсидии не распространяются на мор-
ские перевозки, а многие грузы идут почти исключи-
тельно морем. Например, не так давно по железной до-
роге отправились пробные партии российского мяса в 
Китай. Но из-за того, что тарифы на Дальний Восток 
для рефрижераторных контейнеров высокие (на 40% 
выше, чем для обычных контейнеров), даже с господ-
держкой по железной дороге получается дороже, чем 
без господдержки морем, говорит руководитель ис-
полнительного комитета Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин.   

По просьбе агра-
риев транспор-
тная субсидия 
была увеличена 
вдвое, но затем 
случилась панде-
мия

Счет за обиду

Но извинения всегда выглядят убедительнее, 
если в конверт с письмом о глубоком и ис-
креннем раскаянии еще и вложить деньги. 

Если подсудимый сам не догадается это сделать, суду 
стоит напомнить ему об этом в приговоре. И вписать 
в резолютивную часть нужную сумму.

По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, за год по статье Уголовного кодекса 
«Разбой» были осуждены более 7,3 тысячи человек. 
Они все нанесли своим жертвам еще и психологиче-
ские травмы. Сколько стоит разрушенная вера в лю-
дей, подорванная уверенность в себе, болезненное 
чувство беззащитности? Суды обязательно должны 
учитывать эти страдания.

«Иск о компенсации морального вреда подлежит 
рассмотрению судом также в случаях, когда в резуль-
тате преступления вред причинен и личным неиму-
щественным правам либо принадлежащим потерпев-
шему нематериальным благам (например, в резуль-
тате разбоя, кражи с незаконным проникновением в 
жилище, мошенничества, связанного с разглашени-
ем сведений о частной жизни)», — говорится в проек-
те постановления Пленума Верховного суда России.

Нематериальные блага это не только жизнь и здо-
ровье, но достоинство личности, неприкосновен-
ность жилища и т.п. 
Так что вор-домуш-
ник ломает не толь-
ко замки, их как 
раз легко почи-
нить. Одновремен-
но он разрушает 
что-то хрупкое и 
нежное в душе хо-
зяина квартиры. 
Как жить с ощуще-
нием того, что твой 
дом больше не кре-
пость? Когда кто-то 
прошелся по гне-
здышку любви и натоптал на любимом ковре, это 
можно пережить, но не так-то легко принять. Поэто-
му вор должен не только сидеть, но и платить за оби-
ды.

«Напомню, что в Ассоциации юристов России дей-
ствует комиссия, разрабатывающая критерии опре-
деления размеров компенсаций морального вреда», 
— рассказал председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. По его словам, 
подготовленные разъяснения Пленума Верховного 
суда помогут судам повысить уровень защиты прав 
потерпевших.

«Принятие постановления вызвано накопивши-
мися вопросами о многочисленных особенностях и 
деталях производства по гражданскому иску в рам-
ках уголовного дела, — отметил адвокат Вячеслав Го-
ленев. — Предыдущие разъяснения приняты еще во 
времена СССР и не отвечают текущим реалиям. 
Большинство нынешних разъяснений Пленума Вер-
ховного суда России имеют практический и полез-
ный характер». Он также обращает внимание, что со-
гласно проекту признание подсудимым гражданско-
го иска не является безусловным основанием для его 
удовлетворения. Иными словами, даже если обвиняе-
мый не спорит с предъявленным счетом, суд должен 
все взвесить и пересчитать. 

«Это положение имеет спорный характер, — пола-
гает адвокат. — Здесь требуется дополнительное обо-
снование. Полагаю, данное разъяснение точно следу-
ет дополнить положением, что признание иска долж-
но быть смягчающим обстоятельством».  

Письмо с извине-
ниями, которое 
преступник напра-
вит жертве, не 
заменяет денеж-
ные компенсации
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Как в ипотеке
Президент поручил уве-
личить лимиты креди-
тов по ипотеке с господ-

держкой до 6 млн рублей, а для 
Москвы, Подмосковья, Санкт-
Петербурга и Ленинградской 
области — до 12 млн. Как это 
изменит круг потенциаль-
ных заемщиков? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Президент обра-
тил внимание на важную де-
таль, ведь с расширением сум-
мы кредита по льготной про-
грамме автоматически повыша-
ется доступность ипотеки для 
большего количества граждан. 
Ранее условия не позволяли ку-
пить двух-трехкомнатную квар-
тиру комфорт-класса, а ведь это 
очень важно для семей с двумя, 
тремя детьми, которые хотели 
бы расширить жилплощадь. Эта 
проблема актуальна для столич-
ного региона, Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области, где 
цены намного выше, чем в сред-
нем по стране. Увеличение сум-
мы кредита позволит купить по 
сниженной ставке до 95% вари-
антов жилья, которые сейчас 
есть на рынке. 

Если темпы одобрения заявок 
по ипотеке с господдержкой 
сохранятся, к августу ее фи-
нансирование может быть 
исчерпано. Означает ли это, 
что программа будет прио-
становлена досрочно, задолго 
до ноября? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Программа край-
не интересна людям, которые 
планируют покупку новой 
квартиры. Банки видят это по 
полученным заявкам. Мы уже 
распределили лимиты на реали-
зацию программы между банка-
ми с учетом доли в общем раз-
мере запрошенного так, чтобы 
общая сумма не превышала 
ориентира в 740 млрд рублей. 
Хотя заявок было подано более 
чем на 1 трлн рублей, почти на 
49% больше. Сейчас программа 
действует до 1 ноября. Вы тоже 
слышали заявления и Централь-
ного банка, и экспертов, кото-
рые говорят о возможности пе-
ренести сроки действия. Кто-то, 
напротив, не видит в этом смы-
сла. Все зависит от решения 
правительства. Если оно про-
длит программу, например, до 
конца 2020 года, то может быть 
выдано на 100 тысяч кредитов 
больше, чем по планам до 1 ноя-
бря. 

Россияне купят миллион 
квартир за год в ипотеку

Есть ли еще какие-то ин-
струменты для снижения 
ставок? 

В И ТА Л И Й  М У Т К О :  Кроме новой 
льготной ипотеки, у нас уже не 
один год работают и другие ипо-
течные программы с господдер-
жкой, и эти временные меры, 
безусловно, поддерживают 
спрос. Но для дальнейшего 
устойчивого развития рынка 
ипотеки нужны и системные по-
стоянные меры, обеспечиваю-
щие снижение ставки и по ры-

ночным продуктам. По поруче-
нию президента с 2016 года мы 
развиваем рынок ипотечных 
ценных бумаг — запустили про-
грамму однотраншевой секью-
ритизации ипотечных кредитов 
с поручительством ДОМ.РФ. Ее 
цель — обеспечить рынок ипоте-
ки долгосрочными ресурсами в 
7 трлн рублей из 20 трлн рублей 
ипотечных кредитов, которые 
будут выданы к 2024 году. Меха-
низм востребован крупными 
банками и средними региональ-
ными банками — реализовано 

18 сделок на 552 млрд рублей, 
заключено соглашений еще бо-
лее чем на 1 трлн рублей. 

Совместно с минфином мы 
подготовили проект дорожной 
карты по развитию ипотеки и 
дополнительному снижению 
ставок на основе стандартиза-
ции, цифровизации и снижения 
издержек. Ожидаю, что к концу 
2020 года сможем выйти на це-
левой уровень ставок нацпроек-
та не только за счет льготных 
программ, но и за счет сниже-
ния ставок по рыночным про-
дуктам.

Сколько ипотечных кредитов 
может быть выдано по ито-
гам года? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Если не будет вто-
рой волны эпидемии и доходы 
населения начнут восстанавли-
ваться, то и доступность креди-
тов продолжит расти. По оцен-
ке ДОМ.РФ, вкупе с другими 
льготными программами с го-
сударственным участием — 
«Семейная ипотека», «Дальне-
восточная ипотека» — програм-
ма ипотеки на новостройки под 
6,5% обеспечит в 2020 году вы-

дачу около 320 тысяч кредитов 
на сумму 915 млрд рублей. Об-
щий объем выдачи, включая 
вторичный рынок, составит 
около 1 млн кредитов на 2,6 
трлн рублей, средняя ставка 
при этом будет находиться на 
уровне менее 8%. Это, на мину-
точку, целевой показатель 2024 
года! 

Заемщикам заплатят 
за ремонт

Многодетные семьи могут 
также воспользоваться го-
споддержкой для погашения 
450 тысяч рублей ипотечно-
го долга. Причем правитель-
ству было поручено разрабо-
тать поправки в программу. 
На какой стадии эта рабо-
та? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Сейчас уже одо-
брено более 56 тысяч заявок от 
многодетных семей на выделе-
ние 450 тысяч для списания 
долга по ипотеке. Порядка 4 ты-
сяч семей полностью закрыли 
долг после выплаты. Конечно, 
есть и отказы. Мы о них не раз 
говорили. В ходе реализации 
программы мы поняли, что в 
ней есть «пробелы». Например, 
мы не можем одобрить заявки 
по кредитным договорам, в ко-
торых указано, что ипотека 
оформлялась не только на по-
купку квартиры, но и на ремонт. 
Нельзя воспользоваться под-
держкой, если ипотека офор-
млялась на долю, на приобрете-
ние жилья через ЖСК, а также 
при других несоответствиях 
требованиям постановления. 

Но важно поддержать семьи. 
Программа востребована, и эти 
средства нужны людям. Глядя на 
сегодняшнюю картину с отказа-
ми, мы понимаем, что в случае 
урегулирования таких вопро-
сов объем одобряемых заявок 
на получение выплаты увели-
чился бы почти на 10%. Мы под-
готовили ряд предложений, ко-
торые сейчас обсуждаются. Жи-

лье должно быть доступным, а 
450 тысяч рублей, особенно для 
семей в регионах — это хорошая 
сумма для уплаты ипотечного 
долга.

Квартиры в ЖСК 
на треть дешевле

Но далеко не всем ипотека до-
ступна. Как им быть? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: И застройщикам, 
и гражданам можно помочь че-
рез жилищно-строительные ко-
оперативы с господдержкой. 
Отдельным категориям населе-
ния ДОМ.РФ содействует в реа-
лизации проектов жилищно-
строительных кооперативов на 
бесплатных земельных участ-
ках. Уже реализуется 117 проек-
тов ЖСК по всей стране, эконо-
мия для граждан достигает 30% 
и более по сравнению с рыноч-
ной стоимостью. В будущем мы 
планируем расширить катего-
рии граждан. 

Также важно развитие рынка 
арендного жилья.  ДОМ.РФ 
успешно реализует программу 
строительства таких проектов 
для коммерческого найма и 
корпоративной аренды. Сфор-
мирован портфель из 8,9 тыся-
чи квартир. Расширяется геог-
рафия цивилизованной аренды 
— дома строятся не только в Мо-
скве, но и в регионах: Екатерин-
бург, Воронеж, Тобольск, Боль-
шой Камень. 

В нацпроекте «Жилье и го-
родская среда» стоят задачи 
по улучшению жилищных ус-
ловий 5 млн семей и строи-
тельству 120 млн кв. м жи-
лья в год. Теперь все это недо-
стижимо? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Задача, поставлен-
ная президентом, — сложная, но 
выполнимая. Прежде всего нуж-
но поддержать предложение и 

обеспечить все условия для за-
пуска строительства необходи-
мого количества жилья. Дости-
жению цели по вводу 120 млн 
кв. м жилья к 2024 году способ-
ствует в том числе механизм во-
влечения и реализации земель-
ных участков. ДОМ.РФ выпол-
няет функцию агента РФ в этом 
случае. Мы активно взаимодей-
ствуем с регионами по вопро-
сам освоения неиспользуемых 
или неэффективно используе-

мых федеральных земель — рас-
сматриваем все поступающие к 
нам ходатайства о передаче та-
ких участков.  В 2016—2020 го-
дах мы передали 46 регионам 
более 10 тысяч га с градострои-
тельным потенциалом 38 млн 
кв. м на цели жилищного строи-
тельства, решения проблем об-
манутых дольщиков, предо-
ставления многодетным се-
мьям, возведения транспор-
тной, социальной и инженер-
ной инфраструктуры, техно-
парков и бизнес-инкубаторов. 

Конечно, важную роль игра-
ет субсидирование ставок по 
кредитам, выданным застрой-
щикам для приобретения зе-
мельных участков под строи-
тельство многоквартирных до-
мов и объектов инфраструкту-
ры.

Недавно мы завершили пер-
вый пилотный проект во Влади-
востоке — аукцион за долю, когда 
застройщик может получить 
участок без вложения финансо-
вых средств, за долю от жилья, 
которое будет построено. Сей-
час это особенно востребовано. 
Такой вид аукциона является до-
полнительной мерой поддержки 
для строительных компаний.  

Семьям с детьми стала доступна 
покупка двух- и трехкомнатных 
квартир по льготной ставке.

Виталий Мутко: Подготовлен проект дорожной карты по дополнительному снижению ипотечных ставок.

А К Ц Е Н Т

Если скорректировать программу 
погашения ипотеки для многодетных 
семей, процент одобрения заявок 
увеличится почти на 10%

А К Ц Е Н Т

Продление программы 
льготной ипотеки до конца года 
позволит выдать на 100 тысяч 
кредитов больше
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РЕФОРМА 

Как переход на счета эскроу повлиял на доступность жилья
Прошел уже год с момента перехода строительной от-
расли на проектное финансирование и счета эскроу. 
Адаптировались ли застройщики к новым условиям? 
Мутко | Вопрос запуска нового механизма финансиро-

вания обсуждался достаточно долгое время. Когда я за-

нимал пост вице-премьера, мы с минстроем, банков-

ским сообществом и застройщиками в ручном режиме 

вели подготовку, обсуждали и оценивали эффект для от-

расли. На тот момент строительные компании воспри-

нимали новый механизм очень настороженно: многие 

прогнозировали рост цен на четверть, банкротство за-

стройщиков, резкое замедление темпов строительства. 

Была проделана большая работа, чтобы этого не прои-

зошло и был обеспечен плавный переход на новые пра-

вила. По итогам прошлого года было введено 82 млн 

квадратных метров жилья. Но себестоимость строи-

тельства увеличилась на 4%. Как институт развития мы 

ведем мониторинг перехода строительной отрасли на 

новые правила. Все механизмы у нас для этого есть, в 

том числе Единая информационная система жилищно-

го строительства, которая дает самые актуальные дан-

ные обо всем, что происходит в сегменте. 

Сейчас проектное финансирование доступно всем за-

стройщикам в равной степени, независимо от размера 

компании и региона, в котором она работает. Порядка 

35% строится с использованием счетов эскроу. Объем 

таких проектов ежемесячно растет. Среди лидеров 

могу назвать Москву, Подмосковье, Санкт-Петербург, 

Краснодар и Свердловскую область. Сами девелоперы 

признаются, что те механизмы, которые предоставляют 

банки, достаточно удобны. Снижение ключевой ставки 

Центробанком позитивно отражается и на ставках по 

кредитам застройщикам в рамках проектного финанси-

рования. На протяжении последних месяцев ставки по-

степенно снижаются. Кроме того, проектное финанси-

рование поддержало строительные компании во время 

пандемии. 

В НОСТРОЙ, например, говорят, что один из плюсов си-

стемы — ритмичное финансирование объектов: когда у 

компании есть кредит на реализацию проекта, это га-

рантирует бесперебойную работу. Это удобно при рас-

чете с субподрядчиками, планировании производства 

работ. У самих дольщиков есть гарантия и понимание, 

что деньги находятся на специализированном счете в 

банке, и ничего с ними произойти не может. Ранее, по-

лучив деньги, застройщик мог направить их на любой 

дом в проекте, чем зачастую подвергал риску и себя, и 

покупателя. С 1 июля прошлого года такое в принципе 

невозможно. Это не очень удобно застройщикам с точ-

ки зрения затрат на подготовку земли под строительст-

во. Сейчас нет продукта кредитования под земельные 

участки, только на возведение объекта. Так или иначе, 

мы видим, что за проектным финансированием буду-

щее цивилизованного рынка жилищного строительства 

в стране и уверенность граждан в безопасности своих 

инвестиций в жилье.

Мнение

В Госдуме предложили повысить налоговый вычет 
при покупке недвижимости
В целях повышения доступности жилья предложено вдвое увеличить 

сумму, из которой граждане могут получать имущественный налоговый 

вычет.  С данной инициативой выступил член Комитета Госдумы по бюд-

жету и налогам Евгений Федоров.

Письмо с предложением отправлено премьер-министру Михаилу Ми-

шустину, сообщает RT.

Пока что после покупки жилья официально работающий гражданин мо-

жет обратиться за возвратом НДФЛ (13%) с суммы до 2 млн рублей. То 

есть сумма возврата составит 260 тыс. Если жилье взято в кредит, то 

может быть дополнительный вычет — с суммы до 3 млн рублей по про-

центам по кредиту.

Парламентарий в своем обращении предложил довести суммы, подле-

жащие налоговому вычету на имущество, до фактической стоимости 

недвижимости. А именно — увеличить суммы, с которых граждане могут 

произвести налоговый вычет, в два раза — до 4 млн и 6 млн рублей соот-

ветственно. Ведь нынешние суммы, по его оценке, далеки от реальной 

стоимости жилья, особенно в российских мегаполисах.

Подготовила Татьяна Замахина
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КОШЕЛЕК Ломбарды 
доверят оценку 
ювелирных изделий 
роботам

К скупке золота 
подключились 
автоматы

Ирина Алпатова

Золотые кольца или серьги теперь можно заложить в 
ломбарде роботу, который за 4 минуты определит со-
держание золота и назначит залоговую стоимость. 
Процесс автоматизирован, но хотя и требует присут-
ствия сотрудника ломбарда рядом. 

В Москве установлен первый роботизированный 
скупщик, до конца года появятся еще 10, сообщили в 
«Мосгорломбарде». Механизм включает в себя спек-
трометр, определяющий состав золота, и гидростати-
ческие весы для измерения веса. Система позволяет 
хранить до 130 изделий, переданных в залог, а также 
продавать ранее положенные в хранилище вещи. 

Роботы-автома-
ты сократят затра-
ты ломбардов и, 
следовательно, по-
влияют на сниже-
ние процентов для 
заемщиков, считает 
председатель Ассо-
циации развития 
ломбардов Сергей 
Соковников. Но за-
конодательство не 
позволяет полно-
стью передать им работу — идентифицировать клиента 
и выписать сам залоговый билет может только сотруд-
ник ломбарда. При приеме в залог нужно не только 
проверить пробу, но и описать изделие, идентифици-
ровать клиента, оформить анкету, сверить с паспор-
том, проверить достоверность паспорта и сверить со 
списком террористов по антиотмывочному закону, по-
ясняет Соковников. 

Также нет ответа на вопрос, что делать с оценкой ху-
дожественной составляющей изделия и как преодо-
леть психологический барьер клиентов ломбарда — 
сдать золото роботу согласится не каждый.  

ЕДА Почему российские аграрии не хотят 
выращивать баклажаны и цукини 

Добавить перца 
Татьяна Карабут

Е
сли отечественных огур-
цов на российском рынке 
90%, томатов — более 60%, 

то баклажаны, цукини, болгар-
ский перец выращиваются в 
стране только в открытом грун-
те и ровно в таком объеме, како-
го хватает только на сезон до 
осени. Хранить их негде, а выра-
щивать в теплицах нерента-
бельно. 

Цукини, баклажанов, бол-
гарского и тонкостенного пер-
ца, редиса, зелени в российских 
теплицах сейчас выращивается 
около 20 тыс. тонн в год, оцени-
вает гендиректор компании 
«Технологии Роста» Тамара Ре-
шетникова. Из этого на салаты и 
зелень приходится больше по-
ловины объема, а баклажанов и 
перца в прошлом году было вы-
ращено всего по 2,5 тыс. тонн. 
«Это несоизмеримо с объемами 
импорта. Некоторые наши те-
плицы выращивают эти овощи 
просто для разнообразия — бук-
вально до 20—100 тонн», — рас-
сказывает эксперт. При этом 
ждать изменений в ближайшее 

время не стоит. Для россиян бо-
лее традиционными овощами 
считаются огурцы и томаты, в 
отличие, например, от Западной 
Европы, где болгарского перца 
едят в разы больше. Кроме того, 
для этих культур специфичны 
технологии выращивания, и 
даже персоналу нужны другие 
навыки. Но главное, что оста-
навливает большинство инве-
сторов, — у этих овощей более 
длительные сроки вегетации и 
более низкая урожайность, чем 
у огурцов и томатов. 

Все инвесторы вложили 
средства в теплицы высотой 6 
метров: поскольку огурец рас-
тет вверх, то урожайность с 1 кв. 
метра получается 100 кг в год, а 
кабачок, баклажан, салат рас-
тут внизу, и урожайность в три 
раза меньше с 1 кв. метра, поя-
сняет директор Национального 
плодоовощного союза Михаил 
Глушков. 

Себестоимость получается 
высокой, поэтому рынок запо-
лонил дешевый импорт, прежде 
всего из Китая. Однако эксперт 
предостерегает: в Китае, в отли-
чие от Западной Европы, приня-

то подпитывать растения сти-
муляторами роста, удобрения-
ми и средствами защиты, зача-
стую неизвестными в России 
или западных странах. «Поэто-
му гарантировать, что эти ово-
щи экологически чистые, нель-
зя», — подчеркивает Решетнико-
ва. 

Минсельхоз прогнозирует, 
что в этом году урожай теплич-
ных овощей увеличится на 6% и 
достигнет рекордных 1,25 млн т. 
По данным на 10 июня 2020 
года, в зимних теплицах собра-
но 604,6 тыс. тонн овощей, то 
есть на 24% выше показателя за 
аналогичный период 2019 года 
(487,5 тыс. тонн). Из них уро-
жай тепличных огурцов состав-
ляет 406,2 тыс. тонн (плюс 
22,5%), томатов — 188 тыс. тонн 
(плюс 26,9%). По оценке компа-
нии «Интерагро», валовый сбор 
прочих овощей в 2020 году мо-
жет составить 43 тыс. тонн, а 
импорт — 262 тыс. тонн. По ре-
зультатам прошлого года 71% 
от общего объема импорта в 
этой категории приходился на 
перец, 20% — листовой салат, 
9% — баклажаны.  

Примерный показ

В Петербурге главные 
ограничения касаются 
сейчас именно ТЦ и 

ТРЦ. Там с марта работают 
только супермаркеты, аптеки 
и салоны связи. Когда в городе 
снимались ограничения, на-
пример, на работу непродо-
вольственных магазинов, они 
касались только точек с от-
дельным входом.

В Новосибирске кинотеа-
тры, как и в Санкт-Петербурге, 
расположены в основном в 
торговых центрах. Ранее глава 
региона Андрей Травников 
сказал, что полностью ТЦ бу-
дут открыты в последнюю оче-
редь. В Свердловской области 
решения об открытии кинотеа-
тров также еще не было. Одна-
ко подготовка идет. 

Кинотеатры будут руковод-

ствоваться рекомендациями 
Роспотребнадзора, которые 
выпущены в конце мая, регио-
ны смогут конкретизировать 
их на свое усмотрение. Ключе-
вое условие — соблюдение со-
циальной дистанции в 1,5 ме-
тра. Посетителям рекоменду-
ется носить гигиенические ма-
ски, приобретать билеты и рас-
плачиваться в кинобарах бес-

контактно. При необходимо-
сти можно будет обработать 
руки антисептиками или влаж-
ными салфетками.

Чтобы избежать массовых 
скоплений, запускать посети-
телей в залы следует минимум 
за 15 минут до начала сеанса.  
3-D очки выдадут после специ-
альной обработки антисепти-
ком, либо в индивидуальной 

упаковке. Билеты на сеансы 
должны продаваться с учетом 
социальной дистанции. Интер-
валы между кинопоказами со-
ставят минимум 30 минут. За 
это время сотрудники должны 
провести дезинфекцию и про-
ветривание зала,  протереть 
кресла и подлокотники. Реко-
мендуется использовать бакте-
рицидные рециркуляторы для 
обеззараживания воздуха. 

Но это лишь рекомендации, 
и каждый кинотеатр решает 
сам, какие именно меры предо-
сторожности он примет. Так, в 
екатеринбургском кинотеатре 
Prada 3D на входе будут изме-
рять температуру и выдавать 
одноразовые перчатки, за рас-
садкой будут следить контр-
олеры: тем, кто пришел вместе, 
разрешат садиться рядом.

Расходы на содержание 
каждого закрытого кинотеатра 
в месяц, в зависимости от пло-
щади и локации, составляют от 
500 тыс. до 1 млн рублей, под-
считали в Ассоциации владель-
цев кинотеатров. Не пережили 
длительного простоя уже де-
сятки кинотеатров. Суммар-
ные потери кинотеатров могут 
составить 48 млрд рублей по 
итогам 2020 года, говорит Бе-
резин. Сюда входят как недо-
полученные кассовые сборы 
(19 млрд рублей), так и доходы 
от размещения рекламы, про-
даж еды, напитков в кинобарах 
(19 млрд рублей), затраты на 
содержание и аренду (10 млрд 
рублей). 

Попкорн на киносеансах пока отме-
няется. Смотреть фильм рекоменду-
ется в масках.

Болгарский перец завозят к нам в основном из Китая. Но гарантировать его экологическую чистоту невозможно.

А К Ц Е Н Т

Полных залов после возобновления 
работы кинотеатров точно не будет: 
они должны продавать билеты с учетом 
дистанции между зрителями

1

ТРАНСПОРТ Международный 
статус флага на российских 
судах может быть понижен

Флот стареет 
слишком быстро

Евгений Гайва

Международный статус россий-
ского флага, под которым ходят 
суда, может быть понижен до 
«серой» зоны в общем списке, 
сообщил заместитель руково-
дителя Росморречфлота Денис 
Ушаков на совместном заседа-
нии коллегии ведомства и обще-
ственного совета при нем. Для 
российских судов это будет оз-
начать дополнительные слож-
ности при заходе в зарубежные 
порты и усиление контроля. 

Международный статус фла-
га рассчитывается на основе ко-
личества выявленных наруше-
ний при инспектировании судов 

в портах. Статус характеризует 
способность государств обеспе-
чить сертификацию судов и 
контроль за соблюдением меж-
дународных норм судоходства. 
Нахождение флага в том или 
ином списке влияет на отноше-
ние к судам под этим флагом в 
портах других государств.

Россия является участницей 
трех международных соглаше-
ний в области судоходства — Па-
рижского, Токийского и Черно-
морского меморандумов. Пока 
действует старая система рас-
чета статуса флага. По ней рос-
сийские суда входят в наилуч-
шую — «белую» зону.  Но по Па-
рижскому меморандуму гото-
вится переход на новую методи-
ку расчета. Вместо «белого», 
«серого» и «черного» списков 

будет применяться список фла-
гов с высокой, средней и низкой 
эффективностью. Как только 
изменения будут приняты, на 
новую методику в течение года 
перейдут и организации двух 
других меморандумов, заметил 
Ушаков.

Росморречфлот представил 
новый метод расчета статуса 
флага в информационной систе-
ме государственного портового 
контроля. Оказалось, что флаг 
России уже сейчас попал бы в 
список флагов среднего уровня 
эффективности в Токийском ме-
морандуме, а в Парижском ба-
лансирует на грани между «бе-
лой» и «серой» зонами.

В серый список входят стра-
ны, состояние судов которых на-
ходится ниже установленных 
международных стандартов. 
Можно было бы попытаться 
инициировать доработку Па-
рижского меморандума на осно-
ве международного подхода, а не 
регионального, который дикту-
ет Европейский союз, отмечают 
представители отрасли. Тогда к 
судам предъявлялись бы более 
мягкие требования.

Но в конечном итоге все рав-
но нужно решить ключевую про-
блему: риск понижения статуса 
российского флага связан с уста-
реванием грузовых судов, мед-
ленным обновлением флота.

Однако изменения в Париж-
ский меморандум не вступят в 
силу, пока не будет принята ди-
ректива Евросоюза, пояснил Де-
нис Ушаков. То есть процесс мо-
жет затянуться на неопределен-
ное время. За этот период нужно 
улучшить состояние российско-
го флота в целом и повысить уро-
вень технического обслужива-
ния отдельных судов.   

Робот-скупщик 
может принять, 
а затем продать 
до 130 ювелирных 
изделий

Нахождение 
флага в «белой», 
«серой» или «чер-
ной» частях едино-
го списка влияет 
на отношение 
к судам под этим 
флагом в портах 
других государств
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ПРЕЦЕДЕНТ Ведущие банки 
Евросоюза создадут 
собственную 
европейскую платежную 
систему

Операция 
PEPSI 

Екатерина Забродина

Крупшейшие банки из пяти стран Евросоюза — Герма-
нии, Франции, Нидерландов, Бельгии и Испании — дого-
ворились о создании собственной платежной системы, 
которая может стать альтернативной американским мо-
нополистам. Это решение, которое, как признают в 
Брюсселе, имеет не только финансовые, но и политиче-
ские предпосылки, поддержала Еврокомиссия.  

К проекту  уже присоединились 16 финансовых ин-
ститутов, среди них — Deutsche Bank, Societe Generale и 
UniCredit, при этом 
он открыт и для дру-
гих банков. Ожида-
ется, что новая си-
стема мгновенного 
перевода платежей 
заработает уже в 
2022 году. «До сих 
пор европейцам   не 
удавалось разрабо-
тать конкурентоспо-
собную альтернати-
ву крупным постав-
щикам кредитных 
карт  из США — Visa и 
MasterCard, — отмечает немецкое издание 
WirtschaftsWoche. — Так называемая «Европейская пла-
тежная инициатива» призвана в конечном итоге охва-
тить всю еврозону и весь Европейский союз и сломить 
превосходство американских корпораций». 

 Эксперты признают, что именно пандемия корона-
вируса, которая принесла неопределенность и новые ри-
ски на мировую финансовую сцену, послужила импуль-
сом для кооперации европейских банкиров. Однако 
сама идея родилась задолго до «короны». И дело не толь-
ко в стремлении избавиться от невыгодных комиссий, 
которые взимают банки-эмитенты международных пла-
тежных систем. Как пишет The Brussels Times, еще в 2017 
году два десятка банков начали негласно работать над 
внедрением «Инициативы Паневропейской платежной 
системы» (Pan-European Payment System Initiative, или 
PEPSI)  для управления всеми формами безналичных 
расчетов. «PEPSI задумывалась не как техническая, но 
как политическая иницитива», — объяснил источник га-
зеты, указывая на доминирование Visa и MasterСard в 
Европе, а также на растущее влияние китайских платеж-
ных сетей. Напомним, что в этом году Евросоюз впервые 
провел сделку с Ираном через механизм транзакций 
INSTEХ, позволивший обойти американские санкции.  

«Европейская пла-
тежная инициати-
ва» призвана сло-
мить превосходст-
во американских 
корпораций

А КАК В РОССИИ?

В России конкурент Visa и MasterCard — платежная система 

«Мир» — был запущен в рекордные сроки после введения ан-

тироссийских санкций. К 2020 году банки эмитировали 73 млн 

карт «Мир» за счет обязательного перевода выплат зарплат и 

пенсий на национальные карты, а НСПК (оператор ПС «Мир») 

обеспечила прием этих карт в странах Евразийского экономи-

ческого союза и Турции. Следующим шагом, еще более осла-

бившим монополию международных платежных систем, стал 

запуск Банком России в 2019 году Системы быстрых плате-

жей. Такие же системы есть и в некоторых европейских стра-

нах, а также в США, Японии, Бразилии и ряде других стран. В 

отличие от карточных платежей операции в СБП производятся 

со счета на счет (карта не обязательна), почти мгновенно даже 

в выходные ночью, и для них достаточно указать номер теле-

фона получателя, если делается перевод физлицу, или скани-

ровать QR-код при расчете за товары и услуги. Глава Банка 

России Эльвира Набиуллина заявляла об интересе к россий-

ской СБП со стороны стран Евразийского экономического со-

юза, но о подключениях иностранных банков не сообщалось.

Подготовил Игорь Зубков

ЦИФРА

20,7
ЛЕТ

составляет средний возраст су-

дов российского морского 

флота

ТЕХНОЛОГИИ 

Столичные 
СИЗО 
установили 
видеосвязь 
с адвокатами

КАМЕРА 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Владислав Куликов

В столичных следственных изо-
ляторах стартовал пилотный 
проект: по защищенным кана-
лам установлена прямая виде-
освязь с одной из коллегий ад-
вокатов.

Как сообщает ТАСС, в ка-
ждом из восьми столичных 
СИЗО выделили отдельный 
следственный кабинет, кото-
рый с помощью спецоборудо-
вания дистанционно связали с 
комнатой в коллегии адвока-
тов. 

Комната в адвокатской кол-
легии, откуда происходит пря-
мой выход в СИЗО, защищена 
от несанкционированного до-
ступа системой биометриче-
ского контроля — электромаг-
нитный замок открывается че-
рез сканер отпечатка пальца, 
поэтому попасть туда во время 
проведения свидания может 
только адвокат.

Для защиты адвокатской 
тайны и обеспечения конфи-
денциальности общение проис-
ходит по специально выделен-
ному каналу связи. Свидание 
контролируется сотрудником 
УФСИН посредством видеона-
блюдения из ситуационного 
центра через видеокамеру, ра-
ботающую в помещении адво-
ката в беззвучном режиме. То 
есть, как и положено по закону, 
гражданин начальник видит, но 
не слышит.

Одним из инициаторов про-
екта выступила уполномочен-
ный по защите прав предприни-
мателей в Москве Татьяна Ми-
неева. 

«Это уникальная для России 
система для работы онлайн, ко-
торая дает возможность адво-
катам усилить оперативность 
общения и принятия решений в 
процессе работы с подзащит-
ным, заключенным под стражу. 
Нововведение будет иметь зна-
чение для всего предпринима-
тельского сообщества», — отме-
тила она.

Глава управления ФСИН по 
Москве Сергей Мороз заметил, 
что опыт дистанционного об-
щения с подзащитными в СИЗО 
«уже применялся адвокатски-
ми коллегиями в других регио-
нах, например в Воронежской 
области, в Брянской, но наш 
проект отличается тем, что в 
нем полностью соблюдены все 
требования — безопасности, ад-
вокатской тайны, конфиденци-
альности общения с адвока-
том».

В среднем в месяц в столич-
ные СИЗО приходят 3624 посе-
тителя — 1841 адвокат и 1783 
следователя, при этом в СИЗО 
действуют 144 следственных 
кабинета, которых явно недо-
статочно с учетом большого 
объема следственных дейст-
вий, проводимых в СИЗО. 

Как отметил адвокат Евге-
ний Корчаго, благодаря внедре-
нию технологии видео-конфе-
ренц-связи удалось упростить 
возможность свиданий адвока-
тов с их подзащитными.

«Проект является важным 
событием с учетом пандемии 
COVID-2019 и реалий сегод-
няшнего времени, — сказала ви-
це-президент Федеральной па-
латы адвокатов России Светла-
на Володина. — Благодаря ис-
пользованию видео-конфе-
ренц-связи мы экономим вре-
мя и решаем самую важную за-
дачу — оперативно общаемся со 
своими подзащитными».

В свою очередь, уполномо-
ченный при президенте России 
по защите прав предпринима-
телей Борис Титов заявил, что 
подобный опыт необходимо 
внедрять в регионах. При этом 
он отметил, что процедуру уда-
ленного общения нужно будет 
отдельно прописать в УПК.  

В среднем в месяц 
в столичные СИЗО 
приходят более 
1840 адвокатов 
и 1780 следовате-
лей. А кабинетов 
для встреч всего 
144. Этого явно 
недостаточно. 
Поэтому возникла 
идея использо-
вать видеосвязь
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РЕЛИГИЯ Церковный суд 
лишил сана священника, 
призывавшего 
не соблюдать карантин

Узкая вера

Елена Яковлева

Епархиальный церковный суд Екатеринбурга лишил 
священнического сана схиигумена Сергия (Романо-
ва), духовника Средне-Уральского женского мона-
стыря, называвшего в проповедях эпидемию корона-
вируса «псевдопандемией» и призывавшего ходить в 
храмы, не соблюдая карантин. Что скрывается за 
этой историей, «РГ» рассказывает зампредседателя 
Синодального отдела по взаимоотношениям общест-
ва и СМИ РПЦ Вахтанг Кипшидзе.

В чем дело — в невежественности бывшего схиигумена 
Сергия или в его анархической вольнице?

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Здесь целый комплекс факторов. 
Первый — дефицит духовного образования, который 
был очевиден в 90-е годы. Он сказываться в деятель-
ности священников, которые не участвуют в образо-
вательной реформе Церкви. Священнику нужен высо-
кий образовательный уровень и аналитические способ-
ности, которые, к сожалению, присущи не всем из тех, 
кто рукополагался в 90-х или в начале 2000-х, как это 
было с о. Сергием. Я 
общался с теми, кто 
был лично с ним зна-
ком.  Они  говорили, 
что о. Сергий «образ-
ца» 2010 года это не 
то же, что о. Сергий 
«образца» 2020 года. 
При его рукоположе-
нии оценивались его 
тогдашние качества, 
а архиерей, который 
рукополагает свя-
щенника, не облада-
ет даром предвиде-
ния и не может пре-
дугадать, как человек 
изменится. Навер-
ное, с о. Сергием про-
изошло какое-то  из-
менение, от которо-
го, (мы это знаем из христианской традиции), никто не за-
страхован. Мы всегда находимся в одном шаге от того, что 
противоположно заповедям Христа. И священнику для 
того, чтобы превратиться из хорошего проповедника в 
плохого, часто достаточно этого одного шага. Видимо, это 
и произошло с бывшим схиигуменом, который не очень 
давно начал практиковать жанр интернет-проповедей.   Я 
прослушал несколько его проповедей и, откровенно гово-
ря, не понимаю, где там христианское послание.

Светская аудитория говорит о незаконности его руко-
положения. 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Суд не вменил ему в вину рукоположе-
ние в нарушение канона.  Мы должны судить его не по 
тому, каким он был в те годы, когда совершил преступ-
ление и отбывал срок  в тюрьме, а по тому, какой он сей-
час. Терпеливые (мне это известно) попытки его увеще-
вать со стороны правящего архиерея, показывают че-
ловека, который не признает над собой авторитета. А 
опыт христианского духовного подвига строится на 
взаимной поддержке. Поэтому любой монах имеет ду-
ховного отца. Всегда человеку нужен взгляд со стороны. 
В этом есть духовная гарантия против превращения из 
смиренного подвижника в зазнавшегося самодура.  

К Церковному суду было приковано внимание общест-
ва. Расскажите о принципах церковного суда. 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: От светского он отличается тем, что 
человек, который участвует в нем в качестве либо об-
виняемой, либо ищущей справедливости стороны, до-
бровольно признает над собой власть церковного суда. 
А светский суд не спрашивает нашего согласия на то, 
чтобы применить к нам тут или иную форму права. Это 
фундаментальная особенность.  А поэтому требова-
ния, применяемые к светским судам — состязатель-
ность, открытость, публичность, не вполне примени-
мы к церковному.  На церковном суде происходит 
устранение церковного право-канонического наруше-
ния, но он заботится и об участи правонарушителя. На-
пример, бывший схиигумен Сергий проигнорировал 
суд, но остался чадом Русской православной церкви. 

У него много духовных чад и поклонников, готовых к 
разным, но решительным действиям... 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Это непростой вопрос, я не священник 
и не принимаю исповеди. Но считаю, что общение ду-
ховника и духовного чада — это дорога с двухсторонним 
движением. Мы же знаем, особенно если речь идет о 
светских людях, что, посещая своего духовного отца, 
они не отрицаются от своей свободы, которая им обяза-
тельно нужна в мире, в котором они живут. Духовник, 
например, не может превратиться в… 

Профессионального эксперта? 
ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Или в духовный Гугл (Яндекс), в кото-
ром можно найти  ответы на все вопросы. Большинство 
чад того же схиигу-
мена Сергия явля-
ются светскими 
людьми, но они при 
этом испытывают к 
нему отношение, 
которое, на мой 
взгляд, может сви-
детельствовать об 
утрате ими пред-
ставления о своей  
свободе. Духовник — 
это не тот человек, 
которому можно 
слепо верить во всех 
вопросах. Мне ка-
жется, слепая вера 
духовнику может превратиться в слепую убежденность 
духовника в своей правоте во всех вопросах.

Что порождает страхи чипизации, двигавшие быв-
шим схиигуменом и его чадами? 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Для того чтобы подчеркнуть остроту  
проблемы, напомню, не только в церковных кругах го-
ворят, что перенесение коммуникаций человека с 
окружающим миром в электронную среду дегумани-
зирует общество. Все чаще нашим собеседником ста-
новится машина. Начиная от штрафов, которые полу-
чаем, и кончая решениями об одобрении кредитной 
заявки.  Но все можно довести до абсурда, и та картина, 
что виделась бывшему о. Сергию — каждому привьют 
чип и будут управлять с какой-то вышки, — это карика-
тура. Но проблема этики прогресса обсуждается и эк-
спертами, и  религиозными общинами. Многие реше-
ния в этой сфере продиктованы не этикой, а кажущим-
ся удобством. Мы все читали об утопии обществ, в ко-
торых людей лишали свободы.  А  свобода делает чело-
века подобным Богу. Ее лишение, в том числе добро-
вольный отказ от свободы, приводит к тому, что чело-
век отказывается от своего богоподобия.  

Женщины идут 
на дело

Повышение квалифи-
кации и переподготов-
ка для женщин прово-

дятся бесплатно как по рабочим 
профессиям, так и должностям 
служащих. 

Так, в Ростовской области в 
2020 году осваивают новые 
профессии в рамках нацпроекта 
436 женщин, которые находят-
ся в декретном отпуске по уходу 
за ребенком или имеют детей-
дошкольников и сами при этом 
не работают. До конца года их 
станет еще больше: воспользо-
ваться возможностью пройти 
бесплатное обучение в текущем 
году смогут не менее 940 жен-
щин, обратившихся в органы 
службы занятости, сообщил 
«РГ» заместитель губернатора 
Сергей Бондарев.

Обучение организовано с 
учетом уже имеющегося обра-
зования и опыта работы, отме-
тили в управлении информаци-
онной политики регионального 
правительства. Обучение ведет-
ся по востребованным на рынке 
труда специальностям. Это, в 
частности, бухгалтерский учет, 
документационное обеспече-
ние деятельности организации, 
социальная работа, ценообра-
зование и сметное дело в строи-
тельстве, сестринское дело, 
управление персоналом, кон-
трактная система в сфере заку-
пок товаров, работ и услуг для 
государственных и муници-
пальных нужд. 

После пройденных курсов 
сотрудница, которая с пользой 
провела время в декретном от-
пуске, сможет продвинуться по 
карьерной лестнице. А нерабо-
тающие женщины с детьми до-
школьного возраста получат 
больше возможностей найти ра-
боту.

В Ставропольском крае мо-
лодые мамы повышают квали-
фикацию по 30 профессиям, 
так что выбрать есть из чего. 
Здесь также стараются подби-
рать только реально востребо-
ванные на рынке специально-
сти — бухгалтер, воспитатель, 
визажист-стилист, специалист 
по сметному ценообразова-
нию. Новую работу, причем 
даже удаленную или со свобод-
ным графиком, с этими про-
фессиями в регионе можно 
найти за пару дней — спрос 
всегда есть.

Учатся женщины с детьми в 
лицензированных образова-
тельных организациях, с кото-
рыми центр занятости заклю-
чает договор. Сейчас в регионе 
уже повысили квалификацию 
или совсем сменили профес-
сию больше 500 женщин. Про-

грамма не ограничивает жен-
щин какими-то рамками. На-
пример, Юлия Луценко из села 
Грачевка с высшим образова-
н и е м  п е да го га - п с и хо л о га 
прошла переподготовку и сра-
зу стала заместителем директо-
ра организации, рассказали 
«РГ» в пресс-службе минтруда 
Ставропольского края. Всего в 

2020 году абсолютно бесплат-
но новую профессию в регионе 
смогут получить около 600 
ставропольчанок, средства на 
их образование уже выделены 
из бюджетов федерального и 
краевого уровня.

В Ярославской области в 
этом году по нацпроекту обучат 
больше 370 молодых мам. В ре-

гиональном департаменте госу-
дарственной службы занятости 
населения рассказали, что 69 
женщин обучение завершили, 
около 170 учатся, а больше 120 
ждут своей очереди. Здесь, как и 
в других регионах, из-за COVID-
ограничений учиться женщи-
нам пришлось в онлайн-форма-
те или разбившись на очень ма-
ленькие группы (до пяти чело-
век) и с соблюдением всех санэ-
пидправил.

Выбор для профессиональ-
ного роста у молодых ярослав-
ских мам широкий — в списке 
несколько десятков специаль-
ностей. Но самыми востребо-
ванными оказались бухгалтер-
ский учет и налогообложение, 
педагогика дошкольного обра-
зования, управление персона-
лом и кадровое делопроизвод-
ство, бренд-менеджмент, пор-

тной, специалист по маникюру, 
парикмахер, секретарь руково-
дителя, художник компьютер-
ной графики.  

Мамы в декрете чаще всего записы-
ваются на курсы повышения 
компьютерной грамотности.

А К Ц Е Н Т

Сотрудница, которая в декрете прошла 
курсы, сможет продвинуться по карьер-
ной лестнице, а у неработающей женщи-
ны будет больше возможностей найти 
работу

РЕШЕНИЕ 

Племяннице 
Валленберга 
отказали 
в доступе 
к архивам

ЛУБЯНКА 
ХРАНИТ ТАЙНУ
Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным 
отказ племяннице Рауля Вал-
ленберга в удовлетворении 
иска к Генпрокуратуре России с 
требованием предоставить  до-
кументы о реабилитации  швед-
ского дипломата.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Мос-
горсуда, апелляционная ин-
станция признала законным 
решение Хамовнического суда, 
который в феврале 2019 года 
отказал племяннице Валлен-
берга Эльсе Мари Дюпюи и 
двум экспертам в удовлетворе-
нии иска к Генпрокуратуре и 
ГВП России. В частности, они 
хотели получить заключение о 
реабилитации Валленберга, а 
также копии документов, на ос-
новании которых было принято 
это решение, считая, что от них 
что-то скрывают. Однако и Ген-
прокуратура, и ФСБ, и МИД 
России не раз заявляли, что им 
скрывать нечего и все, что есть 
в архивах по Валленбергу,  дав-
но рассекречено и предано 
огласке. Документов о Рауле 
Валленберге, действительно, 
сохранилось немного, напри-
мер, нет ни одного протокола 
допроса. Хотя были косвенные 
свидетельства о том, что такие 
протоколы поступали лично 
Сталину.  В 1991 году была со-
здана российско-шведская ра-
бочая группа, которая почти 10 
лет занималась исследованием 
документов о судьбе диплома-
та. Отчет о ее работе был опу-
бликован в 2000 году. Были из-
учены тысячи документов, со-
тни дел, но эксперты так и не 
смогли дать однозначного отве-
та, что случилось с Раулем Вал-
ленбергом. Известно, что швед-
ский дипломат был арестован 
СМЕРШем в 1945 году в Буда-
пеште и отправлен в Москву 
как военнопленный. По офици-
альной версии, он умер в 1947 
году в лубянской тюрьме от ин-
фаркта миокарда.  

СЛЕДСТВИЕ 

Расходование 
денег 
на ремонт 
сочли 
нецелевым

РЕМОНТ 
В УГОЛОВНОМ 
ДЕЛЕ
Наталья Козлова

Чиновники так неудачно отре-
монтировали институт повы-
шения квалификации полицей-
ских в Подмосковье, что это 
стало основой  уголовного рас-
следования. Следователи СКР 
получили материалы ФСБ и по 
ним возбудили уголовное дело, 
обещающее стать громким.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» представитель След-
ственного комитета по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
следователем первого управле-
ния по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по 
Московской области возбужде-
но уголовное дело по факту не-
целевого расходования бюд-
жетных средств и халатности. 
Его завели по двум статьям — 
285.1 и 293 УК РФ. Фигуранты 
дела —  должностные лица феде-
рального государственного уч-
реждения дополнительного об-
разования «Всероссийский ин-
ститут повышения квалифика-
ции сотрудников МВД России». 

По предварительной версии 
следствия, в 2018 году в рамках 
госконтракта институту были 
выделены деньги на капиталь-
ный ремонт объектов институ-
та, расположенного в городе До-
модедово. Вот только работы в 
обговоренные сроки не были за-
вершены, и оставшиеся деньги — 
больше 46 миллионов рублей 
были потрачены на «не предус-
мотренные контрактом нужды».

 Следствие считает, что дол-
жностные лица не контролиро-
вали как надо исполнение усло-
вий и сроков контракта. Более 
того, контракт, который плохо 
выполняли, не был своевремен-
но расторгнут. Поэтому не 
были возмещены в доход госу-
дарству деньги, которые надо 
было взыскать в виде штрафов, 
а это уже «повлекло причине-
ние ущерба на сумму более 10 
миллионов рублей».   
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ТЕХНОЛОГИИ В международные аэропорты поступили на службу российские 
роботы-полицейские

Здравствуйте!
Я — русский робокоп 

Константин Бахарев, 
Михаил Фалалеев

Р
оссийские роботы начали 
работу в полиции Абу-Даби 
— столице Объединенных 

Арабских Эмиратов и в аэропор-
ту Стамбула в Турции. Машины 
разработаны российской компа-
нией «Промобот» из Перми.

Единственный в мире робот, 
говорящий на арабском языке, 
сейчас патрулирует в Абу-Даби. 
Он присматривает за посетителя-
ми полицейского офиса с помо-
щью камеры видеонаблюдения. 
Так как робот снабжен програм-
мой распознавания лиц, он может 
мгновенно выявить тех, кто нахо-
дится в розыске. Также он «знает 
в лицо» всех полицейских и мо-
жет отличить их от посетителей. 
Робот, кроме арабского языка, 
владеет еще и английским. В его 
память загружены тысячи отве-
тов на всевозможные вопросы. И 
что, еще немаловажно сейчас, ум-
ная машина оборудована бескон-
тактным термометром. 

— С его помощью мы разгру-
зим сотрудников полиции от ру-
тинной патрульной работы и ог-
раничим контакты между людь-
м и  н а  п е р и о д  п а н д е м и и 
COVID-19, — говорит Сухаил Аль-
Хаили, исполнительный дирек-
тор полиции Абу-Даби.

— Для нас это не первый подоб-
ный опыт разработки, — отметил 
Олег Кивокурцев, директор по 
развитию компании «Промобот». 
— Наши роботы уже трудятся в по-
лиции Казахстана, российских 
МФЦ, отделениях сотовой связи в 
Турции, Национальном банке 
Омана, где выполняют похожие 
задачи. В этой должности робот 

исключает все ошибки человече-
ского фактора — он не устает, не 
грубит посетителям, не опазды-
вает на работу, а самое главное — 
никогда не ошибается. Человек 
может забыть ответ на опреде-
ленный вопрос или по невнима-
тельности неверно измерить тем-
пературу, а робот — никогда. 

Еще один пермский робот вы-
шел на работу в аэропорту имени 
Сабихи Гекчен в Стамбуле. Он 
помогает пассажирам пройти к 
выходу на посадку или сориенти-
роваться в терминале и даже мо-
жет вызвать такси. Разговари-
вать машина может на пяти язы-
ках — русском, английском, ту-
рецком, арабском и испанском.

— Аэропорт имени Сабихи 
Гекчен обслуживает около 30 

миллионов пассажиров в год и 
является одним из самых загру-
женных аэропортов Европы, — 
говорит Сельчук Йаран, офици-
альный представитель россий-
ской компании в Турции. — Циф-
ровизация помогает аэропорту 
справиться с такой нагрузкой, 
освободив персонал от рутинной 
работы. Робот всегда спокоен, не 
волнуется, и никогда не забудет 
важную информацию.

Работающий в аэропорту 
пермский робот вызывает повы-
шенный интерес среди пассажи-
ров. С ним разговаривают, фо-
тографируются и, конечно, поль-
зуются его подсказками.

Вскоре роботизированный 
страж порядка появится и в Рос-
сии.  

Этому полицейскому взятку не дашь — он даже не поймет, что это такое.

А К Ц Е Н Т

Робот всегда спокоен, не волнуется 
и никогда не забудет важную информа-
цию. Но может и задержать преступни-
ка, применив спецсредства

ЦИФРА

30
ТЫСЯЧ

неработающих женщин, кото-

рые ухаживают за детьми млад-

ше трех лет, заключили дого-

вор на бесплатное переобуче-

ние или повышение квалифика-

ции в рамках нацпроекта «Де-

мография»
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Справка «РГ»

Компания «Промобот» получила финансовую и нефинансовую поддержку 

благодаря нацпроекту «Международная кооперация и экспорт». Специа-

листы Российского экспортного центра помогли проанализировать потен-

циальные рынки сбыта и найти покупателей. Также благодаря нацпроекту 

«Международная кооперация и экспорт» компания участвовала в ежегод-

ной выставке «Экспортер года», где заняла первое место.

Пермские робототехники уже разработали экземпляр умной машины и 

для российской полиции - уже создан тестовый экземпляр, и возможно, 

роботизированный страж порядка появится и в России.

Человеку нужен 
взгляд со стороны. 
Это духовная 
гарантия против 
превращения 
из смиренного 
подвижника 
в зазнавшегося 
самодура

Священнику 
для того, чтобы 
превратиться 
из хорошего про-
поведника  в пло-
хого, часто доста-
точно одного шага  
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СКАНДАЛ Как в США разворовывают деньги для восстановления Афганистана

«Прачечная» Кабула
Александр Гасюк

П
розвучавшие в амери-
канской прессе очеред-
ные голословные обвине-

ния в адрес России, якобы фи-
нансирующей атаки талибов в 
Афганистане на военных США, 
настолько сильно возбудили 
конгресс, что спикер палаты 
представителей Нэнси Пелоси 
уже предложила ввести новые 
санкции против Москвы. И это 
несмотря на то, что этот «фей-
кньюз» категорически опровер-
гли и в администрации Дональ-
да Трампа, и в американском 
разведсообществе. Парадокс за-
ключается в том, что именно на 
Капитолийский холм регулярно 
направляются доклады о реаль-
ном положении дел в Афганис-
тане. И в них речь раз за разом 
идет о тотальной коррупции, 
низкой эффективности и злоу-
потреблениях при работе аме-
риканских госведомств в этой 
стране. Правда, об этом многие 
конгрессмены, политики и вли-
ятельные чиновники в Вашинг-
тоне предпочитают помалки-
вать, поскольку, очевидно, сами 
крепко «сидят» на сложивших-
ся в Афганистане за последние 
20 лет коррупционных схемах и 
махинациях.

С 2001 года в восстановление 
оккупированной горной страны 
американцы вложили более 137 
миллиардов долларов (не счи-
тая 740 миллиардов, потрачен-

ных непосредственно на боевые 
действия). Такую астрономиче-
скую цифру в феврале привел в 
своем докладе конгрессу специ-
альный генеральный инспектор 
США по реконструкции Афга-
нистана (SIGAR) Джон Сопко, 
уточнив, что эта сумма в сегод-
няшних ценах сильно превыша-
ет послевоенный план Маршал-
ла для Европы.

Эта инспекторская дол-
жность была введена в 2008 

году, главным образом для про-
ведения аудита за расходовани-
ем федеральных средств США 
на афганском направлении. Уже 
в тот момент и на фоне полив-
шихся в Кабул денежных пото-
ков рядового американского 
налогоплательщика должна 
была озадачить официально за-
явленная миссия SIGAR — «вы-
являть и предотвращать мо-
шенничество, растраты и нару-
шения в ходе финансируемых 

США программ восстановле-
ния Афганистана». Как быстро 
выяснил взявшийся за это не-
легкое дело в 2012 году Сопко, в 
нарушениях финансовой дис-
циплины, а точнее в коррупции 
и откатах, оказались замешаны 
и государственный департа-
мент, и Пентагон, и Агентство 
США по международному раз-
витию (USIAD). Последнее ва-
шингтонское ведомство, по 
имеющимся данным, особенно 
преуспело на ниве «распилов» 
— по его линии коррупционера-
ми прикарманивается до 50 
п р о ц е н т о в  в ы д е л е н н ы х 
средств. Есть сведения, что в 
случае с программой улучше-
ния положения женщин в аф-
ганских провинциях Бадахшан 
и Хост доля присвоенных бюро-
кратами средств доходила до 
90—95 процентов.

Используемая при этом схе-
ма довольна проста: USIAD че-
рез своих подрядчиков и субпо-
дрядчиков перечисляет средст-
ва на тот или иной гуманитар-
ный проект афганским партне-
рам, которые обосновывают 
Кабулу его заведомо завышен-
ную стоимость. После обнали-
чивания контракта «дельта» 
возвращается связанным с аме-
риканским ведомством лицам. 
Так, после проведенного офи-
сом SIGAR аудита одного из 
проектов USIAD выяснилось, 
что выделенные по линии этого 
агентства деньги афганскому 

министерству здравоохране-
ния оказались «под риском рас-
траты, обмана и злоупотребле-
ния».   

Не отстает от своих граждан-
ских любителей поживиться на 
гуманитарном содействии Аф-
ганистану и оборонное ведом-
ство США, самостоятельно реа-
лизующее программы по вос-
становлению афганской эконо-
мики. Восстанавливают ее аме-
риканские генералы с необык-
новенной, но легко объяснимой 
щедростью. В одном из своих 
многочисленных докладов кон-
грессу Джон Сопко привел сле-
дующий факт: минобороны 
США через подрядчиков потра-
тило 43 миллиона долларов на 
строительство одной газовой 
АЗС в афганском Шибаргане, 
реальная стоимость которой со-
ставляет четверть от этой сум-
мы.

«Министерство обороны за-
имствовало у американских на-
логоплательщиков 43 миллиона 
долларов для того, чтобы, судя 
по всему, построить самую до-
рогую заправочную станцию в 

мире», — саркастически заявил 
генеральный инспектор. Про то, 
куда ушли оставшийся три чет-
верти, чиновник тактично 
умолчал.

На этом фоне вскрытая 
SIGAR растрата 150 миллионов 
долларов на создание VIP-усло-
вий проживания в Афганистане 
для руководящего состава на 
виллах или выкинутые на ветер 
486 миллионов долларов аме-
риканских налогоплательщи-
ков на неиспользующиеся тран-
спортные самолеты (позже их 
продали на металлолом за 32 
тысячи долларов) — все это уже 
не выглядит чем-то из ряда вон 
выдающимся.  

По мнению Джона Сопко, 
«США и их партнеры потратили 
слишком много и слишком бы-
стро при очень слабом надзо-
ре». А обошедшийся США в 9 
миллиардов долларов проект по 
борьбе с наркотиками «можно 
считать успешным лишь в слу-
чае, если цель заключалась в до-
стижении исторического ре-
корда по выращиванию коно-
пли и опиума».  

СОБЫТИЕ Лувр вышел из коронавирусного карантина

К Джоконде в маске

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Д
олгих три с полови-
ной месяца Лувр, как 
и все музеи Франции, 
был под замком из-за 
коронавирусного ка-
рантина,  и вот на 
этой неделе он начи-
нает снова прини-
мать публику. Одна-

ко, как рассказал на встрече с 
журналистами его директор 
Жан-Люк Мартинез, на то, что-
бы «вернуться в прежнее состо-
яние, уйдет как минимум три 
года». Что имел в виду? В пер-
вую очередь, посещаемость это-
го главного во Франции храни-
лища шедевров мирового искус-
ства, созданных человечеством 
со времен античности до сере-
дины XIX века.

«Не хочу показаться песси-
мистом, но такова реальность: в 
лучшем случае число посетите-
лей будет на уровне 20—30 про-
центов по сравнению с довиру-
сным периодом. А это значит, 
что вместо обычных 40 тысяч 
человек  в день мы будем прини-

мать от восьми до десяти ты-
сяч», — заявил директор. ,В лю-
бом случае потери Лувра, по 
подсчетам Жан-Люка Мартине-
за, уже составили 40 миллионов 
евро. Это и непроданные биле-
ты, и нереализованная выручка 
бутиков с сувенирами, «фир-
менными» книгами по искусст-
ву, музейных кафе и ресторанов. 
Бюджет Лувра, а это примерно 
240—250 миллионов евро, на 40 
процентов состоит из госдота-
ций и собственно музейных до-
ходов, которых в этом году, увы, 
будет на порядок меньше. 

Каким образом администра-
ция Лувра намеревается дейст-
вовать в ближайшие месяцы? 
Акцент делается на местное на-
селение, а также соседей из 
стран, входящих в ЕС, с которы-

ми границы уже открыты. Поэ-
тому музей активно ведет кам-
панию, зазывая к себе в гости 
парижан, жителей окрестных 
департаментов и столичного ре-
гиона Иль-де-Франс. К какому 
результату приведет этот клич, 
трудно сказать.

В любом случае обязатель-
ное бронирование билетов по 
интернету (с указанием дня и 
часа) пока не внушает большого 
оптимизма. По данным на конец 
июня, желающих посетить му-
зей в ближайшие недели было 
всего 12 тысяч. Правда, в Лувре 
пояснили, что при скромной 
явке можно будет купить билет 
и на месте. Хотя большая часть 
персонала музея в дни каранти-
на работала на удаленке, от 250 
до 300 человек посменно нахо-

дились в Лувре, подготавливая 
его к нынешнему открытию. 
Правда, как предупредила му-
зейная администрация, ряд за-
лов останутся недоступными. В 
основном речь идет о тех, где эк-
спонируется живопись стран 
Северной Европы, коллекции 
периода до Великой француз-
ской революции 1789 года — 
всего около 30 процентов му-
зейных площадей.

С тем чтобы обезопасить по-
сетителей в музее предпринят 
ряд профилактических мер. Ме-
дицинские маски, естественно, 
для всех обязательны. Уже при 
входе, а в отличие от прежних 
времен попасть в Лувр можно 
только через знаменитую сте-
клянную пирамиду, всем выда-
ют специальные брошюры. Там 
обозначены маршруты, состав-
ленные таким образом, чтобы 
люди не сталкивались ни в за-
лах, ни в коридорах. Для свида-
ния с Джокондой, выставлен-
ной в зале Государств, теперь 
надо отправиться в огромный 
лабиринт из стоек, соединен-
ных натянутыми лентами, напо-
добие тех, что установлены в аэ-

ропортах перед стендами для 
регистрации. С одной стороны, 
это позволяет сохранять соци-
альную дистанцию, с другой, 
что есть несомненный плюс, из-
бегать обычной толчеи у творе-
ния Леонардо да Винчи и полно-
ценно его лицезреть. Кстати, 
нет худа без добра. Ведь для лю-
бителей искусства сейчас на-
ступила лучшая пора: залы Лув-
ра с полотнами французских, 
итальянских, испанских клас-
сиков живописи, искусством 
Средних веков и другими со-
кровищами еще долго будут по-
лупустыми. По словам Жан-Лю-
ка Мартинеза, сейчас музей 
совместно с минкультом рабо-
тает над планами преобразова-
ния, что, в частности, предусма-
тривает расширение сайта Лув-
ра, перевод в «цифру» всех его 
коллекций. Этот ресурс уже по-
казал высокую эффективность 
в карантинные месяцы, зареги-
стрировав более 10 миллионов 
«виртуальных визитов».  

Для свидания с Джокондой теперь 
надо отправиться в огромный лаби-
ринт из стоек, соединенных натяну-
тыми лентами. 

А К Ц Е Н Т

По данным на конец июня, желающих 
посетить музей в ближайшие недели 
было всего 12 тысяч

КОНФЛИКТ 

Станцию метро 
в Берлине 
переименуют 
в честь 
русского 
композитора

ГЛИНКА 
ЛУЧШЕ 
МАВРОВ
Диана Ковалева

Руководство берлинского ме-
трополитена переименует 
станцию «Улица Мавров» из-за 
ее дискриминационного назва-
ния. Ей дадут имя известного 
русского композитора Михаи-
ла Глинки, в честь которого на-
звана проходящая неподалеку 
от станции улица. Как объясни-
ли в компании BVG, ответст-
венной за общественный тран-
спорт немецкой столицы, по-
добное решение было принято 
«из уважения к противоречи-
вым спорам вокруг названия 
улицы Мавров», которая и дала 
имя станции метро. А споры 
эти ведутся уже давно, отмеча-
ет издание Bild. Администрация 
центрального городского райо-
на Берлина даже подумывает 
над тем, чтобы переименовать 
вместе со станцией и саму ули-
цу, названную так, предполо-
жительно, из-за некогда жив-
ших здесь темнокожих. Тем бо-
лее что сейчас — самое время, 
учитывая, что мода на борьбу с 
«памятниками расизму», заро-
дившаяся в США, дошла и до 
Германии. Ту же станцию «Ули-
ца Мавров» в прошлом месяце 
неизвестные самовольно пере-
именовали в «Улицу Джорджа 
Флойда» — в честь убитого по-
лицейскими афроамериканца. 
Табличку с новым названием 
повесили прямо поверх старой.  

В BVG отметили, что на про-
цесс переименования станции 
могут уйти недели, но пообеща-
ли, что к концу года все будет 
готово.  

МЕЖДУ ТЕМ

В Монреале активисты требуют 

переименовать станцию метро, 

названную в честь католического 

священника Лионеля Грулкса, ко-

торого многие считают фашистом 

и антисемитом. В соответствую-

щей петиции, которая собрала бо-

лее десятка тысяч подписей, кри-

тики Грулкса призывают назвать 

станцию в честь канадского черно-

кожего джазового пианиста Оска-

ра Питерсона. Однако, как пишет 

издание The Times of Israel, компа-

ния, отвечающая за обществен-

ный транспорт Монреаля, еще в 

2006 году приняла мораторий на 

смену названий станций.
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ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ЭКОНОМИКА
В марте 2020 года встреча ОПЕК+ в Вене, на которой 
обсуждали меры по ограничению добычи нефти, закон-
чилась безрезультатно. На рынке вспыхнула ценовая 
война, которая толком не успела набрать обороты, по-
тому что ее накрыло волной беспрецедентного падения 
спроса (и цен) из-за пандемии. Что это было? На рос-
сийско-азербайджанской конференции «Глобальная 
энергетика и международные политические риски», 
которую провел Валдайский клуб, родилась смелая ме-
тафора — аналог Карибского кризиса для нефтяной от-
расли. 

В 1962 году Советский Союз и США не нашли пони-
мания по вопросу взаимной безопасности, решили под-
нять ставки и оказались в опасной близости от бездны 
ядерного конфликта. В случает с ОПЕК+ все, конечно, 
не так драматично, но обвал марта-апреля продемон-
стрировал, настолько глубокой и разрушительной для 
отрасли (и бюджетов соответствующих стран) может 
быть неспособность действовать согласованно. Кариб-
ский кризис 58 лет назад, как и «ковидский» этой ве-
сной, заставил ре-
шительно пересмо-
треть курс в пользу 
взаимодействия и 
разумных уступок — 
во избежание худ-
шего. Конкуренцию 
и борьбу за доли 
рынка никто при 
этом не отменял и 
никогда не отменит, 
но есть грань, после которой она бьет по всем соперни-
кам. Ее пересекли в марте, но быстро вернулись обрат-
но в зону договороспособности. 

Участники конференции подробно обсуждали спе-
цифику современного состояния рынков и констатиро-
вали, насколько усложнились условия работы. Энерге-
тическая сфера никогда не могла позволить себе ро-
скошь оставаться чистой экономикой, политические 
факторы неизменно играли большую, а иногда и реша-
ющую роль. Так происходит и теперь, однако характер 
политического влияния изменился. В последней трети 
ХХ века под политизацией энергетики понимали, в пер-
вую очередь, использование поставщиками своего то-
вара для давления на потребителей, принуждение их 
соглашаться на определенные условия, в том числе чи-
сто политические. Сейчас на рынках, как говорилось в 
дискуссии, диктует не картель производителей, а «кар-
тель потребителей». И политизация принимает другие 
формы — прежде всего введение крупными странами и 
их объединениями различных регулирующих норм и 
правил, которые ставят поставщиков в жёсткие рамки. 

Наиболее яркий пример — Евросоюз, один из круп-
нейших потребителей энергии. По мнению участников 
обсуждения, в новой ситуации, которая складывается 
после пандемии, ЕС с новой силой вернется к климати-
ческой теме. Акцент на «зеленую» энергетику и полный 
отказ от карбоновых выбросов к середине века — цели, 
которые будут старательно достигаться. Критерии 
«климатически правильной» экономики и энергетики 
станут, вероятнее всего, мощнейшим инструментом ев-
ропейского протекционизма, тем более под очень про-
грессивными лозунгами в духе «общего блага». 

В этих условиях преследование поставщиками ка-
ких-либо политических целей будет препятствовать ре-
шению основной задачи — получения доходов. А она сей-
час даже важнее, чем прежде. Международная экономи-
ческая и политическая нестабильность в тесно взаимос-
вязанном мире чревата опасными последствиями. Вся-
кий кризис, где бы он ни начался, охватывает весь мир. 
Пандемический ступор мировой экономики, конечно, 
уникален (будем на это надеяться), но даже и менее все-
охватные проблемы ударяют практически по каждому. 
И все государства без исключения прежде всего обеспо-
коены тем, как не позволить бушующим в мире «ве-
трам» раскачать 
конкретные госу-
дарства-сооруже-
ния. Иными слова-
ми, внутренняя 
устойчивость госу-
дарств и обществ, 
способность выдер-
живать стрессы, на-
много приоритетнее 
внешнеполитиче-
ских амбиций и 
«больших игр». А 
для этого нужны ре-
сурсы и резервы, 
максимизация которых жизненно необходима в мире 
царящей определенности. Участники, среди которых 
были министры энергетики России и Азербайджана 
Александр Новак и Парвиз Шахбазов, обсуждали и еще 
одну животрепещущую тему — а каковы вообще пер-
спективы того, что ценовую конъюнктуру удастся регу-
лировать посредством договоренностей основных игро-
ков. Рынки усложняются, игроков становится больше, 
интересы их все более разнообразны, а факторы, спо-
собные повлиять на цены, множатся. Никто из участни-
ков не исключил, что согласование в стиле ОПЕК и его 
продолжателей — не навсегда, обстоятельства могут 
привести к тому, что эта аббревиатура даже с многочи-
сленными «плюсами» потеряет способность играть ста-
билизирующую роль. Но произойдет это не сейчас и не в 
обозримой перспективе. В настоящее время, после того 
самого «отрезвляющего кризиса» весны 2020 года, ин-
терес во взаимодействии и выполнении договоренно-
стей велик. Не исключалось и более тесное сотрудниче-
ство с США, хотя здесь интересы очевидно расходятся. 

Вывод получается парадоксальный. Участники ди-
скуссии согласились с тем, что говорить о свободном 
рынке в мировой энергетической отрасли можно со 
значительными оговорками. Политические факторы 
определяют ход конкуренции. Но при этом все заинте-
ресованы в достижении экономических, коммерче-
ских, а не политических целей. Попытка преследовать 
последние рискует не дать никакую отдачу — ни полити-
ческую, ни коммерческую.  

После пандемии 
ЕС с новой силой 
вернется к клима-
тической теме 

Энергетическая 
сфера никогда 
не могла позво-
лить себе роскошь 
оставаться чистой 
экономикой

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
научный директор МДК «Валдай»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

По некоторым американским гуманитарным программам в Афганистане 
коррупционеры прикарманивают до 50 процентов выделенных средств.
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А К Ц Е Н Т

Минобороны США построило 
в Афганистане самую дорогую 
заправочную станцию в мире
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ДАТА Исполнилось 
120 лет со дня рождения 
Маргариты Рудомино — 
основателя одноименной 
библиотеки  

Человек-
библиотека 

Елена Новоселова

О Маргарите Рудомино — основательнице знаменитой 
Иностранки, ставшей центром интеллектуальной жиз-
ни, о своем  знакомстве с Рудомино и ее роли в его  
судьбе рассказал телеведущий Владимир Познер:

— Я только что окончил МГУ и скучал по иностран-
ной литературе. Ведь до 19 лет жил во Франции и Аме-
рике и привык, что все книги доступны. А в Советском 
Союзе надо было иметь особый пропуск в спецхран. Я 
пошел в Иностранку, и первое, что бросилось в глаза, 
было объявление о ежемесячных лекциях на языках о 
новинках французской, английской и немецкой лите-
ратуры. Лектора по американской не было. Атмосфера 
в библиотеке была 
приветливой. Было 
чувство, что тебя 
ждут. Подвели меня 
к кабинету директо-
ра со  странной фа-
милией. Я вошел. 
Маргарита Иванов-
на сразу понрави-
лась, была какая-то 
домашняя. Я пред-
ставился и заявил, 
что хочу рассказы-
вать о новинках американской литературы. Она улыб-
нулась: «Замечательно!» Я: «Мне платить вообще не 
надо». Она с удивлением: «Почему?» Я: «Видите ли, 
если вы мне платите, я должен буду придерживаться 
некоторой линии, а если нет, то могу свободно гово-
рить, что хочу!». Она запросто могла сказать: «Дурак 
ты, дорогой мой». А она сказала с улыбкой: «Ну что ж, 
пожалуйста». У Маргариты Ивановны было редкое 
умение точно понимать, с кем она разговаривает. Ког-
да у нее отняли библиотеку, я поклялся, что больше 
туда не пойду.  Вернулся, лишь когда директором стала 
Екатерина Гениева, которую я тоже любил. Принимать 
участие в юбилее Рудомино для меня честь и долг, по-
тому что, это трудно передать словами, но Маргарита 
Ивановна многое мне дала в понимании того, что такое 
жизнь, что такое толерантность, в то время, когда не 
было вообще никакой толерантности.  

СИТУАЦИЯ РПЦ против 
превращения собора 
Святой Софии в мечеть 

Храм 
или мечеть

Владимир Емельяненко 

Верховный суд Турции решил, что статус храма Святой 
Софии в Стамбуле может быть пересмотрен. История с 
собором  Святой Софии началась 29 мая, в очередную 
годовщину падения Константинополя, когда в храме, 
имеющем статус музея и объекта Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, состоялось чтение Корана. Вскоре президент 
Турции Эрдоган поручил изучить возможность превра-
щения собора в мечеть. Его поддержали министерство 
юстиции и МИД Турции. Лишь армянский патриарх Тур-
ции Саак II предложил, чтобы  собор  Святой Софии стал 
местом  молитвы и для христиан, и для мусульман. Про-
тив превращения собора в мечеть высказывались пред-
ставители Православных церквей и дипломаты ряда 
стран, включая госсекретаря США Майка Помпео.

«Нельзя возвра-
щаться к временам 
Средневековья, — за-
явил глава синодаль-
ного Отдела внеш-
них церковных свя-
зей Московского па-
триархата митропо-
лит Иларион. — Мы 
живем в многопо-
лярном, многокон-
фессиональном мире, и нужно с уважением относиться 
к чувствам верующих, поэтому Русская православная 
церковь считает недопустимым превращение храма 
Святой Софии в мечеть».

Иларион, как и МИДы ряда государств, инициативу 
Эрдогана объясняют сложной ситуацией внутри Тур-
ции, когда президент встает на сторону тех радикалов, 
кто давно призывает храм переделать в мечеть. Однако 
Русская православная церковь разделяет позицию всех 
православных церквей о том, что статус собора Святой 
Софии в Стамбуле — это не только внутреннее дело Тур-
ции. Храм Святой Софии — это памятник мирового и об-
щехристианского значения, это памятник мировой 
культуры и объект Всемирного наследия ЮНЕСКО. И 
его судьбу решать всему миру.  

Маргарита 
Ивановна многое 
мне дала в пони-
мании того, что 
такое жизнь

«Нельзя 
возвращаться 
к временам 
Средневековья»

С 1985 года собор Святой Софии в Стамбуле включен в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. 
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Справка «РГ» 

Статус музея храм Святой Софии в Стамбуле получил в 

1934 году по решению первого президента Турции Муста-

фы Кемаля Ататюрка.

МЕДИЦИНА 

Поликлиники 
в Москве 
начинают 
плановый 
прием 
пациентов

ЗАПИШИТЕСЬ 
К ДОКТОРУ
Любовь Проценко

С момента последнего откры-
тия городских пространств, ко-
торое прошло в Москве 23 
июня,  число вновь  заболевших 
коронавирусом сократилось 
почти на 40%. А после отмены 
режима самоизоляции 9 июня 
их стало меньше даже на 59 
процентов. 

Такое стабильное сокраще-
ние заболеваемости в городе 
новым вирусом позволяет 
предпринимать очередные 
шаги к возвращению работы 
здравоохранения в обычном 
режиме. В частности, на прош-
лой неделе продолжился про-
цесс обратного перепрофили-
рования стационаров, которые 
во время пандемии лечили 
только пациентов с коронави-
русом. К ранее вернувшимся к 
своей специализации добави-
лось еще 3 тысячи коек. Это 
больницы имени Юдина, имени 
Спаскукоцкого, имени Виног-
радова, имени Боткина. Таким 
образом, уже более половины 
коечного фонда, развернутого в 
столице для оказания медицин-
ской помощи зараженным 
COVID-19, вернется к нормаль-
ной работе, сообщила заммэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Рако-
ва. 

Вслед за стационарами нача-
лось возвращение в обычный 
строй и поликлиник. Их остро 
не хватало москвичам в эти ме-
сяцы. Ведь люди болеют не 
только коронавирусом. У них 
болят ноги, спина, сердце… Да 
мало ли болячек! В существен-
ную же часть поликлиник за-
пись по поводам, не связанным 
с коронавирусом, была прио-
становлена, так как на их базе 
работало 48  КТ-центров. Эти 
центры сыграли большую роль 

в самый сложный для столицы 
момент, когда пандемия была 
на пике заболеваемости. КТ-
центры взяли на себя обследо-
вание пациентов и помогли от-
делить легких больных от тяже-
лых. Лечение город организо-
вал на дому, контролируя их со-
стояние с помощью телемеди-
цины. В стационары стали по-
ступать только самые тяжелые. 
Точно диагностировать их по-
могли как раз специалисты КТ-
центров. Они быстро научи-
лись определять легкие с так 
называемыми «матовыми сте-
клами» — повреждениями, выз-
ванными новой инфекцией. Об-
следования, проведенные ими, 
позволили врачам при госпита-
лизации таких пациентов не те-
рять времени на проведение 
новой диагностики, а начинать 
сразу лечить. «Это было своео-
бразным ноу-хау в мировой 
практике — организация на базе 
поликлиник круглосуточных 
КТ-центров. Теперь, когда мы 
видим положительную динами-
ку по сокращению новых слу-
чаев заболевания, нет необхо-
димости в такой инфекционной 
инфраструктуре. Мы уже вер-
нули к стандартному режиму 
работы 12 поликлиник, теперь 
возвращаем еще 20 зданий КТ-
центров для возобновления  ам-
булаторного приема», — про-
комментировала ситуацию Ра-
кова. 

Она напомнила, что 48 КТ-
центров сделали за два месяца 
185 тысяч исследований паци-
ентов  с ОРВИ, внебольничной 
пневмонией и подозрением на 
коронавирус, что почти вдвое 
больше, чем количество КТ лег-
ких, проведенных в поликлини-
ках за весь прошлый год. «Бла-
годаря этому удалось разгру-
зить коечную сеть и в то же вре-
мя не допустить во многих слу-
чаях тяжелого развития болез-
ни», — заключила Анастасия Ра-
кова.  

Более половины 
коечного фонда, 
развернутого для 
пациентов с COVID-
19, вернется к пол-
ноценной работе 

ОБРАЗОВАНИЕ Столичные школьники сдают первые экзамены

На все сто

Ангелина Зеленькова

В 
конце прошлой неде-
л и  в  м о с к о в с к и х 
школах стартовала 
сдача Единого госу-
дарственного экза-
мена. Первыми ребя-
та сдавали геогра-
фию, литературу и 
информатику. Орга-

низаторы пристально следят 
не только за сдачей тестов, но и 
за соблюдением эпидемиче-
ских мер безопасности вы-
пускников, чтобы им ничто не 
помешало продемонстриро-
вать свои знания и в то же вре-
мя уберечь здоровье.

Из-за коронавируса ЕГЭ про-
ходит в этом году на месяц по-
зже обычного. Был у этого и 
свой плюс: 80 тысяч выпускни-
ков, которые собираются по-
ступать в вузы и зарегистриро-
вались на экзамены, получили 
больше времени на подготовку 
по выбранным предметам. Са-
мыми востребованными экза-
менами в этом году у москвичей 
оказались русский язык и про-
фильная математика, на тре-
тьем месте — обществознание, 

которое выбрали примерно 
треть выпускников. 

«Для выпускников этот пе-
риод всегда непростой — и под-
готовка к экзаменам, и выбор 
профессии, и выбор вуза. Стрес-
са добавила еще и неопределен-
ность», — сказала заммэра Мо-
сквы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова, по-
сетив школу № 1284 в Красно-
сельском районе. 

Одиннадцатиклассница 
Маргарита Проханова на пер-
вом экзамене сдавала литерату-
ру. Девушка для себя давно ре-
шила, что будет поступать на 
журфак в МГУ, а ЕГЭ по литера-
туре там, как известно, обяза-
тельный предмет. Значит, сдать 
его желательно на все 100. «Я 
уже год хожу на подготовитель-
ные курсы в МГУ, так что в зна-

ниях уверена. Больше волнова-
лась во время изоляции, когда 
было неясно, будут ли экзамены 
вообще. Пришлось брать себя в 
руки и продолжать занимать-
ся», — рассказала Маргарита. 

«Всего для итоговой аттеста-
ции в столице развернуто 382 
пункта проведения экзаменов. 
Большинство из них — 359 — от-
крыты в школах, остальные — на 
базе учреждений здравоохране-
ния, а также на дому для ребят, 
которые по состоянию здоровья 
не могут присутствовать на эк-
замене в школе», — рассказала 
Анастасия Ракова. По ее словам, 
власти постарались максималь-
но обезопасить школьное про-
странство как для детей, так и 
для учителей, которые прини-
мают экзамен. В школах откры-
ты все входы, чтобы рассредо-

точить входящих выпускников, 
которые, кстати, приходят на 
экзамен строго по графику. Ни-
каких очередей на входе, в кори-
дорах и холлах. Всем измеряют 
температуру тела бесконтак-
тными термометрами, выдают 
перчатки и маски.

«Все 30 тысяч сотрудников 
пунктов, которые принимают 
ЕГЭ, в обязательном порядке 
прошли тестирование на коро-
навирус. Ни один сотрудник, у 
которого была бы выявлена та-
кая инфекция, не допущен к 
приему экзамена. Дети, кото-
рые сейчас болеют коронавиру-
сом или имеют контакт с боль-
ным и находятся на карантине, 
смогут сдать экзамен в резер-
вные дни», — отметила Анаста-
сия Ракова.

В аудиториях выпускники 
сидят строго через парту в шах-
матном порядке. Продолжи-
тельность экзамена — 3 часа 55 
минут. Через два часа организа-
торы предлагают ребятам заме-
нить маски, а использованные 
забирают в специальный герме-
тичный пакет. 

За последние месяцы на 
фоне пандемии изменилась вся 

система образования. Столич-
ные школы сумели быстро пе-
рестроиться на дистанцион-
ный формат работы, учителя 
быстро освоили новые навыки 
преподавания на удаленке — 
нужно успеть подготовить 
одиннадцатиклассников к эк-
заменам. Помогла Московская 
электронная школа. Количест-
во ежедневных обращений 
пользователей к ее платформе 
в эти месяцы выросло в 2,5 раза 
по сравнению с началом года и 
составило 3,5—4,5 миллиона. 
На сервисе «Мои достижения», 
развернутом на этой платфор-
ме, были собраны более 100 
тысяч заданий, разработанных 
московскими методистами и 
учителями. В Московском цен-
тре качества образования с 
марта открыты дистанционные 
онлайн-испытания для школь-
ников, которые позволили ре-
бятам объективно оценить 
свой уровень знаний и опреде-
лить «пробелы», которые они 
смогли подтянуть в процессе 
подготовки к ЕГЭ.  

ЕГЭ проходит при соблюдении всех 
санитарно-эпидемиологических 
норм.

А К Ц Е Н Т

Выпускные экзамены в этом году 
из-за коронавируса начались 
позже обычного 

МЕТРО Большая кольцевая 
линия продвигается вперед

В круге третьем

Сергей Жуков

Строительство северо-восточ-
ного участка Большой кольце-
вой линии столичного метро от 
«Савеловской» до «Нижегород-
ской» завершится в 2022 году. 
Об этом сообщил замглавы де-
партамента строительства 
Сергей Сущенко.

По его словам, северо-вос-
точный отрезок большого коль-
ца пройдет через восемь райо-
нов столицы. Три станции на 
этом направлении уже построе-
ны и открыты в составе Некра-
совской ветки. Это «Нижего-
родская», «Авиамоторная» и 
«Лефортово». Строятся еще че-
тыре: «Рижская», «Сокольни-
ки», «Марьина Роща» и «Элек-
трозаводская». Все работы, под-
черкнул гендиректор «Мосме-
тростроя» Сергей Жуков, идут 
по графику. Рабочих и техники, 
по его словам, хватает, чтобы 
все завершить в запланирован-
ные сроки. Прокладываются и 
перегонные тоннели. Первый, 
между станциями «Сокольни-
ки» и «Рижская», уже закончен. 
Путь преодолел щит, названный 
по традиции женским именем. 
«София» финишировала в каме-

ре глубиной 45 метров около 
Рижской эстакады. В этом райо-
не в будущем появится новая 
станция «Рижская», откуда пас-
сажиры смогут пересесть на од-
ноименную станцию «оранже-
вой» ветки и дойти до МЦД-2. А 
в перспективе — до МЦД-3 и 
МЦД-4. На северо-восточном 
участке БКЛ, отмечает Сущен-
ко, прокладываются еще два 
тоннеля. Первый — от станции 
«Савеловская» до «Рижской», 
планируется закончить в конце 
сентября, второй — от «Соколь-
ников» до «Рижской», в октя-
бре. Замкнуть ветку, которая 
станет, по сути, третьей круго-
вой после кольцевой и МЦК, 
рассчитывают к 2023 году.

До конца же 2020 года строи-
тели собираются открыть три 
станции БКЛ: «Улица Народного 
Ополчения», «Карамышевская» 
и «Электрозаводская». Еще две — 
«Авиамоторная» и «Лефортово» 
— запущены три месяца назад. 
Тогда же открылись «розовые» 
станции «Нижегородская», «Ок-
ская», «Стахановская», «Юго-
Восточная».  

ТРАНСПОРТ В Москве появятся новые 
велодорожки и парковки 

Велика столица
Сергей Бабкин

В 
Москве этим летом поя-
вятся новые велодорожки 
и парковки, рассказал за-

ммэра Максим Ликсутов. Прои-
зойдет это после окончания 
краудсорсингового проекта. В 
ходе него у москвичей через со-
цсети спросили, что бы они хо-
тели изменить в транспортной 
сфере города. Из 2052 получен-
ных ответов большинство каса-
ются именно велосипедной 
жизни и инфраструктуры.

Десятки предложений по ве-
лодорожкам поступили, в част-
ности, из Тверского района и 
Строгина. По большей части из 
них вопросов не возникло. Ди-
скуссии развернулись по пово-
ду проектируемой дорожки на 
Лесной улице. Одну из петиций 
от жителей, которые возражают 

против ее обустройства, полу-
чила и «РГ». В Центре организа-
ции дорожного движения, кото-
рый редакция попросила про-
комментировать обращение 
жителей, сообщили, что пара-
метрами этой улицы дорожка 
предусматривается давно. При-
чем без сокращения парковоч-
ных мест. Так что жители, де-
скать, зря волнуются. Тем не ме-
нее в Facebook и на Change.org 
планы дептранса москвичи рас-
критиковали.

Возражений у критиков не-
сколько. Одно из главных — до-
рожка, мол, появляется, цити-
руем, «из ниоткуда и уходит в 
никуда». К тому же с ее появле-
нием есть риск возникновения 
заторов транспорта. Руководи-
тель проекта «Пробок.net» 
Александр Шумский не согла-
сен с этим. Он напоминает: «Ве-

лополоса была запроектирова-
на еще при реконструкции Ле-
сной и Миусских улиц. Ширина 
и геометрия дороги здесь обес-
печивает безопасный разъезд 
велосипедов и машин».

Общая ширина ряда для ав-
томобилей на Лесной сейчас — 
5,5 метра. Велополоса «съеда-
ет» 1,5 метра. В принципе ма-
шинам места должно хватить. 
Сейчас на многих московских 
дорогах ряды движения сужают 
с 3,5 до 3 м и тем самым вмеща-
ют еще одну полосу для тран-
спорта. На Лесной же простран-
ства еще больше. Будет ли новая 
дорожка удобной для самих ве-
лосипедистов? Ведь по соседст-
ву с Лесной других велотрасс 
действительно нет. Ближайшая 
их сеть имеется только на Буль-
варном кольце. Кто прав? Пока-
жет, видимо, время.   

Тоннели в метро прокладывают 
щиты, названные по традиции жен-
скими именами. 
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Справка «РГ»

Хотите узнать, какие именно по-

ликлиники Москвы возвращают-

ся к нормальному режиму рабо-

ты? Смотрите их перечень на 

rg.ru/art/1914098



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 июля 2020
понедельник № 145 (8199)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЫСТАВКА В Туле откроют 
Музейный квартал

Клады 
Засечной черты

Елена Шулепова, «Российская газета», Тула

В сентябре в Туле к 500-летию завершения строитель-
ства Тульского кремля как основной крепости уни-
кального оборонительного рубежа — Большой Засеч-
ной черты, откроется Музейный квартал. Все 26 исто-
рических особняков на улице Металлистов начнут ра-
боту по различным профилям. Там  разместятся гости-
ницы, рестораны и кафе, а также представительства 
федеральных музеев — «Ясной Поляны», «Куликова 
поля», усадьбы Поленова, Государственного историче-
ского музея. Первой экспозицией музея-заповедника 
«Куликово поле» в отреставрированном здании станет 
выставка кладов, найденных на территории Большой 
Засечной черты.    

— Чуть более года 
назад мы передали 
реставраторам зда-
ния на улице Метал-
листов. Подходит к 
завершению мон-
таж системы пожар-
ной и охранной сиг-
нализации — куль-
турные ценности 
должны быть под 
надежной охраной. 
В ближайшее время 
туда придут музей-
щики монтировать 
экспозицию, посвя-
щенную кладам, — 
поделился директор музея Владимир Гриценко. 

Около 1,5 тыс. различных предметов, включая жен-
ские украшения, элементы одежды, оружие, инстру-
менты, предметы быта будут представлены на новой 
экспозиции. Как пояснил «РГ» ученый секретарь му-
зея Алексей Воронцов, музейщики решили сократить 
путь от момента находки раритета до представления 
его широкой публике. Обычно на это уходят годы, но-
вое выставочное пространство, по задумке, позволит 
устраивать самый первый показ артефактов. Всего бу-
дет представлено содержимое девяти кладов. Это схро-
ны, найденные не только на территории Тульской об-
ласти, но и в других регионах Большой Засечной чер-
ты. Самый древний клад относится к бронзовому веку. 
Это сельхозскинструменты периода, когда человек 
только научился делать орудия из металла. А самый 
«молодой» клад - к эпохе первых Романовых.   

ДОРОГИ Путь на юг 
по трассе «Дон»
стал короче

Прощай, 
Лосево

Татьяна Ткачева, «Российская газета», Воронеж

Новый платный участок на М-4 открыли в Воронеж-
ской области, упростив автомобилистам дорогу к Чер-
ному морю. Трассу пустили в обход села Лосево, где ле-
том собиралась «главная пробка страны». Заторы рас-
тягивались на много километров и порой задерживали 
отпускников на шесть-восемь часов. Альтернативная 
дорога вдвое шире. Ее пропускная способность — 10—
12 тысяч машин в сутки. По расчетам ГК «Автодор», 
этого резерва должно хватить на 20 лет. 

Новый отрезок длиной 85 километров обустроен по 
категории 1Б: по четыре полосы в обе стороны, встреч-
ные потоки разделе-
ны, развязки — в раз-
ных уровнях. Нала-
жено освещение и 
видеонаблюдение. 
Работает автомати-
зированная система 
управления дорож-
ным движением. В 
случае чего аварий-
ная служба прибу-
дет на место за 
шесть-семь минут. 
«На платных участ-
ках у нас самая низ-
кая смертность. К 2024-му, надеюсь, она станет нуле-
вой», — подчеркнул начальник главного управления по 
обеспечению безопасности дорожного движения МВД 
Михаил Черников.

Министр транспорта РФ Евгений Дитрих отметил: 
«Разрешенная скорость — 110 километров в час, но ее 
можно будет увеличить до 130 без ущерба для безопа-
сности. Дорогу сдали на полгода раньше срока. В пред-
дверии открытия курортов это подарок для автомоби-
листов. Еще недавно тут приходилось «разводить» пото-
ки легкового и грузового транспорта…»

Старая дорога проходит через Лосево и Павловск, где 
растущему трафику вовсе не были рады. Шум, выхлоп-
ные газы, разбитые обочины, риск ДТП… А главное — 
местные жители теряли время в тех же заторах.

Цена комфорта для легковушек — 200 рублей при 
оплате наличными, 160 с транспондера (за весь уча-
сток). Базовый тариф для автобусов и грузовых машин — 
300 рублей, для более крупного транспорта — 580. Сум-
ма зависит от времени суток, дня недели и расстояния, 
которое вы преодолеваете: один пункт оплаты располо-
жен на 636-м километре трассы, другой — на 672-м.  

Старт трассе дан! Министр транспорта РФ Евгений Дитрих 
(на фото справа) с коллегами открывают автодорогу.

Самый древний 
клад относится 
к бронзовому 
веку, а самый 
«молодой»  — 
к эпохе первых 
Романовых

Новый отрезок 
длиной 85 кило-
метров обустроен 
по категории 1Б: 
по четыре полосы 
в обе стороны
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ОБЩЕСТВО В Усово открылась выставка графики об истории 
Императорского дома

Живи и помни
Татьяна Хорошилова

В 
музее Православного 
просветительского цен-
тра «Усово-Спасское», 

который находится в единст-
венной в Подмосковье импера-
торской усадьбе, принадле-
ж а в ш е й  в е л и к о м у  к н я з ю 
Сергею Александровичу и ве-
ликой княгине Елизавете Фе-
доровне Романовым, откры-
лась передвижная выставка 
гравюр и литографий «300-ле-
тие истории Императорского 
дома в графике XVIII—XX ве-
ков» из фонда Калужского му-
зея изобразительных искусств. 
Организатор выставки Фонд 
содействия возрождению тра-
диций милосердия и благотво-
рительности «Елисаветинско-
Сергиевское просветитель-
ское общество» (ЕСПО).

Звонарь ударил в колокола, 
приглашая прихожан на литур-
гию.

Духовным поводом откры-
тия выставки стал день рожде-
ния храма Спаса Нерукотвор-
ного Образа в селе Усово. Вер-
нисажу предшествовала празд-
ничная служба в четырехпре-
стольном Спасском храме, ко-
торый построен в традициях 
древнерусского зодчества при 
попечении президента России 
Владимира Путина в честь пре-
подобномученицы Елизаветы 
Федоровны. Ровно 10 лет назад 
5 июля 2010 года здесь прошла 
первая Божественная литургия.

...Когда в феврале 1905 года 
великий князь Сергей Алексан-
дрович был убит при подъезде 
к Никольской башне Кремля 
бомбой Каляева, княгиня не 
сломилась. Елизавета Федо-
ровна после смерти мужа сме-
нила мир блистательный на 
мир величественный. Она пош-
ла служить сестрой милосер-
дия, создала Марфо-Мариин-
скую обитель, открыв новую 
страницу истории социально-
го служения ближнему. В 1918 
году она была брошена боль-
шевиками в шахту под Алапа-
евском. Тела убитых были из-
влечены армией Колчака.

Весной 1920 года Белая ар-
мия отступила из Сибири вме-
сте с останками алапаевских 
мучеников, которых отправи-

ли в Китай, оттуда останки 
Елизаветы Федоровны и ее ке-
лейны Варвары доставили в 
Иерусалим и похоронили на 
территории Русской духовной 
миссии, которую в 1881 году 
Сергей Романов с братьями ку-
пили на Елеонской горе, утвер-
див русское присутствие на 
Святой земле.

...После литургии паломни-
ки и гости увидели уникаль-
ную коллекцию, принадлежа-
щую герою Первой мировой 
войны, потомственному дво-
рянину Александру Гершель-
ману, проживавшему в Арген-
тине. В 2015 году 84 листа 
были переданы в дар Калуж-
скому музею изобразительных 
искусств дочерью Гершельма-
на Мариной Аксаковой. 24 пор-
трета из них — часть коллекции 

Марии Васильчиковой, фрей-
лины великой княгини Елиза-
веты Федоровны.

С этой уникальной коллек-
цией познакомились предста-
вители ЕСПО во время разра-
ботки масштабного паломни-
ческого проекта «Император-
ский маршрут» по памятным 
местам, связанным с жизнью 
Романовых, от Царского Села и 
Санкт-Петербурга до Екате-
ринбурга и Алапаевска.

На выставке представлены 
«Царская коллекция» Гершель-
мана, портреты на эмали живо-
писца Жана Анри Беннера из 
серии «Романовская сюита», 
работавшего в России, литог-
рафии видов Санкт-Петербур-
га 1837 года из коллекции ита-
льянской балерины Марии Та-
льони, виды исторических 

мест, связанных с царской фа-
милией, — Троице-Сергиевская 
лавра, Зимний дворец, дом мо-
сковского генерал-губернато-
ра.

Передвижная выставка гра-
фики будет экспонироваться в 
регионах, входящих в обще-
российский маршрут памяти 
Императорской семьи.

— 14 июля выставка откро-
ется на территории Царского 
центра в Екатеринбурге, — поя-
снила глава Фонда ЕСПО Анна 
Громова, — в Перми будет с 15 
августа, в Брянске — в сентя-
бре, в Севастополе пройдет в 
октябре и приурочена к 100-ле-
тию «русского исхода». Воз-
вращение к  исторической 
правде актуально. Без этого не 
будет настоящей России.

— Сейчас оживает культур-
ная жизнь, — сказала на верни-
саже министр культуры России 
Ольга Любимова. — Каждое ме-
роприятие вызывает особую 
радость, и тем больше благо-
дарности организаторам вы-
ставки, которые в период тур-
булентности не испугались и 
не перенесли ее открытие на 
следующий год.  

Выставку открыли министр культуры РФ Ольга Любимова (справа) и глава Фонда ЕСПО Анна Громова (в центре).

А К Ц Е Н Т

Вернисажу предшествовала 
праздничная служба 
в четырехпрестольном Спасском храме
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ЧП Ураган 
уничтожил 
палаточный 
лагерь 
туристов

СОСНЫ 
ПАДАЛИ 
НА СПЯЩИХ
Надежда Столярчук, 
«Российская газета», 
Красноярск

В Дзержинском районе Красно-
ярского края стихия унесла 
жизнь 34-летней туристки, от-
дыхавшей на озере Маслеево. 
Еще пятеро, в том числе 14-лет-
ний подросток, получили трав-
мы различной степени тяжести.

— В пятницу и субботу жара 
перевалила за 30, а в ночь на 
воскресенье буквально ворва-
лась гроза, — рассказывают оче-
видцы. — Десятки деревьев ди-
кий ветер повалил, вырвал из 
земли с корнем и обрушил пря-
мо на нашу стоянку, повредив 
10 палаток, изуродовав почти 
20 машин. Но самое ужасное — 
люди оказались под ударом... 

Маслеево — всего в 40 кило-
метрах от райцентра — попу-
лярно не только у рыбаков. Та-
ежное озеро богато сапропе-
лью, которую используют при 
грязолечении. Целебные свой-
ства воды, воздух бора привле-
кают сюда гостей отовсюду. 
Кто-то располагается на базе 
отдыха, кто-то предпочитает 
ночлег под открытым небом.

По данным регионального 
управления МЧС, несколько 
дней подряд предупреждавше-
го жителей края о надвигаю-
щемся грозовом фронте, в мо-
мент трагедии в палаточном го-
родке находилось почти 200 че-
ловек… На устранение послед-
ствий ЧП были привлечены 33 
специалиста, также 10 единиц 
техники. До самого утра помо-
гали пострадавшим, распили-
вали упавшие стволы, расчи-
щали территорию от завалов», 
— сообщили в ГУ МЧС по Крас-
ноярскому краю.

Тем временем краевая про-
куратура назначила проверку. 
«Предстоит установить причи-
ны случившегося и дать оценку 
действиям уполномоченных 
органов», — сообщили корре-
спонденту «РГ» в надзорном ве-
домстве.  

БЕЗОПАСНОСТЬ ДТП с пострадавшими на московских дорогах 
стало на 20 процентов меньше

Жизнь всего дороже
Любовь Проценко

Д
ороги столицы стано-
вятся безопаснее. Та-
кой вывод сделал мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин.  Он привел 
цифры: за последний 
год на 20% снизилось 
количество ДТП с по-
с т р а да в ш и м и ,  н а 

42% ниже стала смертность на 
дорогах. А это, отметил глава го-
рода, более 2—3 тысяч сохранен-
ных жизней.

Поздравив сотрудников 2-го 
отдельного специализирован-
ного батальона дорожно-па-
трульной службы города с Днем 
ГИБДД, он поблагодарил их за 
то, что в столице уже достигну-
ты критерии, заложенные пре-
зидентом в национальных прио-
ритетах по безопасности движе-
ния на дороге. ГИБДД Москвы 
Собянин назвал одной из самых 
мощных, технически оснащен-
ных служб не только в стране, 
но и в мире. Численность со-
трудников столичной ГИБДД 
составляет 7,3 тысячи человек. 
Между тем на дороги ежедневно 
выезжает 3,5 миллиона машин. 
Обеспечить безопасность их 
движения в таком населенном 
городе — непростая задача. Тем 
не менее, как сообщили в пресс-
службе ведомства, «целевой по-
казатель социального риска, ут-
вержденный майским указом 
президента России, составляет 
не более четырех погибших в 
ДТП человек на 100 тыс. жите-
лей к 2024 году. В Москве же 
этот показатель уже по итогам 
2019 года составляет 3,5».

В этом же году за пять меся-
цев в ходе оперативной работы 
выявлено около 8,5 тысячи лиц, 
пьяными и под воздействием 
наркотиков управлявших тран-
спортным средством, из кото-
рых 913 водителей делали это 
повторно. А 7,9 тысячи тран-
спортных средств выезжали на 
дорогу с подложными государ-
ственными регистрационными 
номерами, 632 гражданина — с 
поддельными документами, 
371 человека были задержаны 
за преступления, связанные с 
хранением и перевозкой нарко-
тических средств.  Смертность в дорожных авариях в Москве снизилась на 42 процента, а это более двух-трех тысяч сохраненных жизней. 

МЧС В стране 
снова 
осложнилась 
пожарная 
обстановка

ЧЕМ ДАЛЬШЕ 
В ЛЕС...
Тимофей Борисов

Российские леса снова вызыва-
ют тревогу. По информации и 
МЧС, и Рослесхоза, лесопожар-
ная обстановка обострилась. 
Сейчас режим ЧС действует в 7 
субъектах РФ. А в 51 субъекте 
введен особый противопожар-
ный режим.

Всего за одни сутки парашю-
тисты-десантники Авиалесоох-
раны и работники наземных ле-
сных пожарных служб, а также 
арендаторы лесных участков 
потушили 31 лесной пожар на 
площади, пройденной огнем, 
более 1,1 тысячи гектаров.

А в целом, по оценке лесных 
служб, на всей территории Рос-
сийской Федерации действует 
282 лесных пожара на площади 
более 150 тысяч гектаров.

Сообщения о борьбе с огнем 
в лесах стали напоминать фрон-
товые сводки, после того как в 
отдельные регионы страны 
пришла жара. 

«После длительной и изну-
рительной борьбы парашюти-
сты-десантники Федеральной и 
Чукотской Авиалесоохраны 
вручную потушили на Чукотке 
пять труднодоступных лесных 
пожаров на площади, пройден-
ной огнем, более 29 тысяч гек-
таров. Доставка техники была 
невозможна. Изнуренные ано-
мальным июньским 30-граду-
сным зноем в обилии растущие 
лиственницы вспыхивали как 
спички, отдавая жар на десятки 
метров, что значительно 
осложняло тушение очагов» — 
такую информацию накануне 
распространила в своем пресс-
релизе федеральная Авиалесо-
охрана.

Эти эмоциональные сооб-
щения хорошо демонстрируют 
тот нерв, который присутству-
ет там в непролазной тайге. А 
основная нагрузка сейчас ло-
жится именно на десантников-
парашютистов Авиалесоохра-
ны. Хотя нелегко приходится 
порой и спасателям МЧС.

Накануне вертолет Ми-8 
МЧС России с водосливным 
устройством тушил лесные по-
жары в 3 километрах от села 
Кустур Эвено-Бытантайского 
национального улуса Якутии.

По словам главы муници-
пального образования Конс-
тантина Старостина, лесные 
пожары в арктическом улусе 
Якутии спровоцировали сухие 
грозы и жаркая погода. До того 
как решено было задействовать 
вертолет, местное население, 
мобилизовавшись по 50—60 че-
ловек, в две смены и круглосу-
точно боролось с лесными по-
жарами вокруг населенного 
пункта. Но усилий местных не 
хватило. 

Ситуация осложнилась до 
предела, когда поднялся силь-
ный ветер. Люди начали зады-
хаться из-за густой задымлен-
ности. Тогда в Кустуре ввели ре-
жим ЧС, и по закону тут воз-
можно стало привлекать авиа-
цию.

Помощь от Хабаровского 
авиационно-спасательного 
центра и «Якутлесресурса» по-
доспела вовремя. Сейчас обста-
новка там стабилизировалась.

При этом вертолет спасате-
лей прибыл на помощь селя-
нам, что называется, не после 
простоя со взлетной площадки. 
Его перекинули в Кустур сразу 
после того, как он потушил опа-
снейший лесной пожар возле 
поселка Батагай Верхоянского 
района Якутии. Там удалось в 
самый последний момент от-
стоять нефтебазу. Кромка по-
жара была остановлена на рас-
стоянии всего 250 метров от 
базы.

А в Енисейском районе 
Красноярского края спасатели 
МЧС и лесники не допустили 
распространения природного 
пожара на село Айдара.

Пожар в лесу обнаружили 4 
июля при помощи космическо-
го мониторинга. Огонь быстро 
подбирался к селу. Из-за того, 
что район расположен в труд-
нодоступном месте, пожарных 
и сотрудников лесопожарного 
центра доставляли на место 
при помощи авиации. Сейчас 
пожар еще не потушен, поэто-
му в готовности находится са-
молет-амфибия Бе-200ЧС.  

Нефтебазу 
в Красноярском 
крае отстояли, 
когда кромка огня 
была уже в 250 
метрах от базы
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ТРУД В отпуск за свой счет были отправлены 
как минимум 100 тысяч человек

Лишние люди
Ольга Игнатова

П
очти 200 тысяч россий-
ских организаций заяви-
ли об изменении режи-

мов занятости своих сотрудни-
ков. Речь идет о сокращениях, 
переводах на удаленную рабо-
ту, неполный рабочий день или 
неполную рабочую неделю, от-
пуске без сохранения заработ-
ной платы. 

По данным Пенсионного 
фонда России, представленным 
в Российскую трехстороннюю 
комиссию (имеются в распоря-
жении «РГ»), с 1 апреля по 20 
июня работодатели сообщили 
об увольнении 3,52 млн чело-
век и принятии на работу 2,86 
млн. Чаще всего увольнялись 
из организаций здравоохране-
ния и образования, строитель-

ной сферы, торговых предпри-
ятий. Например, из больниц 
ушли более 100 тысяч человек.

Колоссальных сокращений 
не случилось, но по данным на 
20 июня, в режиме неполного 
рабочего дня трудились свыше 
полумиллиона человек, почти 
столько же находились в про-
стое (в основном это сотрудни-
ки санаторно-курортных орга-
низаций, предприятий обще-
пита, аэропортов). За простой, 

по закону, работодатели долж-
ны платить 2/3 от среднего за-
работка. Но, видимо, не все ра-
ботодатели смогли это сделать. 
Нашлись и те, кто отправил со-
трудников в отпуск без сохра-
нения заработной платы. На 20 
июня было более 100 тысяч че-
ловек, которые ушли в такой 
отпуск. На удаленной работе 
находились 2,17 млн человек. 

В период пандемии закрыва-
лись стоматологические кли-
ники, учреждения дополни-
тельного образования, поясня-
ет доцент базовой кафедры 
Торгово-промышленной пала-
ты РФ «Развитие человеческо-
го капитала» Людмила Ивано-
ва-Швец. Часть медиков не за-
хотела работать «в красных зо-
нах», предпочтя уволиться или 
отправиться в неоплачивае-
мый отпуск. «Во многих сферах 
сложилась полярная ситуация 
— колоссальная нагрузка на 
учителей общеобразователь-
ных школ и вузов и почти пол-
ное отсутствие работы в допол-
нительном образовании, почти 
суточные дежурства в корона-
вирусных зонах и отсутствие 
работы у стоматологов, отола-
рингологов», — замечает Ива-
нова-Швец.  

ФИНАНСЫ Клиенты банков заинтересовались долгосрочным 
накопительным страхованием жизни 

Обещали золотые годы

Роман Маркелов 

Р
ы н о к  ст р ахо в а н и я 
жизни вернулся к ро-
сту после годового па-
дения во многом бла-
годаря продвижению 
банками и страховщи-
ками накопительного 
страхования жизни 
(НСЖ), следует из дан-

ных Банка России. Это одно из 
последствий падения доходно-
сти вкладов — многие рассма-
тривают НСЖ в первую очередь 
как инвестиционный продукт. 
Правда, подойдет он не всем и 
не факт, что на короткой ди-
станции окажется выгоднее 
привычного депозита.

В I квартале 2020 года сово-
купный объем взносов по стра-
хованию жизни вновь вырос, 
хотя в течение всего 2019 года 
наблюдалось снижение взносов, 
говорится в тематическом обзо-
ре ЦБ. Темпы прироста взносов 
по итогам января—марта дости-
гли 15,9% год к году, а объем 
рынка составил 98,8 млрд ру-
блей. Взносы по страхованию 
жизни без учета страхования 
жизни заемщиков росли еще бо-
лее высокими темпами  — 19%.

Количество заключенных 
договоров страхования жизни 
без учета страхования жизни 
заемщика увеличилось на 3,5%, 
средняя страховая премия вы-
росла до 269 тысяч рублей. В ин-
вестиционном страховании 
жизни (ИСЖ) она достигла 543 

тысяч рублей, отмечают в ЦБ. 
Таким образом, продукты по 
ИСЖ ориентированы на более 
состоятельных клиентов, а про-
дукты по НСЖ рассчитаны на 
массовый сегмент.

В целом полисы НСЖ позво-
ляют страхователям накопить 
необходимую сумму к опреде-
ленному событию в жизни (на-
пример, к совершеннолетию 
детей, выходу на пенсию) и, как 
правило, носят более долгос-
рочный характер (более пяти 
лет), чем ИСЖ. Но, покупая по-
лисы НСЖ, клиенты должны 
понимать, что этот продукт, 
как и ИСЖ, не является пря-
мым аналогом банковскому де-
позиту — по нему не действует 
система страхования, анало-
гичная АСВ, при раннем рас-
торжении договора выкупная 
сумма может быть меньше 
уплаченных взносов и т.д., пре-
дупреждают в ЦБ.

У клиентов разная мотива-
ция при открытии вклада и 
оформлении НСЖ, подчеркива-
ет директор по рейтингам стра-
ховых компаний агентства НКР 
Евгений Шарапов. Существен-

ная доля вкладов открывается 
на срок около года, и далее кли-
ент принимает решение о его 
пролонгации или изменении 
модели инвестирования. «Отли-
чительной особенностью НСЖ 
является долгосрочный харак-
тер договора. В классическом 
НСЖ срок страхования должен 
составлять 15—20—30 лет. За та-
кой срок действующие процен-
тные ставки на рынке могут 
пройти не один цикл от роста до 
падения и наоборот», — отмеча-
ет аналитик. 

НСЖ обычно характеризует-
ся большими расходами перво-
начального периода, поэтому 
на краткосрочном горизонте 
депозиты в среднем всегда бу-
дут более привлекательны по 
доходности нежели НСЖ, счи-
тает Шарапов. Но при увеличе-
нии срока страхования сказы-
ваются преимущества НСЖ: га-
рантированная доходность, по-
зволяющая пережидать перио-
ды низких ставок, и гарантиро-
ванный от пересмотра размер 
покрытия в случае смерти, даже 
если у клиента в течение срока 
действия договора существенно 

ухудшилось состояние здоро-
вья.

НСЖ в первую очередь — это 
долгосрочная программа, за-
брать досрочно деньги можно, 
но это очень невыгодно для 
страхователя, говорит эксперт 
Национального центра финан-
совой грамотности Игорь Григо-
рьянц. Обычно при досрочном 
прекращении договора НСЖ 
страховщик выплатит страхова-
телю выкупную сумму в преде-
лах сформированного страхово-
го резерва на день прекращения 
договора, но при этом возврат 
уплаченной страховой премии 
производиться не будет. Также 
важным является и такой мо-
мент: стоимость возмещения за-
висит от выбранной программы. 
И чем больше размер обещанно-

го страхового возмещения, тем 
больше ограничений и требова-
ний будет к взносам и досрочно-
му расторжению договора, рас-
сказывает Григорьянц.

Активизация предложения 
НСЖ на страховом рынке будет 
только расти, прогнозирует эк-
сперт. Если вы решили выбрать 
этот вид страхового продукта, то 
стоит внимательно прочитать 
условия договора, сравнить ус-
ловия с аналогичными предло-
жениями других страховых ком-
паний, оценить свой уровень фи-
нансовой самодисциплины 
(просрочки платежей в данном 
случае могут стать критичны-
ми), советует Григорьянц.  

Объем взносов по страхованию 
жизни снова вырос, хотя до этого 
целый год падал.

Чаще всего увольнялись из организаций здравоохранения и образования, 
строительной сферы, торговых предприятий.

А К Ц Е Н Т

Накопительное страхование жизни — 
не прямой аналог банковскому вкладу, 
риски по нему лежат на клиенте

А К Ц Е Н Т

В режиме неполного рабочего дня труди-
лись свыше полумиллиона человек, 
почти столько же находились в простое

ПЕРСПЕКТИВЫ Рынок 
франчайзинга будет расти 
за счет малого бизнеса

Франшиза идет 
навынос

Екатерина Петрова

В 2021 году рынок франчайзин-
га может вырасти почти на чет-
верть за счет малых и средних 
предприятий (МСП), а за 10 лет 
рынок франчайзинга вырастет 
втрое — до 200 тыс. объектов и 
охватит 4 млн человек, прогно-
зируют в Российской ассоциа-
ции франчайзинга. Сейчас по 
франшизе работает лишь около 
2% МСП, рассказал «Россий-
ской газете» директор ассоциа-
ции Юрий Михайличенко.

Кризис может подстегнуть 
спрос на покупку готового биз-
неса. Стоимость франшиз в 
сфере детского образования и 
развития, клининговых услуг 
и надомного социального об-
служивания в среднем обой-

дется в полмиллиона рублей. 
Франшиза специализирован-
ного продовольственного ма-
газина или сервиса медуслуг 
обойдется уже в миллион ру-
блей.

По словам Михайличенко, 
на некоторые франшизы спрос 
подскочил в период пандемии. 
В их числе сервисы доставки, 
бухгалтерские услуги, детские 
языковые центры. Не потеряли 
в прибыли медицинские лабо-
ратории и аптеки.

Самый ощутимый удар при-
шелся на общепит и туристиче-
ский бизнес. В общей сложно-
сти российский рынок недос-
читается около 20% объектов, 
которые работали по франшизе 
до пандемии. Быстрее всего 
восстановится бизнес из секто-
ра услуг — индустрии красоты, 
физкультуры и спорта, быто-
вых услуг, непродовольствен-
ной розницы, прогнозируют в 
ассоциации.  

ТОРГОВЛЯ 

Открытие 
новых ТЦ 
откладывается

ПРИХОДИТЕ 
ЗАВТРА
Марина Трубилина

Открытие 30% построенных 
торговых объектов в России по 
итогам первого полугодия пере-
несено на 2021 год и позже, со-
общает Cushman & Wakefield. 
По прогнозам компании, до кон-
ца года в стране будет возведено 
около 350 тысяч кв. м торговых 
площадей. Большая часть их в 
столице (230 тысяч «квадра-
тов»).

Сроки ввода ряда ТЦ сдвину-
лись из-за приостановки строек 
во время режима самоизоляции 
и трудностей с поиском аренда-
торов: многие ретейлеры прио-
становили программы развития 
и значительно сократили свои 
планы, отмечает замруководи-
теля департамента исследова-
ний и аналитики компании Тать-
яна Дивина. Есть примеры, когда 
в 2014—2015 годах торговые 
центры открывались с одним 
якорем (супермаркетом или ги-
пермаркетом), а позднее, в тече-
ние года, они постепенно запол-
нялись. Но сегодня конъюнкту-
ра рынка не располагает к от-
крытию новых объектов, отме-
чают в пресс-службе Российско-
го совета торговых центров.

Сокращение объемов ввода 
торговых центров в Москве не 
будет сильным, так как часть их 
уже находится в высокой степе-
ни готовности, считает директор 
департамента торговой недви-
жимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева. По данным Рос-
сийского совета торговых цен-
тров, в стране перенесены на 
следующий год сроки ввода в эк-
сплуатацию 13 ТЦ с торговыми 
площадями от 11,5 до 83 тысяч 
кв. м, которые предполагалось 
сдать в III—IV кварталах 2020 
года. Все строящиеся сейчас 
проекты были начаты до панде-
мии, с начала года новых круп-
ных строек не появилось.  

АПК 

Урожайность 
зерновых 
в новом сезоне 
ниже на треть

СИЛА ТОКА

Татьяна Карабут

В России закончилась посевная 
и началась уборочная кампания. 
Но пока результаты последней 
не радуют.

По данным «Центра Агроана-
литики» минсельхоза, на 2 июля 
зерновые и зернобобовые куль-
туры обмолочены с площади по-
чти 1,8 млн га (3,8% к площади 
уборки). Собрано чуть более 5,6 
млн тонн зерна (минус 7,2 млн 
тонн к прошлому году. Урожай-
ность пока оценивается на уров-
не 31,3 ц/га, тогда как в прошлом 
году она составляла 41,4 ц/га. Из 
них пшеница озимая и яровая 
обмолочена с площади чуть бо-
лее 1,2 млн га, собрано около 3,6 
млн тонн пшеницы (минус 5 млн 
тонн к прошлому году). Урожай-
ность составляет 29,5 ц/га (в 
прошлом году — 46,6 ц/га).

Пока, впрочем, уборочная 
кампания идет в южных регио-
нах, где погода весной оказалась 
неблагоприятной: сначала уда-
рили возвратные заморозки, по-
том до мая не было осадков. Про-
шедшие позже на смогли испра-
вить ситуацию. В Южном феде-
ральном округе зерновые и зер-
нобобовые обмолочены с пло-
щади 851 тыс. га, собрано более 
3,2 млн тонн зерна (минус 6,4 
млн тонн к прошлому году) при 
урожайности 38,0 ц/га (45,1 ц/га 
в 2019 году). В Северо-Кавказ-
ском федеральном округе зерно-
вые и зернобобовые культуры 
обмолочены с площади 942,1 
тыс. га, намолочено почти 2,4 
млн тонн зерна (минус 766,2 
тыс. тонн) при урожайности 
25,3 ц/га (33,7 ц/га в 2019 году).

Пока объемы убранных пло-
щадей очень незначительны и 
физически, и по видам культур, 
и регионально, поэтому какие-
то корректные оценки давать 
проблематично, считает вице-
президент Российского зерново-
го союза Александр Корбут.  Хо-
роший урожай в Черноземье и 
Поволжье должен в определен-
ной степени компенсировать со-
кращение производства на юге, 
считает  эксперт. По оценке сою-
за, в новом сезоне урожай зерно-
вых составит 126 млн тонн, из 
которых 79 млн тонн — пшеницы. 
Оценка минсельхоза — 122,5 млн 
тонн зерна, в том числе 75 млн 
тонн  пшеницы. Иностранная 
сельскохозяйственная служба 
минсельхоза США прогнозирует 
России урожай пшеницы в 77 
млн тонн без учета Крыма.  

В период панде-
мии подскочил 
спрос на франши-
зы сервисов 
доставки, бухгал-
терских услуг 
и детских языко-
вых центров
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ПРОЦЕНТА

малых и средний компаний ра-

ботают сейчас по франшизе. 

За 10 лет рынок франчайзинга 

может вырасти втрое

ХРОНИКА

В НАЛОГОВУЮ — 
БЕЗ ЗАПИСИ
С 6 июля при посещении налоговых инспекций не потребу-

ется предварительная запись, сообщили в Федеральной на-

логовой службе (ФНС). Операционные залы территориаль-

ных налоговых органов будут работать с 9.00 до 18.00 по 

понедельникам и средам, с 9.00 до 20.00 по вторникам и 

четвергам, а также с 9.00 до 16.45 по пятницам. Суббота и 

воскресенье — выходные дни. Исключением из такого гра-

фика работы станут налоговые инспекции, на территории 

которых был введен карантин из-за выявленных случаев ко-

ронавируса.

НА РАБОТУ ВЫШЛИ 
ПОЧТИ ВСЕ
Индекс открытости экономики в регионах России вырос до 

96,9% по сравнению с базовым уровнем до объявления ре-

жима нерабочих дней и карантина, сообщает минэконо-

мразвития. Это означает, что доля работников, не находя-

щихся под ограничением из-за коронавируса, практически 

сравнялась с общим количеством экономически активного 

населения. По состоянию на 3 июля, по оценкам ведомства, 

17 регионов перешли на первый этап снятия ограничений, 

62 региона — на второй. В конце апреля 28 процентов рабо-

чих мест (15 млн человек) в стране оставались под ограни-

чениями. Сейчас их количество снизилось до 1,6 млн чело-

век.

МЯСО И РЫБА 
ПОДЕШЕВЕЛИ
Федеральная антимонопольная служба зафиксировала сни-

жение цен на ряд социально значимых продуктов. Так, с 

апреля килограмм свинины подешевел на 14 рублей, моро-

женой рыбы с мая — на 16 рублей, а лук — на 7 рублей. А 

цены на говядину, муку, масло подсолнечное и сливочное, 

макаронные изделия и молоко остаются стабильными. По 

отдельным товарам снижение цен обусловлено сезонно-

стью, по другим стоимость выровнялась благодаря рыноч-

ным механизмам, считают в ФАС.

ОБОРОТ ОБЩЕПИТА 
СОКРАТИЛСЯ ВДВОЕ
Оборот сферы общественного питания — ресторанов, ба-

ров и кафе — в мае 2020 года снизился на 52,1 процента по 

сравнению с аналогичным периодом годом ранее до 65,1 

млрд рублей, сообщили в Росстате. Рестораны частично пе-

решли на дистанционное обслуживание клиентов, а обще-

пит в отелях пострадал больше — падение в мае (год к году) 

составило 87,1%. Основной причиной стало не столько ис-

чезновение туристического потока, сколько сокращение 

числа деловых командировок. Впрочем, в сравнении с 

апрелем во многих регионах в мае уже зафиксирован рост 

выручки от проживания в гостиницах, хостелах и отелях.

Подготовила Татьяна Карабут

Ц И Т А Т А

Евгений Дитрих, министр транспорта: 
«Нам бы хотелось попробовать 
использовать те механизмы, которые 
сейчас минстрой в жилищном 
строительстве применяет. Это 
привлечение средств с рынка, привлечение 
средств массового пользователя (в виде 
выпуска «народных облигаций» для 
строительства транспортных объектов. — 
Прим. ред.). Вполне возможно, наши 
граждане захотят поучаствовать в 
финансировании строительства тех или 
иных транспортных объектов. Разные 
механизмы мы прорабатываем и в июле 
будем готовы их доложить».

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Наступившую неделю нельзя назвать насыщенной с точки 

зрения крупных макрособытий, говорит начальник аналити-

ческого управления банка «Санкт-Петербург» Андрей Каду-

лин. Это может стать поводом для продаж рисковых активов, 

так как ухудшение эпидемиологической обстановки выйдет 

на первый план, а оснований полагать, что она начнет улуч-

шаться, на данный момент нет. Влияние будет и на россий-

ский рынок — фондовые индексы продолжают следовать за 

глобальными трендами, а рубль — за нефтяными котировками, 

которые в отсутствие важных публикаций тоже остаются под 

влиянием ожиданий восстановления мировой экономики. Ка-

дулин оценивает диапазон курса российской валюты на этой 

неделе в 69—70,5 рубля за доллар в отсутствие выраженного 

негатива на рынках, но с учетом сезонного ухудшения платеж-

ного баланса и продолжающихся валютных интервенций. 

БИРЖА
Основной фактор, влияющий на настроения инвесторов, — 

снова коронакризис, говорит старший аналитик УК «Альфа-

Капитал» Максим Бирюков. По его мнению, не стоит ожидать 

новых массовых локдаунов, однако новый виток роста мас-

штабов кризиса ставит под сомнение скорое восстановление 

экономической активности, а значит, это будет служить пре-

пятствием для роста акций многих отраслей. В первую оче-

редь, транспорта и туризма, но также промышленности и бан-

ков.

НЕФТЬ
В начале июня цена на нефть Brent достигла 40 долларов за 

баррель благодаря восстановлению спроса по мере выхода 

экономик из карантинных ограничений и ожидания того, что 

ОПЕК+ продлит сокращение добычи примерно на 10 млн 

баррелей в день до конца июля, отмечает аналитик департа-

мента операций на финансовых рынках СМП-банка Констан-

тин Фенченко. Но споры между экспортерами продолжают-

ся. Основная интрига разовьется между взглядами Саудов-

ской Аравии и России на проблему сокращения добычи не-

фти, считает Фенченко. По его мнению, в то время как Саудов-

ская Аравия готова продлить сокращение добычи до конца 

года, Россия планирует вернуться как можно быстрее к до-

кризисным уровням добычи нефти. С учетом этого можно 

ожидать колебаний цены барреля Brent в диапазоне 38—42 

долларов до прояснения планов ОПЕК+ в конце июля.

Подготовил Роман Маркелов
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ В ядерном мире наступает новая эпоха. Этот мир становится 
более сложным, менее предсказуемым

Мир после СНВ
Игорь Иванов, президент 
Российского совета по 
международным делам (РСМД), 
министр иностранных дел 
России (1998—2004 гг.)

В
озобновление россий-
ско-американских 
к о н с у л ьт а ц и й  п о 
контролю над воору-
жениями и стратеги-
ческой стабильности, 
начавшихся в конце 
июня в Вене, — новость, 
безусловно, хорошая. 

Если консультации пойдут пло-
дотворно, то появится надежда, 
что Договор между Россией и 
США о мерах по дальнейшему со-
кращению и ограничению стра-
тегических наступательных воо-
ружений (СНВ-III) будет на ка-
кое-то время продлен. Если же 
договориться не удастся — а такая 
вероятность, к сожалению, высо-
ка, — то в феврале 2021 года Дого-
вор уйдет в историю, как уже 
ушли в прошлое советско-амери-
канские договоренности по раке-
там средней и меньшей дально-
сти (ДРСМД) и об ограничении 
систем противоракетной оборо-
ны (ПРО) и многосторонний До-
говор об обычных вооруженных 
силах в Европе (ДОВСЕ).

Хорошо помню, какая интен-
сивная борьба развернулась на 
рубеже XX и XXI веков за сохра-
нения Договора ПРО. Российская 
сторона была готова пойти на се-
рьезные компромиссы, чтобы 
убедить Вашингтон сохранить 
Договор. В пользу сохранения и 
соблюдения Договора по ПРО 
выступило подавляющее боль-
шинство государств мира. В за-
щиту Договора принималась со-
ответствующая резолюция Гене-
ральной Ассамблеи ООН, против 
которой проголосовало всего че-
тыре государства. И тем не менее 
договор спасти не удалось: летом 
2002 г. Соединенные Штаты в од-
ностороннем порядке вышли из 
него. Несколько позже такая же 
участь постигла ДОВСЕ и ДР-
СМД. Надо признать, что борьба 
за их сохранение была уже не 
столь интенсивной, как в случае 
с Договором по ПРО. Да, Россия 
на самом высоком политиче-
ском уровне выступала за их со-
хранение, но дальше этой прин-

ципиальной позиции дело не 
пошло. Европейские государст-
ва, интересы безопасности кото-
рых были напрямую связаны с 
этими договорами и которые в 
свое время с энтузиазмом их 
поддерживали, фактически со-
лидаризировались с позицией 
Вашингтона и вяло взирали на их 
ликвидацию. 

Уготовлена ли Договору СНВ-
III та же судьба? Сейчас, навер-
ное, было бы преждевременно 
предсказывать его судьбу. Вме-
сте с тем, уже сегодня совершен-
но очевидно, что даже в случае 
продления срока действия этого 
договора, восстановить ту раз-
ветвленную и многоуровневую 
договорно-правовую основу 
контроля над вооружениями, ко-
торая создавалась на протяже-
нии десятилетий во второй поло-
вине прошлого века и служила 
интересам стратегической ста-
бильности в мире, будет практи-
чески невозможно. Если согла-
ситься с такой картиной нынеш-
ней реальности, то напрашива-
ются два практических вопроса. 
Во-первых, следует ли признать, 
что традиционный контроль над 
ядерными и обычными вооруже-
ниями к началу третьего десяти-
летия XXI века не подлежит вос-
становлению? Во-вторых, какие 
механизмы контроля над воору-
жениями вообще возможны в но-
вых складывающихся междуна-
родных условиях?

Очевидно, что значительную 
долю ответственности за развал 
международной системы контр-
оля над вооружениями несут Со-
единенные Штаты. После окон-
чания «холодной войны» Вашин-
гтон, возомнив себя победите-
лем, открыто взял курс на отказ 
от тех международных механиз-
мов, которые, по мнению не-
скольких американских админи-
страций, могли как-то ограни-
чить их свободу рук на междуна-
родной арене, а по сути — поме-
шать американскому доминиро-
ванию в мире.

США в одностороннем поряд-
ке вышли из Договора по ПРО и 
ДРСМД, всячески препятствова-
ли ратификации государствами 
— членами НАТО адаптированно-
го ДОВСЕ, уклонялись от кон-
структивного диалога по другим 

направлениям контроля над воо-
ружениями. В этом смысле под-
писание Договора СВН-III в 2010 
г. явилось скорее исключением 
из этой общей тенденции. 

Вместе с тем было бы опа-
сным упрощением всю вину за 
нынешнее положение дел в обла-
сти контроля над вооружениями 
возлагать исключительно на 
США. Нельзя не учитывать того 
обстоятельства, что после окон-
чания «холодной» войны мир пе-
рестал быть биполярным в том 
числе и в отношении глобальной 
ядерной угрозы. Акцент в обла-
сти обеспечения безопасности 
стал все больше перемещаться с 
глобального уровня на уровень 
регионов и отдельных стран. Од-
новременно стала меняться и 
шкала приоритетов в отношении 
угроз безопасности, среди кото-
рых основное внимание переки-

нулось на борьбу с терроризмом, 
различными формами экстре-
мизма, наркоторговлей, неза-
конной миграцией и т.д. 

В этих условиях реакция меж-
дународного сообщества на по-
явление ядерного оружия у Ин-
дии и Пакистана хотя и была осу-
ждающей, но не настолько, что-
бы помешать этому. Объяснить 
это можно лишь тем, что появле-
ние в арсенале этих стран ракет-
но-ядерного оружия, хотя и ста-
ло прямым нарушением режима 
нераспространения, было вос-
принято в мире не как прямая уг-
роза глобальной безопасности, а 
скорее как региональная пробле-
ма. Наверное, следует признать, 
что вину за такое положение дел 
несут в той или иной мере все 
члены «ядерной пятерки», од-
новременно являющиеся и по-
стоянными членами Совета Без-
опасности ООН. 

Полувековая история контр-
оля над ядерными вооружения-
ми выглядит в наши дни все бо-

лее неутешительно. В том виде, в 
котором мы знали его со времен 
первых соглашений, подписан-
ных полвека назад Леонидом 
Брежневым и Ричардом Никсо-
ном, этот контроль подходит к 
своему закономерному концу. 
Последние разрушительные 
шаги администрации Трампа, 
вероятно, ускорили печальную 
развязку и придали ей дополни-
тельный драматизм, но эта раз-
вязка так или иначе была неиз-
бежной. Вернуться в 70-е годы 
прошлого века или даже в 2010 
год, когда Дмитрий Медведев и 
Барак Обама подписали ДСНВ-3, 
в любом случае не получится. 

С другой стороны, трудно 
себе представить, что в мире су-
ществуют государства, заинте-
ресованные в ничем и никем не 
ограниченной гонке ядерных во-
оружений. «Игра без правил» в 

этой сфере слишком рискован-
на, а с каждым новым десятиле-
тием XXI века, если не с каждым 
проходящим годом, риски будут 
только возрастать. Следователь-
но, какие-то новые механизмы 
контроля над стратегическими 
вооружениями так или иначе 
должны прорастать сквозь на-
громождение обломков старой 
двусторонней советско-амери-
канской системы. 

Сегодня, наверное, никто не 
может предсказать, какими кон-
кретно будут эти новые механиз-
мы. Более понятно, какими они 
наверняка не будут. 

В прошлом останется двусто-
ронний формат контроля над 
стратегическими вооружения-
ми. Соединенные Штаты выра-
жают все больше озабоченности 
развитием ядерного арсенала 
Китая, баллистического потен-
циала Ирана и т. д. России также 
так или иначе придется прини-
мать во внимание растущие воз-
можности официальных и нео-

фициальных членов «ядерного 
клуба», помимо США. Соответ-
ственно, двусторонний россий-
ско-американский формат дол-
жен быть тем или иным образом 
преобразован в формат много-
сторонний. Задача не из триви-
альных, но так или иначе занять-
ся ее решением придется. 

Будущие соглашения едва ли 
станут оформляться в виде тра-
диционных, юридически обязы-
вающих и подлежащих ратифи-
кации договоров. Ратифициро-
вать какие бы то ни было между-
народные договоренности сегод-
ня оказывается делом крайне 
сложным, а во многих случаях — 
попросту невозможным. Осо-
бенно если исходить из того, что 
нам еще предстоит пройти через 
исторически длительный период 
острой конфронтации между ве-
дущими мировыми игроками. 
Какие в этих условиях могут 
быть даны гарантии выполнения 
сторонами достигнутых догово-
ренностей? Как показывает опыт 
того же ДРСМД, равно как и До-
говора по ПРО, даже юридически 
обязывающие соглашения не 
дают таких гарантий: из любого 
такого соглашения можно опера-
тивно выйти, выполнив неслож-
ные формальные процедуры. 

Можно также предположить, 
что в центре будущих перегово-
ров по контролю над стратегиче-
скими вооружениями вряд ли бу-
дут находиться количественные 
параметры ядерных арсеналов 
договаривающихся сторон. Ко-
личественная гонка вооружений 
— по типу той, которая велась Со-
ветским Союзом и Соединенны-
ми Штатами во второй половине 
прошлого века, — вряд ли повто-
рится в нынешнем столетии. 
Главной головной болью перего-
ворщиков будут не количествен-
ные, а качественные характери-
стики стратегических арсеналов 
— таких, как, например, растущее 
использование в этой области 
элементов искусственного ин-
теллекта. 

 Что касается форматов пере-
говоров и возможных договорен-
ностей, то в будущем более во-
стребованными окажутся не тра-
диционные двусторонние моде-
ли, а более гибкие многосторон-
ние форматы типа Совместного 

всеобъемлющего плана дейст-
вий (СВПД ) — соглашения по 
иранскому ядерному досье 2015 
года. Разумеется, даже такой 
формат, как можно было убе-
диться, не дает полной гарантии 
выполнения договоренностей, и 
тем не менее он позволяет выра-
батывать решения, вокруг кото-
рых можно объединить широкий 
круг государств и таким образом 
понизить уровень напряженно-
сти.

Возможно, в дальнейшем сам 
термин «контроль над вооруже-
ниями» потребует пересмотра. 
На место юридически обязываю-
щего, преимущественно количе-
ственного «контроля над воору-
жениями» может прийти много-
стороннее, неформализованное, 
преимущественно качественное 
«управление стратегическими 
вооружениями». В этой новой 
системе координат очень боль-
шую роль будут играть наличие 
многочисленных линий комму-
никаций не только на высшем, но 
и на других уровнях, оператив-
ный обмен военной информа-
цией, сравнение военных до-
ктрин. 

В ядерном мире наступает 
новая эпоха. Этот мир становит-
ся более сложным, менее пред-
сказуемым и потенциально бо-
лее опасным, чем уходящий в 
прошлое мир XX века. Хотелось 
бы надеяться, что Россия, США, 
другие ведущие мировые игро-
ки смогут возвыситься над вза-
имными подозрениями и упре-
ками, осознать уровень нара-
стающих рисков и направят 
свои усилия на поиск новых мо-
делей и новых алгоритмов сни-
жения ядерных рисков и укре-
пления стратегической стабиль-
ности на глобальном и регио-
нальном уровнях. России под 
силу стать одним из лидеров 
этого исторического процесса. 
Наша страна располагает уни-
кальным опытом в разработке и 
использовании самых различ-
ных механизмов контроля над 
вооружениями, богатыми тра-
дициями советской и россий-
ской школы международников-
переговорщиков, сохранившем-
ся сообществом высокопрофес-
сиональных экспертов по стра-
тегическим вооружениям.  

А К Ц Е Н Т

Возможно, в дальнейшем сам термин 
«контроль над вооружениями» 
потребует пересмотра

НЕПОДДАЮЩИЙСЯ

Памяти Виктора Проскурина
Виктор Алексеевич Проскурин — первый в моей жизни 
актер, с которым я репетировал как режиссер. Потом я 
поставил немало спектаклей, но никто из артистов не 
изводил меня так, как он — это были очень жесткие, 
чтобы не сказать «жестокие», уроки для меня. Но чрез-
вычайно полезные.

«Репетиция — любовь моя» — слова хорошие, пра-
вильные, любому театральному человеку близкие. И 
все равно в театре все работают на результат, на успех. 
Витя — всегда! — выдавал результат невероятный. Пра-
вильнее сказать: ошеломляющий.

В 1991 году я в очередной раз прочитал пушкинско-
го «Бориса Годунова» и вдруг понял, что это — трагико-
медия. Тогда я еще не знал, что подлинное, пушкинское 
название «Комедия о настоящей беде государству Мо-
сковскому» — именно так и назывался мой спектакль, 
который я поставил в театре Ермоловой через два года. 
Комедия о беде — 
это же и есть траги-
комедия, не так ли? 
И это жанр не 
просто пьесы, а 
жизни российской 
на все времена.

Понятно, что ни 
в один театр меня — 
человека без обра-
зования — не пусти-
ли бы, да еще и ста-
вить «Бориса Году-
нова». Но замеча-
тельный журналист 
Леонид Азарх добился того, что мне разрешили сделать 
радиоспектакль на «Радио России». Мне поверили уди-
вительные артисты, за что я им буду благодарен всег-
да: В. Коренев, О. Вавилов, И. Алферова, Ю. Дуванов…

Я как-то сразу понял, что Годуновым будет Проску-
рин. Более того, в театре он должен был играть и Дмит-
рия. Это было принципиальное решение: один актер 
играет и Годунова, и Дмитрия, и народ, прямо на глазах 
у зрителя «переделывает» одного правителя на друго-
го.

Виктор Алексеевич Проскурин был выдающийся 
театральный артист. Зрителям, понятно, он больше 
известен по киноработам, однако театралы знают, что 
Марк Анатольевич Захаров пригласил его в театр име-
ни Ленинского комсомола, который только начинал 
строить. И Проскурин сыграл в первых захаровских 
ленкомовских спектаклях: «Автоград XXI» и «Тиль». 
Потом был «Парень из нашего города» Симонова, где 
Проскурин пронзительно современно играл героя 
совсем другой эпохи. Был великий спектакль «Вор», 
где Виктор работал вместе с Евгением Павловичем Ле-
оновым — и как они играли! Был обязательный для со-
ветских времен спектакль на современную тему «Про-
водим эксперимент», в котором, руководимый Заха-
ровым, Проскурин делал живой весьма условную 
историю. Был веселый король в знаменитом спектакле 
про Трубадура и его друзей…

Захаров умел общаться с актерами, и звезды из его 
театра уходили крайне редко. Проскурин ушел, как 
принято говорить, со скандалом. Ушел к Валерию Фо-
кину в Ермоловский театр, где сыграл в странном фи-
лософском спектакле «Прощай, Иуда» и в «Приглаше-
нии на казнь» по Набокову.

Кинороли любимого актера остаются на пленке. А 
что остается от театральных ролей? Никакие кино и 
телеверсии адекватно передать спектакль не могут. Но 
остается большее: след в душе зрителя, то воздейст-
вие, которое не исчезает годами, а то и десятилетиями. 
Любители театра это подтвердят. Проскурин на сцене 
существовал так, что забыть это невозможно. Он был 
ужасно интересный, от него невозможно оторвать 
глаз.

Большинство старается выглядеть в глазах окружа-
ющих лучше, чем они есть на самом деле. Проскурин 
принадлежал к тому редкому сорту людей, которые 
хотят выглядеть хуже. Начало любой репетиции с ним 
было просто каторгой. Но потом следовало какое-ни-
будь невероятно 
интересное предло-
жение, или он вы-
полнял твое пред-
ложение так, что у 
тебя самого своди-
ло дыхание. Он ни-
когда просто не чи-
тал текст — сразу 
начинал играть. И 
всегда замечатель-
но.

Проскурин стал 
знаменит в ранней 
молодости после 
фильма «Большая перемена». Тем, кто не застал, труд-
но объяснить, насколько эта замечательная картина 
была популярной. После этого, куда бы ни приходил 
Виктор Алексеевич, его приглашали выпить за компа-
нию. Проскурин мог ругаться с режиссером, но про-
стым людям отказывать не умел. И выпивал за компа-
нию. Увы, постепенно это вошло в привычку…

Мы записали наш радиоспектакль — не знаю, со-
хранился он в архиве «Радио России», у меня он запи-
сан на огромной катушке. Жаль, конечно, если буду-
щие поколения не услышат, как не читает, а прожива-
ет монологи Годунова Виктор Алексеевич. Мне ка-
жется, у нас получился неплохой радиоспектакль, а 
работа Проскурина, без сомнения, стала выдающей-
ся.

Но спектакль на сцене театра Ермоловой я выпу-
скал с другим актером — замечательным Михаилом 
Жигаловым. До сих пор я удивляюсь, как Жигалов 
смог прожить на сцене жизнь двух таких разных лю-
дей — Годунова и Лжедмитрия. С Проскуриным мы 
договорились никогда публично не обсуждать причи-
ну нашего расставания. Оба сдержали слово. Смерть 
Вити, понятно, не причина это слово нарушать.

Проскурин продолжал работать на сцене театра 
Ермоловой, но двадцать лет не выходил на сцену. Не 
было человека, который бы не понимал, что это — вы-
дающийся артист. Но — характер… Но — это извечная 
пагубная страсть русских артистов…

В эти дня я, как и многие, вспоминаю Витю. На са-
мом деле он сделал в искусстве много: и в кино, и в теа-
тре. Мог бы больше… Но он сделал главное: остался в 
памяти и в душе зрителей, как очень крупный, настоя-
щий, мощный артист. Неподдающийся и незабывае-
мый.

Ушел большой артист. Осталось ощущение непрохо-
дящего восторга от того, что он сделал. И щемящая жа-
лость от того, что недоговорили, недоработали. 

И надежда, что Витина душа ТАМ наконец-то обре-
тет покой.  

Не было человека, 
который бы 
не понимал, 
что это — выдаю-
щийся артист. 
Но — характер… 

Осталось ощуще-
ние непроходяще-
го восторга 
от того, что он 
сделал. И щемя-
щая жалость... 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

О проведении общественных слушаний
Балаковский филиал АО «Апатит» совместно с Админис-

трацией Балаковского муниципального района Саратовской 
области информирует о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проектная документация 
«Реконструкция выхлопной трубы ПЭФК (ЭФК-3, ЦМС) высо-
той 120 м с учетом демонтажа до высоты 88 м и восстановления 
до высоты 96 м», включая раздел оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Обсуждение состоится 10 августа 2020 года в 14.00 по ад-
ресу: Российская Федерация, Саратовская область, Балаковский 
район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1 (здание физкуль-
турно-оздоровительного комплекса на территории Балаков-
ского филиала АО «Апатит»). Приглашаются все желающие 
граждане и представители общественных организаций (наличие 
паспорта обязательно). 

Название намечаемой деятельности: реализация проекта 
«Реконструкция выхлопной трубы производства экстракцион-
ной фосфорной кислоты ПЭФК (ЭФК-3, ЦМС) высотой 120 м с 
учетом демонтажа до высоты 88 м и восстановления до высоты 
96 м». 

Цель намечаемой деятельности: дальнейшая безаварий-
ная эксплуатация выхлопной трубы в соответствии с проектной 
документацией.

Месторасположение намечаемой деятельности: Бала-
ковский филиал АО «Апатит» — 413810, Российская Федера-
ция, Саратовская область, Балаковский район, село Быков От-
рог, проезд Химиков, 1.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: АО «Апатит», 162622, Российская Федерация, Вологодская 
область, г. Череповец, Северное шоссе, 75. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 3-го квартала 2020 года по 4-й квартал 
2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Балаковского муниципального 
района. 

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма и сроки предоставления замечаний и предложе-
ний: Замечания и предложения в письменной форме принима-
ются с 11 июля 2020 года по 9 сентября 2020 года по адресу: 

413840, Российская Федерация, Саратовская область, город 
Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 А, вход «ДРОЗД-Балако-
во», кабинет Совета ветеранов, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 
14.00 по 17.00 или по электронной почте: BfApatit@phosagro.ru.

Сроки и место доступности материалов общественных 
слушаний для ознакомления: проектная документация, вклю-
чая раздел оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
с 11 июля 2020 года по 09 сентября 2020 года по адресу:  413840, 
Российская Федерация, Саратовская область, город Балаково, ул. 
Братьев Захаровых, д. 8 А, вход «ДРОЗД-Балаково», кабинет Со-
вета ветеранов, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00, 
а также в сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В 
августе 1939 года в Мо-
скве представители Ан-
глии, Франции и СССР 

вели напряженные переговоры 
о возможном создании анти-
гитлеровской коалиции. Нео-
жиданно для советской сторо-
ны представители западных 
держав заявили, что у них нет 
полномочий на заключение ка-
кого-либо договора. Ответ Ста-
лина не заставил себя долго 
ждать. 23 августа в столицу Со-
ветского Союза прилетел ми-
нистр иностранных дел Герма-
нии Риббентроп, и уже ночью 
в Кремле был подписан совет-
ско-германский договор о не-
нападении. На Западе СССР об-
винили в том, что он вступил 
в союз с нацизмом и несет 
с ним равную ответственность 
за развязывание Второй миро-
вой войны. Но так ли это было 
на самом деле?

Накануне катастрофы
Причины, побудившие Ста-

лина пойти на сделку с Гитле-
ром, кроются в событиях, кото-
рые происходили в Европе на-
кануне Второй мировой войны. 
Большинство западных поли-
тиков считало, что главной 
угрозой для Европы остается 
Советский Союз. Гитлер ис-
пользовал эти настроения 
в  собственных интересах. 
В 1933 году Германия вышла 
из Лиги наций и Женевской 
конвенции по разоружению. 
В 1936 году немецкие войска 
оккупировали демилитаризо-
ванную Рейнскую область. 
В марте 1938 года Гитлер при-
соединил к рейху Австрию. 
Спустя полгода он потребовал 
отдать Германии Судетскую 
область Чехословакии, где про-
живало немецкое население.

Чехословакия была связана 
договорами о взаимопомощи 
с Францией и Советским Сою-
зом. В случае войны с Германией 

советское руководство просило 
Польшу пропустить Красную 
армию через ее территорию 
к чешской границе. Но Польша 
ответила категорическим отка-
зом. В результате Мюнхенского 
договора Чехословакия потеря-
ла треть своей территории. При 
поддержке немцев польская ар-
мия оккупировала Тешинскую 
область Чехословакии.

11 апреля 1939 года Гитлер 
утвердил директиву о подготов-
ке к  военному вторжению 
в Польшу. В ответ Англия и Фран-
ция заключили с Польшей дого-
вор о взаимопомощи. Вскоре пе-
реговоры о польском кризисе 
начались в Москве. Советская 
сторона предлагала заключить 
антигитлеровский англо-фран-
ко-советский союз и подписать 
военную конвенцию. Перегово-
ры продолжались несколько ме-
сяцев, но не привели ни к какому 
результату. Чтобы обеспечить 
защиту Польши в случае войны, 
советская сторона предложила 
пропустить Красную армию че-
рез польскую территорию к гер-
манской границе. Но поляки 
вновь отказали. В августе 1939 
года переговоры зашли в тупик.

Мировая сенсация
Гитлер внимательно следил 

за ходом переговоров в Москве. 
Война с Советским Союзом 
не входила в его ближайшие 
планы. Уже на следующий день 
после провала советско-поль-
ских переговоров — 15 августа 
— немецкий посол в Москве Шу-
ленбург передал Молотову со-
общение из Берлина. Гитлер го-
тов заключить со Сталиным во-
енный союз. Вечером 23 авгу-
ста 1939 года в присутствии 
Сталина в Кремле начались пе-
реговоры с немецкой делегаци-
ей. Стороны обязались не напа-
дать друг на друга и не вступать 
в военные союзы, направлен-
ные против них. В секретном 

протоколе к пакту СССР и Гер-
мания договорились о разгра-
ничении сфер интересов в Вос-
точной Европе в случае войны. 
В зону влияния СССР входила 
большая часть восточной тер-
ритории Польши. К сфере со-
ветских интересов также была 
отнесена Эстония, Латвия 
и Бессарабия. Немцы должны 
были сохранить контроль над 
Западной Польшей и Литвой. 

1 сентября немцы вторглись 
в Польшу. 17 сентября польское 
правительство бежало в Румы-
нию. Оставшимися частями 
польской армии никто не руко-
водил. Вермахт должен был за-
нять западную часть страны 
и остановиться на демаркацион-
ной линии, но гарантий, что нем-
цы не двинутся дальше, никто 
дать не мог. 17 сентября Красная 
армия вошла в восточные райо-
ны Польши. В ноябре террито-
рии, где проживало белорусское 
и украинское население, были 
включены в состав Советского 
Союза.

В сентябре 1939 года совет-
ское правительство вело пере-
говоры с прибалтийскими ре-
спубликами о заключении во-
енного союза. 28 сентября 
СССР и Эстония подписали 
пакт о взаимопомощи. Спустя 
неделю 5 октября аналогичное 
соглашение СССР заключил 
с Латвией, а 10 октября — с Лит-
вой. На время войны в прибал-
тийские республики вводился 
ограниченный контингент со-
ветских войск.

Установившийся баланс сил 
в Польше и Прибалтике сохра-
нялся недолго. Весной 1940 
года, пользуясь отсутствием 
реальных военных действий 
на западном фронте, Гитлер 
всего за 6 часов оккупировал 
Данию, а следом за ней Норве-
гию. В мае немецкие войска 
полностью разгромили фран-
цузскую армию и захватили 
Париж.

14 июня 1940 года СССР вы-
двинул ультиматум прибал-
тийским республикам. Сталин 
обвинил их в нарушении дого-
воров о взаимопомощи и по-
требовал сформировать новые 
правительства. Ультиматум 
был принят. 15 июня по прика-
зу Сталина в столицы Латвии, 
Эстонии и Литвы были введе-
ны советские войска и сформи-

рованы союзные СССР коали-
ц и о н н ы е  п р а в и т е л ь с т в а . 
14 июля во всех трех республи-
ках состоялись парламентские 
выборы. Согласно официаль-
ным советским данным, свыше 
95 процентов голосов на них 
набрали коммунистические 
партии. Современные прибал-
тийские историки считают эти 
результаты сфальсифициро-
ванными, но не исключают 
и того факта, что в условиях 
гитлеровской агрессии в Евро-
пе коммунистическое движе-
ние в Прибалтике на тот мо-
мент пользовалось значитель-
ной поддержкой. Вновь из-
бранные парламенты провоз-
гласили создание Эстонской, 
Латвийской и Литовской соци-
алистических республик. В на-
чале августа они были приняты 
в состав Советского Союза.

Смена власти в Прибалти-
ке привела к политическим 
чисткам. По официальным за-
явлениям советских спец-
служб, были арестованы толь-
ко агенты германской развед-
ки и контрреволюционные 
подпольщики. В действитель-
ности репрессии коснулись 
в том числе и невинных лю-
дей. В течение 1940 и 1941 го-
дов из Эстонии было выслано 
9 тысяч человек, из Литвы 
— около 17,5 тысячи, из Лат-
вии — 15 тысяч. Многие из них 
впоследствии погибли в ста-
линских лагерях и тюрьмах.

Осуждая пакт Молотова—
Риббентропа на словах, на деле 
многие страны, получив неза-
висимость, продолжают поль-
зоваться его плодами. Летом 
1940 года СССР присоединил 
захваченную Румынией Бесса-
рабию, на территории которой 
впоследствии возникнет совре-
менная Молдавия. Белоруссия 
и Украина получили обширные 
территории на Западе, которые 
и по сей день входят в состав 
этих государств. К Литве была 
присоединена треть ее совре-
менной территории, включая 
столицу — город Вильнюс. В на-
чале XXI века страны Евросою-
за единогласно осудили пакт 
Молотова—Риббентропа как 
акт советской агрессии. Одна-
ко ни одно из новых государств 
так и не отказалось от террито-
рий, приобретенных благодаря 
этому документу. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акция 

К 75-летию Победы в Великой Отечественной войне телеканал «Исто-

рия» проводит всенародную акцию-конкурс «Я горжусь». Каждый че-

ловек может снять и прислать на конкурс ролик о том, почему он гор-

дится своим прадедом, дедом или кем-то из близких, участвовавших 

в Великой Отечественной войне. Это история подвига, которая хранит-

ся в каждой российской семье. Ознакомиться с правилами конкурса, 

а также прислать свои работы можно на сайте ягоржусь.рф.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Вторая мировая  война 

Пакт
12+

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь»  

+ 7 (3852) 65-97-42
Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь,  

га
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225

22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:1872 3,0161
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков,  
государственного и (или) муниципального  

имущества, расположенных в границах особой 
экономической зоны туристско-рекреационного типа 

«Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ
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МУЗЫКА Новая супергруппа «Куртки Кобейна» впервые сыграла перед зрителями

Люди на эскалаторах
Адександр Алексеев

М
узыканты из «Би-2», 
«Браво», Tesla Boy и 
других групп, а также 

неожиданно вошедший в со-
став Леонид Агутин представи-
ли свою дебютную программу, 
состоящую из десяти песен. Ли-
деры популярных коллективов 
необычно соединили рок с 
электроникой, инди-фолком и 
танцевальными виражами. До-
бавила ярких впечатлений и 
сцена, на которой, кажется, 
впервые в истории  популяр-
ных жанров все музыканты иг-
рали и пели стоя лицом друг к 
другу.

С одной стороны — очень 
креативно, поскольку такая ре-
жиссура создавала ощущение 

постоянного диалога и зримо-
го, почти по-театральному эф-
фектного, невольного соперни-
чества творческих личностей. 
А другой стороны — вынужден-
но, поскольку на небольшой 
сцене могли одновременно по-
меститься только шесть музы-
кантов.

Зато вокруг нее размести-
лись сразу несколько звукоре-
жиссеров, мастеров по свету и 
спецэффектам. Ведь благодаря 
причудливым переплетениям 
лазерных лучей, полутонам и 
сполохам, постоянному движе-
нию мощных выбросов энер-
гии саунда и света, шоу допол-
нялось то причудливой, мисти-
ческой визуальной атмосфе-
рой, то кажущимся смятением 
силуэтов большого города, 

тоже спешащего куда-то как в 
глобальном хите концерта — 
«Люди на эскалаторах». Да, 
ударная установка в итоге на 
сцене все-таки не поместилась. 
Но супергруппа — на то и есть 
особое образование в музы-
кальном мире, чтобы его участ-
ники, представляющие разные 
музыкальные жанры, могли 
всегда находить из любой слож-
ной ситуации такой выход, что-

бы концерт в итоге понравился 
зрителям даже еще больше.

Термин «супергруппа», кста-
ти,  — не комплимент, а скупая 
констатация факта, что в ней иг-
рают известные артисты из раз-
ных команд. 

Прежде в России была, пожа-
луй, только одна такая — «Не-
прикасаемые», где в начале 90-х 
встретились Гарик Сукачев, 
Сергей Воронов, Анатолий 
Крупнов, Рушан Аюпов, Игорь 
«Большой» Балашов — выходцы 
из звездных рок-групп «Бригада 
С», «Кроссроудз», «Черный об-
елиск», «Квартал»…

Стилевой диапазон «Курток 
Кобейна» шире, да и все музы-
канты продолжают играть в сво-
их основных группах, находясь, 
говоря языком спортивных тре-
неров, «в постоянном тонусе и 
отличной форме». И Лева Би-2, 
Шура Би-2, и Андрей Звонков 
(соответственно, в «Би-2»), и 

Антон Севидов (в Tesla Boy), и 
Юрий Усачев (экс-«Гости из бу-
дущего», а ныне он вместе с фи-
налисткой первого «Голоса» Ти-
ной Кузнецовой в электронном 
и н д и - ф о л к  д у э т е  Z v e n t a 
Sventana), и понятно, Леонид 
Агутин. Разве что Дмитрий Аш-
ман покинул «Браво»… 

О том, ради чего все они объе-
динились в «Куртках Кобейна», 
отвечая на вопросы зрителей, 
рассказал продюсер, главный 
вдохновитель и вокалист/гита-
рист этой супергруппы Шура-2: 
«Мы хотели сделать проект с му-
зыкой, под которую мы сами 
танцуем на вечеринках».

«Куртки Кобейна» сыграли 
девять песен альбома: «Охота на 
кузнечиков» (в оригинале ее 
пела Диана Арбенина, но на этот 
концерт приехать не смогла), 
« Л ю д и  н а  э с к а л а т о р а х » , 
«Упражнения в равновесии», 
Dasha, PLS и все остальные. Ну а 
десятой стала известная рок-
баллада «Би-2» — «Мой рок-н-
ролл», только теперь уже с элек-
тронными лупами и новыми 
аранжировочными решениями, 
став, пожалуй, еще более драма-
тичной, отчаянной и экзистен-
циальной. 

А потом музыкантов вызвали 
на бис.  

ОПЕРА Театры 
Германии 
открыли двери

НЕТРЕБКО 
В ДРЕЗДЕНЕ
Северьян Цагарейшвили

Одной из первых после каран-
тина в Германии открылась 
Берлинская государственная 
опера. Опера «Золото Рейна» 
Рихарда Вагнера в постановке 
режиссера Джонатана Голуба 
прозвучала не в зале, а в форма-
те open-air  на территории теа-
тральной парковки, рассчитан-
ной на 175 зрителей. Четырех-
часовую музыкальную драму 
пришлось немного сократить, а 
состав вагнеровского оркестра 
уменьшили до 22 человек. Зри-
телей обязали соблюдать ди-
станцию и надевать маски. К 
полноценной жизни театр вер-
нется ближе к осени: 31 августа 
под управлением Даниэла Ба-
ренбойма будут исполнены 
симфонии Бетховена, а первой 
оперной постановкой станет 
«Ариадна на Наксосе».

Дрезденская опера откры-
лась серией спектаклей и кон-
цертов под символическим на-
званием «Начало». Здесь зазву-
чала опера «Дон Карлос» Джу-
зеппе Верди: главные партии 
исполнили  Анна Нетребко и 
Юсиф Эйвазов. 330 зрителей 
услышали сокращенную полу-
торачасовую версию вердиев-
ского шедевра. 

В Баварской опере была ис-
полнена монодрама современ-
ного английского композитора 
Питера Максвелла Дэвиса «8 
песен безумного короля». Ос-
новной же сезон начнется пер-
вого сентября.

Что касается финансовых 
проблем — еще в начале июня 
немецкое правительство выде-
лило один миллиард евро на 
поддержку театров и других 
культурных учреждений.  

КИНО Фильм о том, как создавался наш ядерный щит, выйдет осенью

Зачем нужна бомба
Елена Боброва 

С
ъемки восьмисерий-
ного фильма «Бомба» 
были завершены про-
дюсерской компа-
нией Валерия Тодо-
ровского еще прош-
лой осенью. Работа 
над картиной затяну-
лась – пандемия вме-

шалась. Картину стоит посмо-
треть. Сюжет любопытный. Ле-
том 1948 года в Челябинске-40 
запустили первый отечествен-
ный промышленный ядерный 
реактор. Еще немного и США, 
успевшие устроить атомную Хи-
росиму, перестанут быть военно-
ядерными монополистами. В 
фильме - история создания со-
ветской атомной бомбы. О нюан-
сах проекта рассказал режиссер 
Игорь Копылов, известный филь-
мом «Ржев».

Вопрос, наверное, традицион-
ный: почему? 

ИГОРЬ КОПЫЛОВ: Мне эту историю 
снять предложил Валерий Тодо-
ровский. Думаю, не последнюю 
роль в его выборе сыграло то, 
что я снимал сериал «Ленинг-
рад 46». И это действительно 
сильно облегчило жизнь. Я взял-
ся за «Бомбу», будучи уже глу-
боко погруженным во времена 
конца 40-х. Но главное, мне 
было очень интересно снимать 
это кино, потому что оно – про 
ученых. Мы можем сказать, что 
у нас есть кино про бандитов и 
полицейских... Есть фильмы про 
любовь, спорт, войну. Изредка 
вспоминают про врачей.  А 
фильмы об ученых? Вам хватит 
пальцев одной руки.

Кажется, еще Чехов сетовал, 
что ученые мало интересуют 
людей искусства…

ИГОРЬ КОПЫЛОВ: Поэтому, когда 
предлагают сделать что-то про 
ученых – это уже вызов. Исто-
рия создания атомной бомбы – 
событие настолько эпического 
масштаба, что взаимоотноше-
ния людей, связанных с этим, их 
страсти должны быть шекспи-
ровского уровня. Банальностя-
ми здесь не обойдешься.

Шекспировские страсти не 
мешали вам следовать исто-
рической правде?

ИГОРЬ КОПЫЛОВ: С одной стороны, 
очень многое засекречено. С 
другой, у нас не было задачи рас-
крывать государственные тай-
ны. Что-то подсказал «Росатом», 
курировавший проект. Что-то 
мы прочитали сами. Стали луч-
ше понимать основные колли-
зии. Но все же этот фильм – пе-
реплетение реальности и вымы-
сла. Скажем так: дофантазиро-
ванная реальность. У нас есть 
реальные исторические персо-
нажи – Игорь Курчатов, Лаврен-

тий Берия, Юлий Харитон (фи-
зик и физикохимик, один из ру-
ководителей проекта атомной 
бомбы – Ред.). Они не соверша-
ют в фильме того, чего не могли 
бы сделать в реальности. Но чет-
веро главных героев – вымыш-
ленные, вернее, собирательные. 
И с ними происходят драматур-
гические коллизии. А спуско-
вым крючком для нашей исто-
рии стала бомбардировка Хиро-
симы в августе 1945 года. А за-
вершается она спустя четыре 
года, в августе 1949-го.

После Хиросимы и Нагасаки 
естественным стал вопрос об 
ответственности ученых...

ИГОРЬ КОПЫЛОВ: Об этом и фильм. 
Что значит большой выбор в 
твоей судьбе? Любое глобаль-
ное достижение в человече-
ской истории, к сожалению, 
связаны с огромными жертва-
ми. Пользуясь благами цивили-
зации, мы не думаем: а какова 

их цена? Мы делали кино про 
людей, которые очень многим 
пожертвовали во имя дела. 
Можно сказать, что вся страна 
пожертвовала многим ради 
того, чтобы у нас была своя 
атомная бомба. Некоторые 
историки утверждают, что цена 
ее создания близка к сумме, ко-
торую Советский Союз потра-
тил во время Великой Отечест-
венной войны. Наверное, это 
преувеличение, но не слишком 
далекое от истины. Когда вду-
мываешься в это, конечно, по-
особенному начинаешь смо-
треть на послевоенную исто-
рию СССР. Только представьте 
себе: невероятной сложности и 
финансовой затратности про-
ект осуществляется в полураз-
рушенной стране, потерявшей 
миллионы людей. И при этом у 
нас отменяются карточки уже в 
1947 году, а в Англии, где воен-
ные действия не велись, - лишь 
в 1951 году…

Но у нас же ученые работали в 
«шарашках», многое было со-
здано руками лагерников, «за 
похлебку», и полстраны жило 
в бараках… 

ИГОРЬ КОПЫЛОВ: У нас история все-
таки про ученых – для них, надо 
признать, были созданы макси-
мально хорошие условия для 
работы. Что касается страны, 
то тут тоже не все так просто. 
Страна была вынуждена вме-
сто того, чтобы строить дома и 
переселять туда людей из бара-
ков, тратить деньги на атом-
ную бомбу. Вы ведь знаете, что 
такое план Маршалла – про-
грамма помощи Европе после 
Второй мировой войны? А ее 
предысторию? Рузвельт пообе-
щал Сталину около 6 миллиар-
дов долларов беспроцентной 
ссуды на восстановление стра-
ны. Но в апреле 1945 года он 
умер, и новый президент США 
Гарри Трумэн сказала: «Ссуда 
коммунистам? Беспроцен-
тная? Нет, что вы, это невоз-
можно». В результате эти об-
ещанные деньги пошли на вос-
становление Европы. И тут еще 
Хиросима с Нагасаки. Что было 
делать Советскому Союзу, ког-
да уже в к концу 1940-х годов 
появилась доктрина уничтоже-
ния 20 советских городов? И 
давайте не будем забывать, что 

речь идет о стране, которая за 
25 лет до этого пережила кол-
лапс под названием «револю-
ция». О несчастном поколении, 
испытавшим все ужасы соци-
альных и экономических эк-
спериментов.  Поэтому все 
сравнения с европейскими 
странами, даже пережившими 
военные действия на своей тер-
ритории, просто-напросто не-
корректны.

Когда Кирилл Лавров играл 
Королева в «Укрощении огня», 
для него Главный конструк-
тор был вполне реальной и 
даже современной фигурой. Не 
возникало сложностей в связи 
с тем, что для актеров, кото-
рые снялись у вас в «Бомбе», 
создатели военного атома 
уже почти мифологичны, как 
строители египетских пира-
мид?

ИГОРЬ КОПЫЛОВ: Во-первых, у нас 
на площадке собрались очень 
одаренные актеры. И Виктор 
Добронравов, и Женя Ткачук, и 
Женя Брик, и Оля Смирнова, 
долго можно перечислять. Во-
вторых, мы все-таки создавали 
человеческую историю. Я же 
сказал о перипетиях шекспи-
ровского накала. Так что акте-
рам было что играть. В-третьих, 
у нас была счастливая возмож-

ность прикоснуться к биогра-
фиям титанов. Это дорогого сто-
ит.  И еще одна мысль, на кото-
рую меня наводит ваш вопрос: а 
мы вообще готовы снять исто-
рическое кино про тех, кто жил 
еще вчера или тех, кто здравст-
вует поныне?

Вы про девяностые?
ИГОРЬ КОПЫЛОВ: В том числе. Ко-
нечно, хочется отрефлексиро-
вать 90-е, когда мы были моло-
дыми, наглыми, дерзкими. И хо-
чется, чтобы это время остави-
ло след не только «Улицами раз-
битых фонарей», малиновыми 
пиджаками, пилением бабла и 
бандитскими стрелками. Что, у 
нас не было других перипетий, 
достойных драматургии? Да 
миллион. 

Будем надеяться, что вам 
удастся осуществить эти 
планы. Но что с «Бомбой» - 
когда мы ее увидим?

ИГОРЬ КОПЫЛОВ: Планировали по-
казать фильм покажут в сентя-
бре-октябре. Но из-за панде-
мии не успели завершить про-
ект. Коронавирус сдвинул сро-
ки – хочется верить, ненамно-
го.  

В этом фильме есть реальные исто-
рические персонажи и есть вымыш-
ленные, вернее, собирательные.

На своем концерте «Куртки Кобейна» сыграли девять песен из альбома «Охота на кузнечиков».

А К Ц Е Н Т

Термин «супергруппа» — не комплимент, 
а констатация факта, что в ней играют 
известные артисты из разных команд

А К Ц Е Н Т

Вся страна пожертвовала многим 
ради того, чтобы у нас была своя 
атомная бомба

КТО ИЗ НАС ВАРВАРЫ?
Посмотрел американский комедийный сериал «Вели-
кая» о русской императрице Екатерине II. Автор сцена-
рия — австралиец Тони МакНамара. В главной роли — 
американская актриса Эль Фэннинг, в роли Петра III — 
английский актер Николас Холт. 
Да простят меня ревнители отечественной истории, 
мне этот сериал не показался ужасным. Конечно, если 
не смотреть его всерьез, как делают многие зрители, 
затем возмущаясь «невежеством» создателей сериала. 
Понятно, что фильм, где русский двор XVIII века пред-
ставлен в том числе и черными, как смола, африканца-
ми, а также индусами, — не может быть всерьез. Вопрос 
в том, смешно это или нет. Обаятельна игра актеров 
или плоха. От себя скажу: местами смешно, местами — 
нет. Но все актеры играют превосходно.

Еще из этого се-
риала я понял, ка-
кие именно русские 
писатели реально 
известны за грани-
цей. Это Толстой 
(чернокожий Ро-
стов — привет «Вой-
не и миру»), Досто-
евский (граф Рас-
кольников — привет 
«Преступлению и 
наказанию»), Чехов 
(придворный врач) 
и Горький (тоже 
граф). 

Пожалуй, един-
ственный неприят-
ный момент это все-
таки трактовка русских в целом. Да, фейк, но и фейк не 
возникает на пустом месте. Если мы задумаемся, что 
хотели сказать о нас авторы сериала, то получится 
примерно так. Русские всегда были варварами. Без 
«руководящей роли» иностранцев они бы ничего не 
добились. Брошенная в русскую «грязь» немка Екате-
рина — единственное «зерно», из которого может выра-
сти что-то разумное. Словом, свет с Запада!

Я тоже придерживаюсь «европейской», а не «азиат-
ской» точки зрения на развитие России; и здесь на 
моей стороне не только Тургенев, но и Достоевский. 
Напомню слова его героя из романа «Подросток»: 
«Русскому Европа так же драгоценна, как Россия; каж-
дый камень в ней мил и дорог». Кстати, в сериале дочь 
немецкого князя Ангальт-Цербстского становится 
Екатериной Великой через осознание себя русской.

Проблема в другом. События последнего времени 
убеждают нас, что не Америке, не Европе, не Англии 
смеяться над нашим историческим «варварством». И 
уж точно не Австралии, где на днях центральное радио 
объявило шахматы «расистским видом спорта», пото-
му что первыми там всегда начинают «белые». 

Не Англии, где совсем недавно в Бристоле снесли и 
бросили в воду скульптуру консерватора и филантро-
па Эдварда Колстера, а в Лондоне осквернили памят-
ник выдающемуся политику и писателю, лауреату Но-
белевской премии по литературе Уинстону Черчиллю.

И не Америке, где буквально на днях в Балтиморе 
снесли и сбросили в бухту памятник Христофору Ко-
лумбу, который пятьсот лет назад этот Новый Свет для 
европейцев вообще-то открыл, о чем знает каждый 
российский школьник, но о чем, видимо, не говорят на 
школьных уроках в Балтиморе.

Здесь еще крайне любопытен сам факт не просто 
свержения «идолов», но сбрасывания их в воду, то есть 
«утопления». У нас такими забавами занимался в кон-
це X века князь Владимир Красно Солнышко, когда 
крестил Русь, и по всему Киеву рубили, свергали и «то-
пили» в Днепре языческих богов. В летописи говорит-
ся: «волокли с горы утопити в Днепр». Но, строго гово-
ря, и за Киев мы сейчас вроде как не в ответе — столица 
иностранного государства.

Последний серьезный памятник, который свергли в 
центре Москвы, был Дзержинский на Лубянской пло-
щади. Я это хорошо помню: 1991 год, ночь, прожекто-
ры, железный трос на шее «истукана» и возбужденные 
крики людей. У меня до сих пор это вызывает смешан-
ные чувства. Но я и 
представить себе не 
могу, чтобы разъя-
ренная толпа не 
просто свергла па-
мятник, а потащила 
его к Москве-реке 
(кстати, недалеко), 
чтобы «утопить». А 
если это начнет 
происходить в моей 
стране сегодня, в 
XXI веке, я, может, 
всерьез задумаюсь: 
не уехать ли мне из 
«этой страны»? Во-
прос — куда?

У Александра 
Твардовского есть 
гениальное стихотворение о сносе памятника Сталину 
«Дробится рваный цоколь монумента...» И там есть по-
разительные по культурной мудрости слова: «Все, что 
на свете сделано руками, / Рукам под силу обратить на 
слом. / Но дело в том, что сам собою камень / — Он не бы-
вает ни добром, ни злом». Вот это слова наследника ста-
рой и великой культуры. Которая в свое время прошла 
очень серьезные искушения и испытания, в том числе 
и снося свои памятники. Думаю, не надо напоминать, 
что у нас происходило после Октября 1917 года, когда 
один за другим крушили статуи не только императо-
ров, но генерала Скобелева, Сусанина, и мемориалы 
героям Отечественной войны 1812 года. Когда наш ге-
ниальный поэт Маяковский призывал взорвать Зим-
ний дворец, а другой гениальный поэт Блок с ним хотя 
и спорил, но соглашался, что Зимний дворец он тоже 
«ненавидит». Ведь это символ «рабовладельческого 
прошлого», построенный руками рабов. И почему бы 
потомкам этих рабов этот символ не снести?

Но мы все это прошли. Мы стали культурными и 
«толерантными» просто до невозможности! Разве что 
поспорим о том, стоит ли возводить памятник «зло-
дею» Ивану Грозному в Орле. Поспорим, поспорим, да 
и установим. И никому от этого ни жарко ни холодно. 
Несогласные обращаются в суд. Но нас же при этом 
упрекают в «варварстве» — тирана возвеличиваем. Мы 
и Владимиру Солнышку памятник в Москве воздвигли, 
недалеко от маршала Жукова. Так поступает культур-
ная нация, которая ценит свою историю.

Когда-то Александр Солженицын высказал стран-
ную на тот момент мысль, что Западу еще предстоит 
пройти тот путь ошибок и искушений, который уже 
прошли мы. Мне самому она казалась тогда странной — 
ведь свет-то с Запада...

А ведь был прав, прав!  

События послед-
него времени убе-
ждают нас, что не 
Америке, не 
Европе, не Англии 
смеяться над 
нашим «варварст-
вом»

Когда-то 
Александр 
Солженицын 
высказал мысль, 
что Западу еще 
предстоит пройти 
путь ошибок, кото-
рый прошли мы 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Прямая речь

Тина Кузнецова, солистка группы «Куртки Кобейна»:   
Несмотря на то что мой проект Zventa Sventana основывается на аутен-

тичном фольклоре, меня никак нельзя причислить к народницам или 

фолькористкам. У меня большой бэкграунд за спиной, много наград, по-

бед на джазовых международных фестивалях. И не только джазовых — и 

поп, и этно. К тому же я несколько лет посвятила прекрасному элек-

тронному проекту «My-Ti», в котором исполняла хаус-музыку, deep 

house и различные электронные стили. И мне сложно ответить на во-

прос, почему петь в «Куртки Кобейна» пригласили именно меня? Ду-

маю, потому что со мной кайфово в музыке и я профессионал своего 

дела. Я качаю, и этим все сказано.Ф
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ФОРМУЛА-1 На первом 
этапе сезона до финиша 
добралась лишь половина 
участников

Гонка 
на выбывание

Илья Соболев

Лишь 11 машин из стартовавших 20 сумели завер-
шить гонку в рамках Гран-при Австрии, открывавше-
го сезон-2020 «Формулы-1». Среди досрочно выбыв-
ших из борьбы один из фаворитов чемпионата Макс 
Ферстаппен из «Ред Булл» и, увы, наш Даниил Квят, 
выступающий за «Альфа Таури».

Что касается призеров гонки, на высшую ступень 
пьедестала поднялся пилот «Мерседеса»  Валтерри 
Боттас, второе место у представителя «Феррари» 
Шарля Леклера, ну а замкнул топ-3 Ландо Норрис из 
«Макларена», для которого это первый подиум в ка-
рьере. Они же возглавили личный зачет чемпионата, 
набрав, соответственно, 25, 18 и 16 баллов.  В Кубке 
конструкторов лидерство захватил «Мерседес» — 37 
очков, у «Макларена» — 26,  а у «Феррари» — 19.

Расстановка сил после долгого перерыва (между 
тестами в Барселоне и свободными практиками в ав-
стрийском Шпиль-
берге прошло 125 
дней) стала более-
менее ясна уже по 
итогам квалифика-
ции, где быстрее 
всех были пилоты 
«Мерседеса». Вал-
терри Боттас пока-
зал лучший резуль-
тат, а шестикрат-
ный чемпион мира 
Льюис Хэмилтон — 
второй. Правда, за 
нарушение правил 
Льюиса оштрафо-
вали потерей трех 
мест. Таким обра-
зом, британец про-
пустил вперед на стартовой решетке голландца Фер-
стаппена и соотечественника Ландо Норриса из «Ма-
кларена».

Но одно дело квалификация и совсем другое — гон-
ка, где помимо скорости важна еще и надежность. 
Учитывая запрет на тесты с актуальной машиной по 
ходу сезона, проверить второй параметр у пилотов 
особых шансов не было.  Возможно, это и дало о себе 
знать по ходу гонки. Уже на 12-м круге машина Макса 
Ферстаппена неожиданно потеряла скорость и еле 
доползла до боксов. После этого сходы пошли один за 
другим. Порой стоило автомобилю безопасности, ко-
торый появляется на трассе во время аварий, освобо-
дить дорогу болидам, как ему приходилось выезжать 
заново, потому что случилось новое происшествие. 

Проблемы возникли даже у казавшихся неуязви-
мыми «Мерседесов». Из-за проблем с датчиками и ко-
робками передач оба пилота команды получили рас-
поряжение из боксов быть осторожнее. «В какой-то 
момент я начал переживать,  получится ли у нас дое-
хать до финиша», — признался после гонки ее победи-
тель Боттас.

Большое количество аварий дало оставшимся пи-
лотам простор для тактического маневра. Лучше 
всех этим воспользовался второй пилот «Ред Булла» 
Алекс Албон, успевший поставить в боксах свежие 
шины софт. Это дало ему преимущество в скорости 
над двумя «Мерседесами», которые к тому моменту 
возглавляли гонку. На 60-м (из 72) круге Албон ата-
ковал занимавшего второе место Хэмилтона и тот 
вытолкнул болид «Ред Булла» за пределы трассы. За 
этот инцидент Льюиса оштрафовали на пять секунд, 
из-за чего он выпал из тройки призеров. Ну а болид 
Албона за три круга до финиша потерял скорость и 
сошел с дистанции. «Думаю, я легко мог победить в 
гонке», — разочарованию Албона не было предела. 
Таким образом, обе машины «Ред Булла» не смогли 
финишировать на домашней трассе.

Наш Даниил Квят в этой гонке вполне мог набрать 
очки, которые получают пилоты, попавшие в топ-10. 
Долгое время россиянин шел девятым, но контакт с  
Эстебаном Оконом («Рено») повредил машину Квя-
та, а на 69-м круге у него еще и случился прокол. На-
парнику Даниила, французу Пьеру Гасли, повезло 
больше: он добрался до финиша седьмым.

Впрочем, уже через неделю здесь же, в Шпильбер-
ге, пройдет второй этап чемпионата, где все неудач-
ники первой гонки смогут попытаться исправиться.  

ХОККЕЙ ЦСКА стал чемпионом России

Армейское игристое
Павел Зарудный

Н
акануне Федерация хок-
кея России приняла реше-
ние объявить победителя 

и призеров чемпионата страны 
по хоккею. 

Напомним, что проведение 
матчей Кубка Гагарина было за-
вершено из-за пандемии корона-
вируса. Согласно заявлению ФХР, 
в сезоне 2019/20 по решению 
ФХР и КХЛ был установлен осо-
бый порядок определения призе-
ров турнира, согласно которому 
основополагающим являлись 
принципы спортивной справед-
ливости, учитывались результа-

ты регулярного чемпионата и 
матчей плей-офф, принимались в 
расчет все доступные статисти-
ческие данные, положения регла-
ментов лиг в сезоне не имели пре-
валирующего значения при опре-
делении победителей и призеров.

В итоге чемпионом страны 
был назван клуб ЦСКА, второе 
место заняли казанский «Ак 
Барс» и питерский СКА, «брон-
зу» получат хоккеисты столич-
ного «Динамо». 

Вот как прокомментировал 
итоги сезона президент ЦСКА 
Игорь Есмантович:

— ЦСКА готовился к полно-
ценному сезону, но пандемия 

приостановила поход за вторым 
Кубком Гагарина. С пониманием 
относимся к этому чемпионству 
и очень довольны и рады, потому 
что клуб это заслужил. Хотя мно-

гие скептики говорят о том, что 
чемпионом России и обладате-
лем Кубка Гагарина должна быть 
одна команда, ЦСКА всегда был 
категорически против этой вер-

сии. Мы выиграли «регулярку», 
прошли первый круг плей-офф, 
И этого достаточно, мне кажется, 
для того, чтобы федерация при-
няла разумное решение.  

ФУТБОЛ Москвичи во второй раз подряд сыграли вничью

«Локомотив» теряет
Артур Нанян 

Н
а выходных в отече-
ственной Премьер-
лиге состоялись 
матчи 26-го тура. 
Любопытных собы-
тий в нем было не-
мало. 

В частности, по 
итогам уик-энда 

мог определиться чемпион: для 
этого «Зениту» необходимо 
было накануне вечером обыг-
рать на выезде «Краснодар». Ре-
зультат встречи стал известен 
после подписания номера «РГ» 
в печать. 

Неожиданные подарки зени-
товцам сделал «Локомотив», 
оступившись во втором домаш-
нем матче подряд с клубами, 
уступающими ему в классе: 
«Крыльями Советов» (1:1), а те-
перь вот с «Сочи» (0:0). Причем 
в поединке с самарцами «желез-
нодорожники» ушли от пораже-
ния на последних секундах. По 
иронии судьбы — гол в той игре 
забил Алексей Миранчук, кото-
р ы й  в  п р от и в о с т о я н и и  с 
«Сочи», опять же, уже в концов-
ке не реализовал пенальти. 

— В прошлый раз мы забили, 
а сегодня не повезло. В наших 
матчах всегда что-то происхо-
дит в концовке. Это значит, что 
нам нужно пользоваться воз-
можностями в самом начале 
игры и забивать, — считает глав-
ный тренер «Локомотива» Мар-
ко Николич. 

После ничьей с «Сочи» Ни-
колич вновь подчеркнул: глав-
ной задачей его команды по-
прежнему остается борьба за 
второе место, которое дает пра-
во сыграть в Лиге чемпионов. О 
чемпионстве сербский специа-
лист, по понятным причинам, 
уже не задумывается.

— Мы боремся за вторую 
строчку. Будем объективны: 
«Локомотив» уже не сможет 
стать первым. Но нам важно со-
хранить наши позиции, — отме-
тил Николич. 

Тем временем вторую убеди-
тельную победу подряд одержал 
ЦСКА. Вслед за успехом в прин-
ципиальном дерби со «Спарта-
ком» (2:0) армейцы разгромили 
в Грозном «Ахмат» — 4:0. Как 
видно, чувствительное пораже-
ние от «Зенита» (0:4) после ре-
старта сезона и последовавшие 
за ним события (отъезд тренера 
Виктора Гончаренко в Беларусь 
на неделю) хорошо подейство-
вали на «красно-синих». Коман-
да не пропускает в трех встре-
чах кряду, впервые с ноября за-
бил Федор Чалов, отменную 
форму набрал Никола Влашич. 

Если армейцы не сбавят, то, 
вполне возможно, у них еще бу-
дут шансы зацепиться за место 
в Лиге чемпионов. Тем более, 
календарь у ЦСКА не самый 
сложный. До конца сезона ко-
манде Гончаренко предстоят до-
машние матчи с «Рубином» и 
«Тамбовом», выезд к «Оренбур-
гу» и дерби с «Локомотивом».

— Первый тайм сегодняшней 
встречи был равным, а во втором 
мы владели преимуществом. Но 
между победой и поражением 
очень тонкая грань. Арбитр мог 
назначить пенальти в наши воро-
та. Если бы он это сделал, все мог-
ло качнуться в другую сторону. 
Мы оживились, а «Ахмат» на 
этом фоне растерялся, — поделил-
ся своим мнением Гончаренко. 

В отличие от ЦСКА «Спар-
так» потерял всякие шансы на 
третье место и участие в Лиге 

чемпионов в следующем сезоне. 
«Красно-белые» неожиданно 
уступили на своем поле «Тамбо-
ву» (2:3), доведя безвыигрыш-
ную серию в матчах Премьер-
лиги до трех встреч. 

Как это частенько бывает в 
поединках с участием «Спарта-
ка», все могло завершиться ина-
че. Засчитай арбитр Владимир 
Москалев гол Александра Собо-
лева в концовке при счете 2:2, не 
исключено, что хозяева набрали 
бы три очка. Но рефери разгля-

дел нарушение правил, «Тамбов» 
побежал в атаку и заработал ре-
шающий пенальти, который реа-
лизовал бывший спартаковец 
Владимир Обухов.

К чести «красно-белых», по-
сле матча они не стали сетовать 
на судейство. Хоть и подчеркну-
ли, что Москалев совершил 
ошибки не в их пользу.

— Не знаю, как надо забить, 
чтобы засчитали. Очень обидно 
получилось. Я даже не толкал за-
щитника. Но валить все на судей 
неправильно. Хочется изви-
ниться перед болельщиками. 
Недопустимо так проигрывать, 
несмотря на все ошибки рефе-
ри, — сказал Соболев.

Главный тренер «Спартака» 
Доменико Тедеско также пред-
почел не критиковать арбитра. 
Что касается последних резуль-
татов, то специалист подчер-

кнул: несмотря ни на что, он ве-
рит в свою команду.

— Разочарованы, что не взяли 
три очка. В первом тайме мы 
контролировали игру, но забили 
лишь один мяч. Нужно было отли-
читься еще раз, и тогда было бы 
спокойнее. Пропустить три от 
«Тамбова» — это больно. При этом 
я верю в ребят. Они делают все от 
них зависящее. Я 20 часов в сутки 
думаю о команде: как подгото-
виться к матчу, как разобрать со-
перника. Надеюсь, это даст свои 
плоды, — отметил Тедеско.

Как и «Спартак», продолжа-
ет терять очки московское «Ди-
намо». Более того, команда Ки-
рилла Новикова проиграла на 
своем поле «Арсеналу» (0:1) и 
еще больше отдалилась от евро-
кубковой зоны. Ну а туляки 
прервали серию из пяти пора-
жений и победили в первом мат-
че после ухода в отставку Игоря 
Черевченко.

— На протяжении всей игры 
мы атаковали, а соперник обо-
ронялся. Тем не менее «Арсе-
нал» набрал три очка. Все, что я 
скажу, будет служить оправда-
нием. Мне бы не хотелось этим 
заниматься. Шансы на еврокуб-
ки еще есть. Все команды сейчас 
находятся в одинаковом состоя-
нии, любой может оступиться. 
Посмотрим, как закончатся сле-
дующие встречи. Вся борьба 
впереди, — уверен Новиков.  

«Локомотив» во второй раз в сезоне 
сыграл в безголевую ничью.А К Ц Е Н Т

В матче с «Сочи» арбитр отменил 
два гола «Локомотива», 
а Алексей Миранчук не реализовал 
пенальти на последних секундах

НОВОСТИ 

Лионель Месси
рассматривает
вариант
с переездом
в Англию

ФОРВАРД
В РАЗДУМЬЯХ
Сергей Литвинов

Лидер «Барселоны» Лионель 
Месси рассматривает вариант 
с переходом в «Манчестер 
Сити» следующим летом. 

По информации испанских 
СМИ, форвард приостановил 
переговоры с «сине-гранатовы-
ми» о продлении контракта и 
склоняется к смене обстановки. 
Месси нравится идея воссоеди-
нения с главным тренером 
«Сити» Хосепом Гвардиолой, с 
которым он очень успешно ра-
ботал в «Барселоне». 

Английский клуб уже не пер-
вый год прощупывает возмож-
ность приобрести одного из 
лучших футболистов в истории. 
Сам Месси в одном из недавних 
интервью признался, что в 
2016 году он был близок к ухо-
ду из «Барселоны». Сейчас ар-
гентинец не говорит таких слов. 
Что, впрочем, вовсе не исклю-
чает варианта с его трансфером 
в другую команду. 

Добавим, что контракт Мес-
си с «сине-гранатовыми» исте-
кает летом 2021 года.   

«Ролан Гаррос» 
может 
потерять 
топ-игроков

ГРУНТ 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Анна Бекетова

Директор Открытого чемпио-
ната Франции Ги Форже готов к 
тому, что на грунтовый «Боль-
шой шлем», который пройдет с 
27 сентября по 11 октября, при-
едут не все лучшие. Ведь другой 
«мэйджор» — US Open — завер-
шится 13 сентября.

— ATP и WTA вместе с орга-
низаторами «мэйджоров» 
усердно работают над создани-
ем расписания на конец сезона, 
чтобы игроки могли бы высту-
пить на максимальном количе-
стве турниров и заработать. 
При этом ни один из них не бу-
дет обязательным, то есть тен-
нисисты смогут сами выби-
рать, где выступать, — цитирует 
Форже Eurosport. — На «Ролан 
Гаррос» ожидаем увидеть боль-
шинство игроков, но в то же 
время отчетливо понимаем, что 
не всех. Это будет зависеть от 
их местоположения.

Чуть ранее организаторы 
Открытого чемпионата Фран-
ции анонсировали зритель-
скую программу. Они хотят за-
полнить трибуны наполовину: 
не более 20 тысяч болельщиков 
на ранних стадиях турнира и не 
более десяти тысяч — на фи-
нальной стадии.  

Наш боец Петр 
Ян отправился 
за титулом UFC

СХВАТКА 
НА ОСТРОВЕ
Анна Козина

Боец UFC Петр Ян уже находит-
ся на «Бойцовском острове» в 
Абу-Даби, где проведет титуль-
ный бой в легчайшем весе в 
рамках турнира UFC 251. Его 
соперником станет экс-чемпи-
он лиги в полулегкой весовой 
категории Жозе Алду.

— Мы прибыли! Все отлично. 
Ждем первых результатов те-
стов на COVID-19, — рассказал 
Ян на своей странице в «Ин-
стаграме», показав также пей-
зажи острова и гостиничный 
номер, где будет оставаться на 
протяжении двух дней, пока не 
узнает, что готовы результаты 
теста на коронавирус.

Напомним, что титул в лег-
чайшем весе стал вакантным 
после того, как о завершении 
карьеры в мае объявил Генри 
Сехудо. Президент UFC Дана 
Уайт заявил, что Ян становится 
первым претендентом на этот 
пояс, и пообещал организовать 
поединок.

На «Бойцовском острове» в 
Абу-Даби должны состояться 
четыре боя, первый из которых 
проведут 11 июля. Мероприя-
тие не отменяется, несмотря на 
то что у одного из участников 
обнаружили коронавирус. Ему 
ищут замену.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Колпашевского района (юр. адрес: Томская 
обл., г. Колпашево, Кирова ул., 26) уведомляет о начале I этапа 
общественных обсуждений (в форме представления замечаний и 
предложений) объекта государственной экологической экспер-
тизы «Разработка проектно-сметной документации строительс-
тва полигона твердых коммунальных отходов в окрестностях с. 
Чажемто Колпашевского района Томской области», включая ма-
териалы предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). Оценка воздействия на ОС намечаемой деятель-
ности проводится в период II кв.—III кв. 2020 г. Строительство 
объекта, а также производственную деятельность планируется 
осуществлять на территории Колпашевского района. Цель наме-
чаемой деятельности: строительство полигона твердых комму-
нальных отходов. Ознакомиться с предварительной ОВОС, тех-
ническим заданием на ОВОС, а также оставить замечания и пред-
ложения можно по адресам: 1)Администрация Колпашевского 
района — Томская обл., г. Колпашево, ул. Кирова, 26, каб. № 3, 
тел.: 8 (38254) 51050, оф.сайт Администрации Колпашевского 
района.— www.kolpadm.ru; 2) Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Томское проектно-сметное бюро» — Томская обл., 
г. Томск, Кузнечный взвоз, 14, 3, тел. 8 (903) 9551619; время при-
ема — с 9.00 до 16.00, тел.: 8 (903) 9551619 (адресат почты — ди-
ректор Кошель С.Л., e-mail — oootpsb@mail.ru). Срок проведения 
общественных обсуждений (приема замечаний и предложений) 
— с 19.06.2020 г. по 19.07.2020 г. Орган, ответственный за орга-
низацию общественных обсуждений, — Администрация Колпа-
шевского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Технические проблемы в стартовой гонке сезона были даже 
у «Мерседеса», но это не помешало финскому пилоту команды 
Валтерри Боттасу прийти к финишу первым.

За три круга 
до финиша 
у Даниила Квята 
произошел про-
кол колеса, 
и россиянин 
был вынужден 
закончить гонку
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Положение команд*

И В Н П М О
«Зенит» 25 18 5 2 52-12 59

«Локомотив» 26 14 7 5 36-26 49

«Краснодар» 24 12 9 3 40-23 45

«Ростов» 26 12 7 7 43-46 43

ЦСКА 26 12 7 7 35-26 43

«Уфа» 26 7 12 7 19-21 33

«Спартак» 26 9 5 12 29-30 32

«Динамо» 25 8 8 9 21-27 32

«Урал» 26 8 8 10 33-45 32

«Арсенал» 26 9 4 13 30-35 31

«Сочи» 26 7 9 10 38-31 30

«Рубин» 26 7 9 10 15-25 30

«Тамбов» 26 8 4 14 32-35 28

«Ахмат» 26 6 9 11 24-37 27

«Кр. 
Советов»

26 6 6 14 26-36 24

«Оренбург» 26 6 5 15 26-44 23

* Без учета матча «Краснодар» 
— «Зенит»

СТАТИСТИКА

«Динамо» — «Арсенал» — 0:1

Гол: Луценко, 17. 

«Крылья Советов» — «Ростов» — 0:0

«Спартак» — «Тамбов» — 2:3

Голы: Бакаев, 36 — пен., Ларссон, 

64 — Чуперка, 60, Грицаенко, 73, 

Обухов, 83 — пен.

«Локомотив» — «Сочи» — 0:0

«Ахмат» — ЦСКА — 0:4

Голы: Чалов, 61, Влашич, 62, Си-

гурдссон, 65, Семенов, 84 — автогол.

«Уфа» — «Урал» — 1:1

Голы: Терентьев, 90+3 — Эль-Ка-

бир, 66.

«Рубин» — «Оренбург» — 1:0

Гол: Чалов, 61, Влашич, 62, Сигурд-

ссон, 65, Семенов, 84 — автогол. 

Между тем

Национальная хоккейная лига и Ассоциация игроков 

лиги обсуждают вопрос участия спортсменов в Олим-

пийских играх.Об этом информирует известный инсай-

дер Пьер Ле Брюн в своем Twitter. 

По его словам, этот вопрос рассматривается в рамках 

переговоров об условиях продления коллективного 

соглашения.

— В предлагаемое коллективное соглашение включен 

пункт о возвращении НХЛ на Олимпийские игры, — от-

метил журналист. 

Если соглашение будет достигнуто и пройдут успеш-

ные переговоры с МОК, то игроки лиги смогут принять 

участие в Олимпийских играх 

2022 и 2026 годов. 

Напомним, что хоккеисты НХЛ пропустили последнюю 

зимнюю Олимпиаду в Пхенчхане.
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